
Летят за черевичками: 
в Вахтанговском театре 
сделали из Гоголя 
«Черт знает что такое»

ПРОВОКАЦИЯ Собкора «РГ» на Кипре арестовали по указке ЦРУ

Игры киприотов

Евгений Шестаков

В
оенно-политический ка-
бинет Израиля проголо-
совал за введение военно-

го положения, чтобы «начать 
крупномасштабные военные 
действия».  Угнаться за текущи-
ми событиями нынешнего па-
лестино-израильского проти-
востояния невозможно. Пото-
му что привычные ранее сцена-
рии конфликта между движе-
нием ХАМАС и Тель-Авивом бо-
лее не работают и в воздухе 
запахло не локальным — не-
дельным или месячным бое-
с т о л к н о в е н и е м ,  а  п о л н о -
масштабным конфликтом с во-
влечением в него множества го-
сударств. О том, что именно та-
ким может оказаться уже бли-
жайшее будущее, говорят как 
минимум два заявления изра-
ильского руководства. Первое 

премьера Израиля Беньямина 
Нетаньяху о том, что еврейское 
государство уже находится в 
состоянии войны, правда, без 
конкретного указания с кем 
именно. То есть гипотетиче-
ским противником могут ока-
заться не только боевики из 
сектора Газа. Второе заявление 
о планах Тель-Авива провести в 
Газе наземную операцию и 
направленное гражданскому 
населению предупреждение 
покинуть опасную террито-
р и ю .  В  к о н т р о л и р у е м о м 
 ХАМАС регионе живет около 
двух миллионов человек, и та-

кой масштабный исход приве-
дет к гуманитарной катастро-
фе, за которой вряд ли равно-
д у ш н о  с та н у т  н а б л ю д а т ь 
исламские страны региона. 

Границы не было 
Больше всего сегодня вопро-

сов к спецслужбам и армии Из-
раиля — как получилось, что 
боевики ХАМАС практически 
без потерь прошли на террито-
рию еврейского государства, 
захватили несколько населен-
ных пунктов, уничтожили воен-
ную технику и убили военно-
служащих? Почему «одна из са-

мых охраняемых границ», как 
часто пишут мировые СМИ, 
оказалась «дырявой»? А широ-
ко разрекламированная систе-
ма «Железный купол» бессиль-
ной перед ракетными ударами? 
Причина банальна — никакой 
«самой охраняемой границы» 
вокруг Газы не было. Колючая 
проволока, видеокамеры и дро-
ны, наблюдавшие за обстанов-
кой на неширокой полосе, про-
ходящей по периметру стены, 
которой Израиль обнес терри-
торию сектора,  существовали. 
По этой полосе время от време-
ни проезжал джип с военнослу-
жащими — так осуществлялась 
пограничная охрана.  Несколь-
ко воинских частей, располо-
женных на некотором удалении 
от Газы, привлекались в основ-
ном для вылова воз-
можных диверсантов и 
нелегалов. 

Андрей Гусаров

С
обственный корре-
спондент «Россий-
ской газеты» на Ки-
пре Александр Га-
сюк, грубо задер-
жанный кипрскими 
силовиками в Нико-
сии 5 октября, а за-
тем освобожденный 

усилиями наших дипломатов, в 
минувшую субботу вернулся на 
Родину. Сегодня уже доподлин-
но известно, что команда аре-
стовать собкора «РГ» поступи-
ла кипрским властям из США. 
Указку американцев местные 
силовики даже перевыполнили 
— при совершенном под предло-
гом нелегального нахождения 
журналиста на Кипре силовом 
захвате травмировали его, за-
тем были вынуждены отвезти в 
больницу, а после — кинули за 
решетку и удерживали предста-
вителя СМИ под стражей с на-
рушением собственных процес-
суальных норм. Поняв, что 

крепко сели в лужу, не предъ-
явив никаких обвинений и даже 
не извинившись, выдворили на-
шего корреспондента из стра-
ны, объяснив логику своих без-
рассудных действий соображе-
ниями «общественной безопас-
ности». В итоге Никосия своими 
же руками создала беспреце-
дентный для двусторонних от-
ношений РФ и Кипра диплома-
тический скандал, который в 
случае его неразрешения на вы-
двинутых Москвой условиях в 
конечном счете неизбежно уда-
рит по национальным интере-
сам самих греков-киприотов. 

Как подтвердили на минувших 
выходных СМИ Кипра,  за 
произошедшим 5 октября в 
столице островного государ-
ства арестом официально ак-
кредитованного на Кипре соб-
кора «РГ» стоит Центральное 
разведывательное управление 
США. Так, согласно показанно-
му 7 октября репортажу кипр-
ского телеканала Alpha, «реше-
ние о высылке было принято 
после сигнала, полученного 
властями Кипра от ЦРУ». А ки-
прская администра-
ция клюнула на явную 
утку от американцев.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Крупнейшее за последние десятилетия обострение 
началось на Ближнем Востоке

В состоянии войны
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дянской школы 
спецвыпуск 
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наставник»
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В Подмосковье 
открылся 
крупнейший 
детский техно-
парк страны
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Чемпион 
Bellator 
Усман 
Нурмагомедов 
одержал 18-ю 
победу подряд

ПРЕМЬЕРА

Дома! Утро 7 октября, аэропорт «Домодедово»: наш корреспондент Александр Гасюк вернулся на Родину после силовой провокации кипрских властей.

А К Ц Е Н Т

При захвате кипрские силовики 
травмировали Александра Гасюка, 
затем были вынуждены отвезти его 
в больницу, а после — кинули за решетку 

А К Ц Е Н Т

Как минимум 700 человек погибли, 
2156 получили ранения в Израиле

Министр обороны РФ 
представил к званию 
Героя России 
рядового 
Дмитрия Егорова

Националисты «Правого 
сектора» (запрещенной в РФ 
террористической органи-
зации) убили 22 мирных 
жителя Херсонской области

Академик Александр Дынкин 
о выступлении 
Владимира Путина 
на «Валдайском 
клубе»

Дерби без победителя: 
в центральном матче 
выходных «Спартак» 
сыграл вничью 
с ЦСКА
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ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ 
Почему в регионах 
выросли цены на услуги 
такси и что их остановит

Тарифный клан

 После выхода из отпуска корреспондент «РГ» в Омске 
обнаружила, что цены на утренние и вечерние поездки 
в такси выросли почти в два раза. 20—25 минут в пути 
раньше обходились по 250 рублей, теперь — 460—470. 
Поднялись цены и в других регионах.

Например, в Мурманске — на 70%, Петербурге и 
Екатеринбурге — на 100%, Перми — на 50—70%, в Са-
марской области — на 40—50%, в Калининградской — на 
40%. Корреспонденты «РГ» разбирались, что стало 
причиной подорожания, долго ли оно продлится и как 
можно снизить цены на шашечки. Сразу скажем, что 
вступивший в силу с 1 сентября Федеральный закон 
«Об организации перевозок пассажиров и багажа лег-
ковым такси в РФ...», который ввел жесткие правила 
работы на этом рынке, не решающий, а скорее сопут-
ствующий фактор. Цены подогрел тройной дефицит. 
А он начал созревать задолго до этих перемен.

«Значительный рост цен на такси у нас связан с мо-
нополизацией этой сферы, — поставил диагноз активист 
за права пассажиров из Нижнего Новгорода Александр 
Мазурин. — В городе остался один крупный агрегатор и 
мелкие компании, цены которых всегда были выше. Это 
касается не только предоставляющих ВИП-машины, но 
и тех, чей уровень обслуживания ниже». По наблюдени-
ям Александра, цены выросли раза где-то в полтора за 
последние два года: «В часы пик, например, утром, 
поездка от Московского вокзала до аэропорта 
будет стоить от 400 рублей и выше. Пару лет 
назад можно было доехать за 300 рублей».

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как делить 
ипотечное имущество

Банк 
не спрашивают

Наталья Козлова

Очень необычное разъяснение сделал Верховный суд в 
споре о разделе при разводе недвижимости, в покупку 
которой были вложены деньги ипотечного займа и ма-
теринского капитала. Банк, давший ссуду, попытался 
вмешаться в спор бывших супругов. Но Верховный суд 
РФ охладил пыл финансистов, заявив, что этот спор их 
не касается.

По данным статистики, летом этого года 995 тысяч 
человек оформили ипотеку. А вот в прошлом году та-
ких граждан оказался один миллион. Так что все по-
следние годы цифры россиян, которые берут ипотеку, 
— стабильны. И подобное разъяснение Верховного суда 
может оказаться полезным многим. Ведь количество 
разводов пока меньше не становится. И если дом с 
участком находятся в ипотеке, то их все равно можно 
поделить. В таком случае все собственники имущества 
станут солидарными залогодателями. Так решил Вер-
ховный суд, рассматривая спор между быв-
шими супругами.

История началась в Краснодарском крае. 

ГОСУСЛУГИ Минцифры 
назвало сроки внедрения 
цифровых паспортов

По личному 
вопросу

Олег Капранов

Минцифры разработало правила применения мобиль-
ного приложения «Госуслуги» для идентификации гра-
ждан РФ без предъявления бумажного паспорта — так 
называемый цифровой паспорт. Проект постановле-
ния правительства опубликован на портале проектов 
правовых актов.

Внедрение цифровых паспортов, равно как и 
расширение сферы их применения, будет проходить 
постепенно и займет до двух лет.

На первом этапе, после вступления постановления 
в силу, граждане смогут использовать приложение «Го-
суслуги» для подтверждения возраста вместо бумаж-
ного паспорта. Это затронет такие сферы, как покупка 
алкоголя, табачной или никотиносодержащей продук-
ции, кальянов, электронных сигарет и вейпов. Как ра-
нее отмечали опрошенные «РГ» эксперты, это позво-
лит среди прочего избежать разглашения избыточной 
информации о гражданах и снизить риски попадания 
этой информации в недобросовестные руки, например 
через копии паспорта. «Не нужно показывать весь пас-
порт. Нужны конкретные поля. И ты сам выбираешь, 
какими данными делиться. Нужно подтвердить воз-
раст — показываешь один QR-код. Нужно подтвердить 
личность — другой. Это разграничение доступа для по-
сторонних лиц к документу», — говорит веду-
щий аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 07.10.23

Австралийский доллар  63,9927
Азербайджанский манат  59,1124
Армянский драм** 24,5029
Белорусский рубль  29,9036
Болгарский лев  54,0827

Бразильский реал  19,4336
Венгерский форинт**  27,4034
Вон Республики Корея***  74,4434
Вьетнамский донг****  41,7426
Гонконгский доллар  12,8538

Грузинский лари  37,5205
Датская крона  14,1834
Дирхам ОАЭ  27,3594
Доллар США  100,4911
Евро  106,0100

Египетский фунт*  32,5268
Индийская рупия*  12,0989
Индонезийская рупия****  64,4132
Казахстанский тенге**  21,0479
Канадский доллар  73,1749

Катарский риал  27,6074
Киргизский сом*  11,3013
Китайский юань  13,7373
Молдавский лей*  55,0983
Новозеландский доллар  59,9530

Новый туркменский манат  28,7117
Норвежская крона*  91,4845
Польский злотый  23,0717
Румынский лей  21,3684
СДР  131,6544

Сербский динар**  90,3980
Сингапурский доллар  73,4960
Таджикский сомони*  91,6446
Таиландский бат*  27,1988
Турецкая лира*  36,4743

Узбекский сум**** 82,3824
Украинская гривна*  27,4304
Фунт стерлингов 122,1972
Чешская крона* 43,3077
Шведская крона*  91,2038

Швейцарский франк  110,0669
Южноафриканский рэнд*  51,7457
Японская иена** 67,6161
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Шестого октября в Министерство иностранных дел России был срочно 

вызван Посол Кипра в Москве. Ему заявлен категорический протест в 

связи с неприемлемыми и провокационными действиями властей стра-

ны в отношении аккредитованного в Никосии корреспондента «Россий-

ской газеты» А.Г. Гасюка, а также сотрудника Посольства России Д.В. 

Дойникова при исполнении им служебных обязанностей. 

Днем ранее под предлогом лишения российского журналиста вида на 

жительство по стандартному обвинению в «угрозе национальной без-

опасности» кипрские спецслужбы попытались его задержать с примене-

нием грубой силы для последующего выдворения. В результате он и на-

ходившийся на месте происшествия представитель нашей дипмиссии 

получили телесные повреждения, а сам А.Г. Гасюк с серьезной травмой 

руки был брошен за решетку.

Считаем абсолютно надуманными ссылки на неподобающую деятель-

ность собкора «Российской газеты» и нарушение им административного 

режима пребывания на Кипре — тем более на фоне демонстративно про-

вокационного и жесткого поведения кипрских силовиков. В МИД и МВД 

Республики Кипр даже не удосужились ответить на своевременно 

направленные соответствующие запросы нашего Посольства в Нико-

сии. Вместо этого сначала в ход были пущены приемы психологического 

давления, в том числе на семью журналиста, а закончилось все физиче-

ским насилием.

Есть основания полагать, что к организации провокации приложили 

руку западные спецслужбы. Потребовали от кипрской администрации 

немедленного освобождения российского корреспондента, исчерпыва-

ющих объяснений по поводу вопиющего инцидента и официальных из-

винений.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС 

ЭКСПЕРТЫ 
«ВАЛДАЙСКОГО КЛУБА» 
О ВЫСТУПЛЕНИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
Александр Дынкин, 
президент Национального исследовательского 
института мировой экономики и международных 
отношений имени Е.М. Примакова 
Российской академии наук, академик: 
— Президент очень ответственно отнесся к проблемам 
эскалации украинского конфликта. Он подчеркнул, 
что главное — это достижение тех целей, которые сфор-
мулированы, — это денацификация и демилитаризация 
этой страны. Путин указал, что он абсолютно не про-
тив вступления Украины в ЕС, но категорически про-
тив вступления Украины в НАТО, поскольку это созда-
ет угрозу национальным интересам России.

Что до темы ядерной доктрины России, то есть ряд 
определенных экстремистов, которые призывают 
чуть ли не к применению тактического ядерного уда-
ра. Президент резко отмежевался от этой точки зре-
ния. Тут даже нечего обсуждать. Единственное, на что 
согласился президент, это на то, чтобы выравнять со-
стояние с точки зрения Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ). Ведь США 
подписали, но не ратифицировали договор. Поэтому в 
ответ мы отменим 
свою ратификацию, 
ее отзывы уже пла-
нируется рассмот-
реть в Госдуме. Этот 
шаг Москвы дол-
жен стать жестом, 
на который против-
ная сторона должна 
обратить внимание. 
Российский прези-
дент очень высоко 
оценил отношения 
России с Индией, а 
также роль Нью-Де-
ли в процессе фор-
мирования много-
полярного мира. 
В следующем году 
Москва будет пред-
седательствовать 
в БРИКС, в кото-
рый входит уже 11 
стран. Путин напо-
мнил, что идея орга-
низации сформировалась в России, эту идею выдвинул 
премьер Евгений Примаков в 1998 году. И эта идея не 
просто до сих пор жива — еще 17 стран готовы вступить 
в организацию. Путин обратил внимание на итоги про-
шедшего саммита «двадцатки», консенсус на котором 
был во многом достигнут благодаря Индии. Он говорил 
о том, что G20 изначально создавалась как экономиче-
ское объединение, что Запад пытается и пытается его 
политизировать. Премьер-министр Нарендра Моди, 
как опытный государственный деятель, смог проти-
востоять политизации «двадцатки» и вынудил страны 
G7 присоединиться и подписать итоговую резолюцию.

Алексей Маслов,  
директор Института стран Азии и Африки
МГУ имени М.В. Ломоносова, 
доктор исторических наук, профессор:
— Крайне важно, что президент России Владимир Пу-
тин в ходе своего выступления на пленарной сессии 
международного дискуссионного клуба «Валдай» за-
тронул тему Азии. И если многие, в том числе в Азии, 
в частности в Китае, увидели в словах российского ли-
дера очень разумную и рациональную оценку сути и 
истоков противостояния Запада и Востока, то я обра-
тил внимание и на другую тему — цивилизационного 
диалога. В контексте этого аспекта Владимир Путин 
не сводит все к стандартной многополярности: пра-
вильный, но уже довольно избитый тезис. Он говорит о 
многоцивилизационности, что нравится Китаю и Ин-
дии, потому что они рассматривают себя в качестве 
цивилизаций, а не полюсов.

Еще один момент связан с тем, что Владимир Путин 
пытается показать: Россия во многом выступает носи-
телем тех тенденций, которые вообще назрели в мире. 
То есть борьбу за цивилизационный суверенитет. Пре-
зидент РФ формулирует в том числе и те мысли, кото-
рые имеются в китайском политическом нарративе. 
Но Китай в силу своей традиции плохо формулирует их 
для западного мира, проще говоря, для западного рын-
ка. У российского 
руководителя полу-
чается значительно 
лучше. Подавляю-
щая часть блогеров 
в КНР, а практиче-
ски вся речь Пути-
на была переведена 
на китайский язык, 
отреагировали на 
выступление прези-
дента РФ не просто 
словами одобрения, 
а возгласами  «Так 
держать! И нам так 
надо прямо и открыто заявлять свою позицию!». В 
свою очередь, официальные китайские СМИ, освещая 
выступление Владимира Путина, сказали, что его речь 
была нацелена во многом на формирование представ-
ления о Западе как о центре цивилизационной агрес-
сии. И официальная пресса уделила большое внимание 
колониальному прошлому Запада, от чего страдали в 
Китае, Индии, Индонезии. Но китайская блогосфера 
оценивала не столько формулировки в речи россий-
ского президента, сколько впечатления от его выступ-
ления. У меня сложилось ощущение, что китайцы хоте-
ли бы увидеть заявление своего политического руко-
водства в таком же ключе — четко, решительно, ясно.

Долгое время азиаты, когда рассуждали о специаль-
ной военной операции (СВО) на Украине, часто спра-
шивали, а ради чего все это. Не в точном, а глобальном 
масштабе. То есть куда мы движемся. Как мне пока-
залось, теперь в Китае понимают, почему Россия ввя-
залась в эту операцию. В КНР цитируют слова из вы-
ступления президента России, суть которых сводится 
к тому, что это не война с Украиной, а значительно бо-
лее глобальное событие. И что еще очень важно: Путин 
дал историческую ретроспективу. Рассказал, откуда 
все это пошло. Коснулся он и того, что в свое время су-
ществовала идея о вступлении России в НАТО. У Китая 
ведь точно такая же история. Только Пекин не пытался 
вступить в Североатлантический альянс. Китайцы шли 
с открытой душой к Западу, собирались с ним мирно 
сосуществовать и торговать. На мой взгляд, Путин дает 
очень логичное объяснение, почему этого не получи-
лось. Одна речь, конечно, вряд ли сможет запустить ка-
кие-то процессы в азиатских странах. Но в целом Азия 
находится в поиске новых смыслов и формулировок. 
Владимир Путин овладел вниманием азиатских зри-
телей, а теперь надо формулировать.

Подготовили Иван Сысоев, Александр Ленин

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты трех стран запустили поставки
российского газа в Узбекистан через Казахстан

Трубный оркестр
Айсель Герейханова

Р
оссия начала постав-
ки природного газа в 
Узбекистан через Ка-
захстан. В минувшую 
субботу, 7 октября, в 
подмосковную рези-
денцию президента 
России Владимира Пу-
тина в Ново-Огарево 

специально приехали лидеры 
Узбекистана и Казахстана Шав-
кат Мирзиёев и Касым-Жомарт 
Токаев, чтобы принять участие 
в торжественной церемонии.

«Разрешаю», — по очере-
ди сказали все три лидера, и 
транзит российского газа был 
открыт. Путин подчеркнул, что 
речь идет о крупнейшем трех-
стороннем энергетическом 
проекте, для реализации кото-
рого используется газопровод 
«Центральная Азия — Центр». 
«Тогда это был, по сути, пер-
вый трансконтинентальный 
евразийский газовый марш-
рут, по которому Узбекистан 
тогда снабжал газом — поряд-
ка 80 миллиардов кубических 
метров в год — сразу восемь со-
юзных республик. Теперь же 
данная магистраль заработает в 
реверсном режиме», — пояснил 
президент России.

Путин рассказал, что Узбе-
кистан обратился с просьбой 
о поставках газа в конце про-
шлого года, Россия на нее опе-
ративно отреагировала. И уже 
в июне в рамках Петербург-
ского международного эконо-
мического форума были под-
писаны контракты на экспорт 
в Узбекистан российского газа 
и договор на его транспорти-
ровку по казахстанской терри-
тории. Предполагается, что в 
ближайшие два года Россия по-
ставит узбекистанским потре-
бителям 2,8 млрд кубометров 
газа. При этом часть топлива 
будет подаваться и в Казахстан, 
что будет способствовать энер-
гетической безопасности трех 
стран.

«Перед специалистами трех 
стран стояла непростая за-
дача — провести диагности-
ку, отремонтировать и техни-
чески перевооружить давно 
не эксплуатирующиеся газо-
транспортные системы Рос-
сии, Казахстана и Узбекиста-
на», — пояснил Путин. И сделать 
это надо было в сжатые сроки, 
ведь прошлой зимой в Узбе-
кистане температура доходи-
ла до -25 градусов. «Мы долж-
ны были успеть до наступления 
холодов в нынешнем году», — 
рассказал президент РФ. И это 
получилось. Путин подчеркнул, 
что проект выгоден всем: Уз-

бекистан получит газ для теп-
ла и электричества, Казахстан 
сможет решить вопросы гази-
фикации своих северных и вос-
точных регионов, а Россия под-
твердит статус надежного по-
ставщика газа.

Президент Казахстана в 
свою очередь заявил, что рес-
публика заинтересована в уве-
личении объемов транспорти-
ровки российского газа. «Через 
территорию Казахстана прохо-
дят более 20 тысяч километров 
магистральных газопроводов с 
годовой пропускной способно-
стью до 255 млрд кубических 
метров. Казахстан заинтересо-
ван в полноценном использова-
нии своего транзитного потен-
циала», — сказал Токаев. А пре-
зидент Узбекистана подчерк-
нул, что взаимодействие трех 
стран в энергетической сфере 
выходит на качественно новый 

уровень. «Благодаря полити-
ческой воле и совместным уси-
лиям формируется новый га-
зотранспортный коридор», — 
заявил Мирзиёев.

Отметим, что церемония 
запуска поставок газа прошла 
в день рождения российско-
го президента. Путин получил 
личные поздравления от лиде-
ров Узбекистана и Казахстана, а 
также отдельно обсудил с ними 
совместные перспективы в сфе-
ре энергетики.

В частности, на встрече с То-
каевым Путин сообщил о пла-
нах создать рабочую группу, ко-
торая займется изучением пер-
спектив расширения энергети-
ческого сотрудничества с Ка-
захстаном и регионом в целом. 
«Мы сейчас разговаривали с ру-
ководителями компаний энер-
гетических, услышали их оцен-
ки, позиции. Как договорились, 

дадим команду создать соот-
ветствующую рабочую группу, 
чтобы рассчитать все варианты 
и все возможные перспективы 
по этому направлению», — ска-
зал президент РФ. Токаев отме-
тил, что сотрудничество между 
странами развивается успеш-
но и носит стратегический ха-
рактер.

Днем ранее президент Рос-
сии провел в Кремле полнофор-
матные переговоры с Шавкатом 
Мирзиёевым, который приехал 
в Москву с официальным визи-
том. Оба лидера остались до-
вольны результатами встречи — 
подписан целый пакет  важней-
ших документов. Среди них — 
соглашения о расширении со-
трудничества в области поста-
вок нефти, о поставке нефте-
продуктов железнодорожным 
транспортом, об учреждении 
генконсульства РФ в Самаркан-
де. И ключевой документ — сов-
местное заявление об углубле-
нии стратегического партнер-
ства и союзничества России и 
Узбекистана.

— Оно нацелено на то, чтобы 
придать дополнительный им-
пульс совместной работе в по-
литической, торгово-инвести-
ционной, культурно-гумани-

тарной областях, в сфере без-
опасности, включая биологи-
ческую и информационную», — 
рассказал президент РФ, выйдя 
к журналистам вместе со своим 
узбекским коллегой. Путин от-
метил, что на переговорах ак-
тивно обсуждалось экономи-
ческое взаимодействие. «Была 
продемонстрирована обоюд-
ная готовность к его дальней-
шему углублению и диверси-
фикации», — сообщил он. Сей-
час Россия и Узбекистан после-
довательно наращивают вза-
имную торговлю, и в прошлом 
году товарооборот между стра-
нами увеличился более чем на 
четверть.

Москва и Ташкент также 
переходят на национальные ва-
люты в финансовых взаиморас-
четах. По словам Путина, доля 
рубля в двусторонних коммер-
ческих сделках по итогам про-
шлого года достигла 47,5% и 
продолжает расти.

Еще одна сфера сотрудни-
чества — производство автомо-
билей. В частности, РФ сейчас 
изучает возможность выпуска 
электромобиля «Атом» в Узбе-
кистане. «При содействии Рос-
сии в Узбекистане построены 
Ташкентский металлургиче-

ский завод мощностью 500 ты-
сяч тонн проката в год, пред-
приятия по сборке российских 
автомобилей Lada, КАМАЗ, 
индустриальные технопарки 
в Ташкентской и Джизакской 
областях», — напомнил прези-
дент РФ.

Сам Мирзиёев заявил, что 
удовлетворен переговора-
ми. Отмечая успешное эконо-
мическое сотрудничество, он 
рассказал, что торговля Узбе-
кистана и России на 70% состо-
ит из промышленных товаров 
и продукции с высокой добав-
ленной стоимостью. Мирзиёев 
отметил, что раньше такого не 
было и стало возможным за по-
следние два-три года усилен-
ной двусторонней работы. В 
ходе встречи с Путиным он так-
же подчеркнул, что у Москвы 
и Ташкента нет ни  одного не-
решенного вопроса. «Мы все 
наши договоренности реша-
ем», — сообщил Мирзиёев. Всего 
по итогам переговоров Россия и 
Узбекистан подписали 11 доку-
ментов о сотрудничестве.  

Касым-Жомарт Токаев, Владимир 
Путин и Шавкат Мирзиёев встрети-
лись в Ново-Огарево, чтобы дать 
старт крупнейшему энергетическо-
му проекту трех стран.

А К Ц Е Н Т

Благодаря политической воле
и совместным усилиям формируется 
новый газотранспортный коридор

Есть ряд опреде-
ленных экстреми-
стов, которые
призывают чуть 
ли не к примене-
нию тактического 
ядерного удара. 
Президент резко 
отмежевался 
от этой точки
зрения

Россия во многом 
выступает
носителем тех
тенденций, 
которые вообще
назрели в мире

АРСЕНАЛ Новые российские ракеты напугали Запад

«Сармат» готовят к дежурству 
Юрий Гаврилов

В
ыступая на юбилейном 
20-м пленарном заседа-
нии Международного дис-

куссионного клуба «Валдай», 
президент России Владимир 
Путин заявил, что в нашей стра-
не фактически закончили рабо-
ту над сверхтяжелой ракетой 
«Сармат».  

«Вопрос в том, что нам нуж-
но просто уже чисто админи-
стративно-бюрократически за-
кончить некоторые процедуры, 
перейти к их массовому произ-
водству и постановке на боевое 
дежурство. И мы сделаем это в 
ближайшее время», — отметил 
глава государства. Несколько 
лет назад именно Путин анон-
сировал создание в России но-
вого тяжелого межконтинен-
тального стратегического ра-
кетного комплекса. 

В апреле прошлого года, 
когда на Государственном ис-
пытательном космодроме Пле-
сецк в Архангельской области 
из шахтной пусковой установки 
выполнили первый пуск «Сар-
мата», президент наблюдал за 
этим из Москвы по видеосвязи. 

«Это большое, знаменатель-
ное событие в развитии пер-
спективных систем вооруже-
ний Российской армии», — ска-
зал тогда глава государства. 

По его словам, новый стра-
тегический комплекс облада-
ет высочайшими тактико-тех-
ническими характеристиками 
и способен преодолевать все 
современные средства противо-
ракетной обороны. «Аналогов 
ему в мире нет и еще долго не 
будет. Это действительно уни-
кальное оружие будет укреп-
лять боевой потенциал наших 
Вооруженных сил, надежно 
обеспечит безопасность России 
от внешних угроз и заставит за-
думаться тех, кто в пылу огол-
телой, агрессивной риторики 

пытается угрожать нашей стра-
не», — заявил президент России.

При создании «Сармата» ис-
пользованы только отечествен-
ные узлы и детали. «И конечно 
же, это будет упрощать серий-
ный выпуск комплекса пред-
приятиями ОПК, ускорит его 
передачу на вооружение Ракет-
ных войск стратегического на-
значения», — пояснил Путин. 

И з в е с т н о,  ч то  м а с с о в о 
производить «Сармат» будут на 
Красноярском машинострои-
тельном заводе. В конце про-
шлой недели министр обороны 
Сергей Шойгу проинспектиро-

вал его производственные цеха 
и оценил технологический про-
цесс серийного выпуска первых 
комплексов «Сармат». 

 «Во исполнение решения 
президента Российской Федера-
ции осуществляется постановка 
на боевое дежурство перспек-
тивного ракетного комплек-
са стратегического назначе-
ния «Сармат». Переоснаще-
ние Ракетных войск стратеги-
ческого назначения на данный 
комплекс, который станет осно-
вой наземной группировки стра-
тегических ядерных сил России, 
является приоритетом в обес-

печении обороноспособности 
страны. В настоящее время ре-
шается задача по оснащению на 
головном объекте РВСН перво-
го ракетного полка комплексом 
«Сармат», — сообщил Шойгу.  

По данным Минобороны 
России, в позиционном районе 
Ужурского соединения РВСН 
в Красноярском крае завер-
шают подготовку к перевоору-
жению на новый комплекс го-
ловного ракетного полка. Там 
идут строительно-монтажные 
и пусконаладочные работы 
на агрегатах и системах шахт-
ных пусковых установок и ко-
мандного пункта.

«Сармат» заменит в войсках 
«Воеводу». Благодаря энерго-
массовым характеристикам 
новой ракеты, принципиально 
расширился диапазон ее бое-
вого оснащения как по количе-
ству боеголовок, так и по типам, 
включая планирующие гипер-

звуковые блоки. Это грозное 
оружие обладает уникальными 
характеристиками, позволяю-
щими гарантированно преодо-
левать любые существующие и 
перспективные системы ПРО. 
А еще «Сармат» — самая мощ-
ная ракета с наибольшей в мире 
дальностью поражения целей. 

Еще на этапе создания ново-
го стратегического комплекса 
экс-руководитель 4-го ЦНИИ 
минобороны генерал Влади-
мир Василенко заявил: тяжелая 
межконтинентальная балли-
стическая ракета дает возмож-
ность доставлять боевые блоки 
к целям не только по энергети-
чески оптимальным траекто-
риям с жесткими азимутами 
подлета, но и наносить удары с 
различных направлений, вклю-
чая доставку блоков через Юж-
ный полюс.  

Учитывая географическое 
положение России, перелететь 
через Северный полюс этой ра-
кете тоже не составит проблем. 
Была информация, что боевые 
блоки смогут подходить к цели 
на гиперзвуковой скорости. То 
есть возможность их уничтоже-
ния сведена к минимуму.

Эксперты считают, что но-
вая жидкостная ракета РС-28 
предшественнице «Воеводе» ни 
в чем не уступает. А по некото-
рым параметрам превосходит 
ее. Для этого конструкторы за-
ложили в перспективную систе-
му лучшее соотношение полез-
ной нагрузки и стартовой мас-
сы. При общем весе сто тонн но-
вая ракета  доставит до 10 тонн 
полезной нагрузки в любую 
точку мира. А ее высокая энер-
гетика позволит разнообразить 
способы противодействия ПРО, 
в том числе космическому эше-
лону ударных средств.

Интересную информацию 
дает сравнение полученных из 
открытых источников харак-
теристик российского «Сарма-

та» и американского комплекса 
«Минитмен III». Первый имеет 
дальность полета в 18 тысяч км. 
Второй — 13 тысяч. «Сармат» 
несет 10 боевых блоков с полез-
ной нагрузкой в 750 килотонн 
каждый. У «Минитмена» этот 
показатель составляет 3х350 кт. 

На заседании клуба «Вал-
дай» Владимир Путин также со-
общил, что проведено послед-
нее успешное испытание «Бу-
ревестника» — крылатой раке-
ты глобальной дальности с дви-
гательной ядерной установкой. 

Поговаривали, что она по-
лучила в НАТО обозначение 
SSC-X-9 Skyfall (можно пере-
вести как «Падающая с неба»). 
Эта ракета действительно мо-
жет ударить по врагу как гром с 
неба — внезапно и мощно. 

Не случайно Владимир Пу-
тин в свое время так отозвался 
о «Буревестнике» — низколетя-
щая и малозаметная. Она несет 
ядерную боевую часть, имеет 
практически неограниченную 
дальность действия и непред-
сказуемую траекторию поле-
та. Способна обходить рубежи 
перехвата и неуязвима для всех 
существующих и перспектив-
ных систем ПРО и ПВО. 

Набор боевых и летных ха-
рактеристик выглядит столь 
фантастичным, что поначалу 
в НАТО посчитали сообщение 
о ее разработке блефом. Меж-
ду тем российский президент 
открыто рассказывал об испы-
тании новейшей ракеты в конце 
2017 года на Центральном по-
лигоне РФ. В ходе этого тести-
рования энергетическая уста-
новка «Буревестника» вышла 
на расчетную мощность и обес-
печила нужный уровень тяги. 
Рассказ, напомним, тогда со-
провождался съемкой запуска 
крылатой ракеты и модельным 
показом того, как она может 
фактически в любой точке Зем-
ли огибать рубежи перехвата.  

Перевозят 100-тонную ракету стра-
тегического комплекса «Сармат» 
на специальных тягачах. 

А К Ц Е Н Т

В позиционном районе Ужурского 
соединения РВСН завершают подготовку 
к перевооружению на комплекс 
«Сармат» головного ракетного полка
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ПОДВИГ

МОРПЕХ СУНТАР ПРЕДСТАВЛЕН К ЗВАНИЮ ГЕРОЯ РОССИИ

Иван Петров

М
инистр обороны Рос-
сии генера л армии 
Сергей Шойгу пред-

ставил рядового 155-й отдель-
ной гвардейской ордена Жуко-
ва бригады морской пехоты Ти-
хоокеанского флота Дмитрия 
Егорова с позывным Сунтар к 
званию Героя Российской Феде-
рации. Звание бойцу будет при-
своено посмертно.

«В составе подразделения 
отдельной гвардейской брига-
ды морской пехоты Дмитрий 
Егоров принял бой с превос-
ходящими силами противника 
вблизи населенного пункта Но-
вомайорское Донецкой Народ-
ной Республики.

Применяя массированный 
артиллерийский удар кассетны-
ми боеприпасами, противник 
предпринял попытку наступле-
ния. Оценив обстановку, рядо-

вой Егоров занял выгодную по-
зицию и одним из первых всту-
пил в бой с превосходящим про-
тивником.

В ходе боя непрерывным ог-
нем из стрелкового оружия 
Дмитрий ликвидировал часть 
штурмовой группы ВСУ, заста-
вив противника отступить», — 
рассказали о подвиге бойца в 
военном ведомстве.

Уточняется, что в этом бою 
Дмитрий Егоров получил тяже-
лое ранение, ставшее для него 
смертельным.

«За героизм, мужество и от-
вагу, проявленные при испол-
нении воинского долга, рядо-
вой Егоров Дмитрий Николае-
вич представлен к присвоению 
звания Героя Российской Феде-
рации посмертно», — сообщили 
в Минобороны России.

Позывной Сунтар был взят 
Дмитрием по названию насе-
ленного пункта Сунтар, распо-

ложенного в Республике Саха 
(Якутия), где он проживал.

О подвиге морпеха с позыв-
ным Сунтар стало известно по-
сле публикации видео, снятого 
наблюдательным беспилотни-
ком. На нем запечатлена пере-
стрелка в окопах в зоне прове-
дения спецоперации в ДНР.

С нашей стороны в бою ока-
зался один-единственный боец 
40-й бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота с позыв-
ным Сунтар.

Со стороны ВСУ — шесть 
морских пехотинцев.

На кадрах видно, как по на-
шему бойцу стреляют из авто-
матов, закидывают его граната-
ми, сбрасывают снаряды с коп-
тера и даже пытаются атаковать 
с помощью ударного дрона. Но 
все попытки врага оказываются 
тщетными.

Показано, как хладнокров-
но наш морпех одержал победу 

в этом неравном бою. Против-
ники после метких выстрелов 
российского бойца падали, кто 
убитым, кто раненым. Вскоре к 
Сунтару подоспели сослужив-
цы-морпехи.

«Дмитрий мужественно при-
нял бой с превосходящими сила-
ми противника вблизи населен-
ного пункта в ДНР. Он ликвиди-
ровал часть штурмовой группы 
ВСУ, заставив противника отсту-
пить. В тяжелых боях 9 сентября 
Дмитрий получил смертельное 
ранение. Это большая утрата.

Но Якутия и вся Россия ни-
когда не забудет мужество и от-
вагу Дмитрия. Выражаю свои со-
болезнования всем его близким 
и родным. Быть воином — жить 
вечно! Слава Герою!» — написал 
в Telegram-канале глава Респуб-
лики Саха Айсен Николаев.

В настоящее время россий-
ские морпехи героически сража-
ются на самых горячих направ-
лениях. В частности в зоне СВО 
постоянно находится бригада 
морских пехотинцев Черномор-
ского флота ВМФ России.

Она участвовала в освобо-
ждении Мариуполя, действова-
ла при освобождении населен-
ных пунктов Херсонской и За-
порожской областей.

Везде, где действуют россий-
ские морпехи, ВСУ наносится 
значительный урон. Так, в ходе 
летних и осенних боев за село 
Работино в Запорожской об-
ласти противник понес суще-
ственные потери. Как рассказы-
вал после награждения госна-
градой морпех с позывным Боц-
ман, потери ВСУ по технике там 
составили 25 их бронемашин к 
одной нашей.  

ФАКТЫ

НАЦИСТЫ 
УБИЛИ 
22 МИРНЫХ 
ЖИТЕЛЯ
Иван Петров

Жители села Снигиревка в за-
нятой украинскими войска-
ми части Херсонской области 
сообщили об убийстве наци-
оналистами «Правого секто-
ра» (запрещенная в России тер-
рористическая организация) 
22 мирных граждан Украины.

У них якобы национали-
сты выявили пророссийские 
взгля ды.

«Сразу от нескольких жи-
телей Снигиревки нами получе-
ны данные о расстреле национа-
листами 22 гражданских лиц в 
Снигиревке, все погибшие — гра-
ждане Украины, которые придер-
живались пророссийских пози-
ций и взглядов», — рассказал РИА 
Новости сотрудник российских 
силовых структур. 

Уточняется, что уже извест-
ны имена пятерых погибших в 
этой кровавой истории и одно-
го убийцы. 

Жестокие убийства произо-
шли 13 сентября, а среди тех, 
кто убивал своих сограждан, 
был боевик «Правого сектора» 
Евгений Караван 1990 года ро-
ждения.

После референдума о вхо-
ждении Херсонской области в 
состав РФ Снигиревский район 
присоединился к Херсонской 
области из состава Николаев-
ской области Украины. Сейчас 
район оккупирован вооружен-
ными силами Украины.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Новосибирском авиационном заводе имени В.П. Чкалова министр обороны России Сергей Шойгу проинспектировал, в частности, летно-испытательную станцию и цех окончательной сборки 
современных истребителей-бомбардировщиков Су-34. Эти самолеты наше командование активно применяет в зоне специальной военной операции.
Видео смотрите на сайте rg.ru/art/2657345

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ЭКИПАЖИ СУ-34  ДЕЛАЮТ ПО ЧЕТЫРЕ-ПЯТЬ ВЫЛЕТОВ В ДЕНЬ

Юрий Гаврилов 

М
инистр обороны 
Ро с с и и  С ер ге й 
Ш о й г у  п о р у -
чил руководству 
Новосибирско-
го авиационно-
го завода имени 
В.П. Чкалова на-
растить  темпы 

производства и ремонта истре-
бителей-бомбардировщиков Су-
34. Уникальный авиакомплекс 
наши ВКС активно применяют в 
ходе специальной военной опе-
рации, и его востребованность в 
зоне боевых действий постоянно 
растет.

«Эта машина — основная ра-
бочая лошадь. У них по четыре, 
по пять вылетов каждый день. 
Поэтому надо поджаться, по-
торопиться. У нас же есть пред-
приятия, которые в этом году на 
программу 2024 года с опереже-
нием идут. Так и здесь надо орга-
низовать работу», — сказал ми-
нистр во время очередного посе-
щения завода.

Шойгу проинспектировал 
там  летно-испытательную стан-
цию и цех окончательной сбор-
ки Су-34. Директор предприя-

тия Александр Панасенко доло-
жил министру, что сейчас завод 
способен не только выпускать 
серийную продукцию, но произ-
водить капитальный ремонт вы-
работавшей свой ресурс авиа-
техники. 

Более того, как ранее реко-
мендовал Шойгу, для экономии 
средств на производство само-
летов на заводе совместили ре-
монтные работы на Су-34 с мо-
дернизацией боевых машин. Те-
перь эти процессы идут одновре-
менно. Кроме того, в Новосибир-
ске освоили ремонт любой слож-
ности. 

«Научились делать все. У нас 
есть опыт замены головной ча-
сти. У нас есть практический 
опыт ремонта хвостовой части. 
У нас есть опыт ремонта булей — 

это самый сложный ремонт с 
точки зрения сборки здесь, у 
нас», — рассказал министру 
Александр Панасенко. 

По итогам инспекции Шой-
гу провел рабочее совещание с 
руководством предприятия и 
профильных органов военного 
управления.  «Вопрос оснаще-
ния Вооруженных сил перспек-
тивными образцами авиацион-
ной техники постоянно находит-
ся в центре нашего внимания», — 
подчеркнул министр. 

Он сообщил, что благодаря 
совместным усилиям промыш-
ленности и оборонного ведом-
ства поставка новых самолетов 
Су-34 и доработка переданных 
в войска машин осуществляют-
ся по графикам. 

«Кроме того, у нас здесь за-

вершена контрактация 2024 
года. Каких-то вопросов, требу-
ющих нашего внимания, по 2024 
году — нет», — сказал Шойгу. 

Еще один вопрос, который 
обсуждался на этом совещании, 
касался повышения боевых воз-
можностей оперативно-тактиче-
ской авиации. Говорили также о 
выполнении опытно-конструк-
торской работы по созданию 
комплекса с беспилотниками 
большой дальности.

Между тем вчера в Мино-
бороны России сообщили, что 
на Южно-Донецком направле-
нии летчики штурмовой и ар-
мейской авиации, наши артил-
леристы и расчеты тяжелых ог-
неметных систем у Новоми-
хайловки в ДНР нанесли пораже-
ние живой силе и технике укра-
инской 72-й механизированной 
бригады.

«В районе населенного пунк-
та Золотая Нива Донецкой На-
родной Республики уничтожен 
пункт управления беспилот-
ными летательными аппарата-
ми ВСУ. Также в районах насе-
ленных пунктов Урожайное 
и Старомайорское пресече-
на деятельность трех дивер-
сионно-разведывательных 

групп», — проинформировали в 
ведомстве.

По данным Минобороны Рос-
сии, на этом направлении про-
тивник за сутки потерял свыше 
185 человек убитыми и ранены-
ми, две бронемашины, четыре 
автомобиля и гаубицу Д-20.

На Запорожском направле-
нии удары в районе Работино, 
Новоданиловки и северо-запад-
нее увеличили потери 23-й, 65-й 
и 116-й мехбригад ВСУ. Уничто-
жено до 30 украинских военных, 
два автомобиля и гаубица М119 
производства США.

Около Пересечного в Харь-
ковской области прямо на пози-
ции ликвидировали пусковую 
установку тактического ракет-
ного комплекса «Точка-У». Под 
Соколовкой в Николаевской об-
ласти удар пришелся по само-
ходной огневой установке укра-
инского комплекса ПВО С-300.

В районе Маловарваровки в 
Николаевской области была по-
ражена радиолокационная стан-
ция обнаружения маловысот-
ных целей СТ-68У.  

А К Ц Е Н Т

Как ранее рекомендовал Шойгу, 
для экономии средств на авиазаводе 
в Новосибирске совместили ремонт 
самолетов Су-34 с их модернизацией

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЗАПАД ВОЮЕТ ЗА РЕСУРСЫ, 
МЫ ЖЕ ВОЮЕМ ЗА ЧЕЛОВЕКА
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал 
Отечества»:
— В своей речи во время прове-
дения Валдайского клуба Вла-
димир Путин, по сути, поставил 
крест на той геополитике, кото-
рую проводил Запад.

«Светочи демократии» на 
протяжении своей истории пы-
тались решить один очень важ-
ный для них вопрос: «как раз-
рушить или хотя бы ослабить 
Россию?». Выдвигались геопо-
литические теории, в которых 
нашей стране отводилось место 
либо сырьевого придатка без 
своего голоса, либо дробления 
России на несколько незави-
симых республик, из которых 
можно было бы за бесценок ка-
чать ресурсы.

На протяжении всей исто-
рии колониальная политика 
западных стран четко обозна-
чала, что они могут процветать 
только тогда, когда у них есть 
много дешевых ресурсов. Нет 
ресурсов — нет золотого мил-
лиарда и прочих деклариру-
емых Западом персональных 
ценностей.

Поэтому сейчас США, как 
главный основной держатель 
акций западных ценностей, пы-
тается добиться главной цели — 
владеть мировыми ресурсами. 
Это их основной фундамент для 
поддержания безопасности на 
территории США. И, конечно 
же, то, что они затеяли на Укра-
ине, в первую очередь была 
борьба за ресурсы. Мы долж-
ны были как страна либо уйти в 
историю, либо полностью под-
чиниться. Украина в этом гео-
политическом раскладе стала 
частным явлением.

На Западе подготовили 
проект «Анти-Россия», и гото-
вили его достаточно долго. Вел-
ся геноцид против всего рус-
ского — людей, культуры, ре-
лигии. Но в итоге после начала 

СВО на Западе начинают чув-
ствовать, что их «гениальный» 
проект оказался пшиком и на 
Украине они начали ломать 
себе зубы. Там всерьез рассчи-
тывали, что смогут выдержать 
долгий конфликт, имея у себя 
определенные военные ресур-
сы, а также введя против Рос-
сии тотальные санкции.

На Западе определенно рас-
считывали, что им хватит тех 
складов, забитых снарядами, 
патронами, той техники, ко-
торую они накопили за все это 
время и большую часть переда-
ли Украине. Однако в очеред-
ной раз выяснилось, что Рос-
сия оказалась гораздо сильнее, 
чем западные аналитики могли 
себе представить. И в первую 
очередь потому, что Россия пы-
тается развиваться на совер-
шенно других принципах. Оче-
видно, что Запад, оперируя сво-
ей экспансией, ставит главной 
своей целью завоевание терри-
торий и сопутствующих ресур-
сов. Все остальное для них тех-
нические издержки. У них гео-
политика всегда связана с гео-
графией.

Но между этими двумя по-
нятиями отсутствует человек. 
Ведь во всех войнах у них чело-
век — это статистическая еди-
ница. Да, у них есть дорогие 
единицы, это их собственные 
солдаты. А есть единицы деше-
вые, сейчас это украинские во-
енные. То есть они для них де-
шевый расходный материал. 
Мы же воюем именно за челове-
ка, чтобы человек мог свободно 
развиваться на любой террито-
рии, пользуясь любыми доступ-
ными ему ресурсами. Очевид-
но, что во всем мире люди хотят 
спокойно развиваться, осно-
вываясь на своих принципах, 
на своей культуре, на собствен-
ном суверенитете.

Мало того, мы настаиваем на 
том, чтобы каждое государство 

могло равноправно, исходя из 
своего развития, участвовать в 
общем развитии человечества.

Об этом, в частности, гово-
рил президент России. Влади-
мир Путин, кстати, отмечал, 
что несмотря на то, что СВО 
продолжается, у нас идет раз-
витие страны не только в воен-
ном плане, но также запущены 
новые экономические проекты.

А Запад, который затеял 
против нас эту войну рука-
ми Украины, сейчас испыты-
вает жесткую стагнацию. Там 
большинство проектов разви-
тия остановилось, неумолимо 
падает объем ВВП, идет эконо-
мический кризис, удорожание 
жизни, инфляция, безработица. 
То есть Европа, которая ожи-

дала, что в результате укра-
инской авантюры хапнет себе 
дешевых ресурсов и приобре-
тет подконтрольные террито-
рии, жестко просчиталась. Та 
авантюра, в которую ее втяну-
ли США и Великобритания, вы-
ходит ей очень дорого. Плюс к 
тому, они начинают понимать, 
что Америка в любом случае 
получит свои дивиденды, поти-
хоньку грабя Европу и этим на-
грабленным, закроет все свои 
экономические потребности.

Опять же, судя по речи Пу-
тина, в принципе понятны 
основные цели СВО, это — деми-
литаризация и денацификация 
Украины. Но там, как говорит-

ся, есть нюансы. Что в итоге бу-
дет с Украиной? Она останет-
ся каким-то кусочком былой 
Украины в нейтральном, вне-
блоковом и неядерном стату-
се либо потеряет свою государ-
ственность?

Судя по тому, как развива-
ются события, вырисовывает-
ся второй вариант. Потому что 
украинская хунта не соглаша-
ется ни на что, а готова идти до 
конца, уничтожая в угоду не-
померным и ничем не подтвер-
жденным амбициям своих же 
граждан. 

То есть Украина отказыва-
ется вести вменяемый диалог. 
Запад, который стоит за Украи-
ной, тоже не хочет, чтобы дело 
закончилось миром. То есть 
мирный план-то у них есть.

Россия капитулирует, при-
знает свои ошибки, отдает все 
территории Украины и Крым 
в придачу. Еще платит репа-
рации, прежде всего Западу. 
Мы на такой мир не пойдем 
никогда. Но они считают, что 
именно этот мир является тем, 
что им необходимо. Поэтому на 
Украине североатлантические 
стратеги  постоянно пытаются 
вести повышение ставок. НАТО 
регулярно пересекает красные 
линии, западные сателлиты пе-
риодически намекают на огра-
ниченные ядерные удары. 

Однако уверен, что там есть 
понимание, что это все может 
привести к необратимым по-
следствиям. Владимир Путин, 
кстати, намекнул, что развя-
зать против нашего государ-
ства ядерную войну — это чи-
стое самоубийство. 

У нас на вооружение посту-
пают новые комплексы, кото-
рые уже пойдут в серию. Это 
— стратегический ракетный 
комплекс РС-28 «Сармат» и 
межконтинентальная крылатая 
ракета неограниченной даль-
ности «Буревестник». Средств 

противодействия против этих 
систем нет и в ближайшей пер-
спективе они вряд ли появятся. 
Мы не собираемся ни на кого 
нападать с применением ядер-
ного оружия, но в случае чего, 
ответ наш будет таким, кото-
рый западные аналитики, ве-
роятно, пока даже не могут 
спрогнозировать.

Если говорить о ситуации на 
Украине в целом, то с оговорка-
ми, конечно, но можно сказать, 
что события там сейчас разви-
ваются в выгодном нам русле. 
Поэтому, как говорит Влади-
мир Владимирович, сейчас мы 
идем к своим целям. Россия до-
вела до ума военно-промыш-
ленную составляющую, снаб-
жение армии. Продолжается 

программа перевооружения. 
Обновлены стратегические 
ядерные силы. На Западе давно 
поняли, что Владимир Путин 
никогда не действует сгоряча. 
Он всегда играет «в долгую», 
стараясь просчитать все воз-
можные последствия.

И если учитывать то, что во 
время речи президента тема 
СВО и Украины не звучала 
основным мотивом, то это зна-
чит, что все планы уже выстрое-
ны, наш «ответ Чемберлену» 
давно готов, и мы просто будем 
дожимать ту ситуацию, которая 
была спровоцирована Западом. 
Дальше будем смотреть. Если 
появятся на Западе вменяемые 

лидеры, которые будут готовы 
серьезно разговаривать о буду-
щем мироустройстве, тогда диа-
лог возможно наладится. 

Не зря в своей речи Влади-
мир Путин вспоминал фран-
цузского президента Шарля де 
Голля. Если таких лидеров не 
будет, тогда политическая кар-
та мира может серьезно поме-
няться. И эти изменения будут 
явно не в пользу коллективного 
Запада.

Подготовил Александр Степанов 

Дэниел Дэвис, военный 
эксперт, подполковник 
армии США в отставке 
(YouTube-канал):
— Россия обладает слишком 
очевидным превосходством 
над Украиной и в экономиче-
ском, и в демографическом от-
ношениях, поэтому проиграть 
в конфликте она просто не смо-
жет. Чем дольше будет про-
должаться вооруженный кон-
фликт, тем больше вероятно-
сти, что Россия одержит в нем 
масштабную победу. Военно-
промышленный потенциал Рос-
сии будет только расти.

Практически во всех вой-
нах решающим фактором ока-
зывалось преимущество в жи-
вой силе, артиллерии, броне-
технике. У России столько ору-
жия, сколько Украина не смо-
жет выставить никогда. У Рос-
сии колоссальное преимуще-
ство в воздухе. Если даже стра-
ны Запада передадут Киеву 
истребители F-16, сравнять-
ся по потенциалу своих ВВС 
с Россией Украина все равно 
не сможет. Развитие конфлик-
та приведет лишь к бессмыс-
ленной гибели десятков тысяч 
украинских военнослужащих 
и к разрушению инфраструк-
туры Украины.

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Позывной Сунтар был взят Дмитрием по названию населенного пункта Сунтар в Якутии, где он проживал.
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Российская армия оказалась гораздо сильнее, чем западные аналитики могли себе представить. 

А К Ц Е Н Т

На Западе начинают чувствовать, 
что их «гениальный» проект 
по ослаблению России оказался 
пшиком и на Украине 
они начали ломать себе зубы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОПЫТ Впервые конкурс 
«Лидеры цифровой 
трансформации» пройдет 
в Краснодарском крае

Анапа ждет

Любовь Проценко

Конкурс «Лидеры цифровой трансформации» в столи-
це проводится уже пять лет. И вот впервые он состоит-
ся и  в Краснодарском крае. Прием заявок уже открыт, 
сообщает официальный портал мэрии Москвы. 

Участникам конкурса  предстоит решить социально 
значимые задачи для Анапы и Краснодарского края. В 
частности, разработать модель для генерации продаю-
щих текстов, сервисы автоматического распределения 
задач для выездных сотрудников банка, а также адап-
тации персонала на рабочем месте. Общий призовой 
фонд — 2,5 миллиона рублей.

Кристина Кострома, глава департамента предпри-
нимательства и инновационного развития Москвы, 
рассказала: «Мы 
рады, что столич-
ный опыт начал 
применяться в дру-
гих субъектах, ведь 
команды создают 
собственные уни-
кальные ИТ-раз-
работки, которые 
используются крупнейшими российскими компани-
ями и государственными органами. В конечном итоге 
это способствует формированию независимой отече-
ственной ИТ-экосистемы и укреплению цифрового су-
веренитета страны». 

В конкурсе в Краснодарском  крае смогут принять 
участие представители самых отдаленных регионов 
России, так как вся разработка происходит онлайн. 
Участвовать можно из любой точки страны, достаточно 
зарегистрироваться на сайте и подать командную заяв-
ку до 3 ноября. Хакатон пройдет с 4 по 11 ноября.  

КАДРЫ Каждый седьмой 
работник в столице занят 
в креативной экономике

Доходное 
творчество 

Любовь Проценко 

В Москве год от года растет креативный сектор. Как 
сообщил мэр Москвы Сергей Собянин, в этой сфере 
работает уже более 106,5 тысячи организаций. Чис-
ленность горожан, которые занимаются IT, музыкой, 
исполнительским искусством, дизайном, созданием 
видеоигр и другими видами творчества, превысила 
1,2 миллиона человек. По данным Института стати-
стических исследований и экономики знаний Высшей 
школы экономики, это примерно каждый седьмой ра-
ботник в городе. В столице концентрируется более чет-
верти представителей креативных индустрий страны. 

Для поддержки творческого бизнеса правительство 
Москвы создало Агентство креативных индустрий, ко-
торое разрабатывает разные проекты для предприни-
мателей с учетом их специфики. Под его руководством 
создается и инфра-
структура для раз-
вития творчества. В 
частности, по сло-
вам мэра, органи-
зованы уже шесть  
креативных про-
странств, а   скоро 
откроется круп-
нейший в столице 
киномедиакластер 
МЕТМАШ, который 
обеспечит полный 
цикл производства 
фильмов и друго-
го видеоконтента, где появится также Дом костюма и 
реквизита. Впереди открытие и уникального Центра 
материалов для предпринимателей-поставщиков, ра-
ботающих в сфере моды и дизайна.  

В свою очередь творческий сектор усиливает эконо-
мику столицы. Эксперты отмечают, что эта сфера наи-
более устойчива к любым кризисам. Рост добавленной 
стоимости, создаваемой в ней, за последние три года 
в столице превысил 23 процента и достиг в 2022 году 
2,4 триллиона рублей, что составляет 9,1 процента ва-
лового регионального продукта Москвы. Как отметил 
проректор НИУ ВШЭ, директор Института статисти-
ческих исследований и экономики знаний Леонид Гох-
берг, на долю столицы приходится две трети нацио-
нальной добавленной стоимости в этом секторе. 

По мнению директора Центра «Российская кла-
стерная обсерватория» Евгения Куценко, традицион-
ные индустрии — исполнительское искусство, музеи, 
библиотеки и культурные наследие, постепенно усту-
пают спросу на новые, прежде всего цифровые  от-
расли и технологии, такие как IT, а также архитектура, 
дизайн, мода  и анимация. В частности, до 70 процен-
тов вклада креативных индустрий в экономику Моск-
вы  приходится на  три отрасли: IT, видеоигры и рекла-
му. «Наши расчеты показывают, что высокие позиции 
российской столицы в рейтинге инновационной при-
влекательности мировых столиц, где она входит в ТОП-
10, опираются в том числе и на заделы по целому ряду 
креативных индустрий», — подчеркивает Куценко.  

АВТО В Госдуме предложили сделать единым  ОСАГО 
на территории России и Беларуси

Между двух полисов
Владимир Баршев, 
Ольга Игнатова, 
Роман Маркелов

С
делать полисы ОСАГО 
едиными в рамках Со-
юзного государства Рос-

сия — Беларусь предложил глава 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов. Он под-
готовил обращения к главе Цен-
тробанка Эльвире Набиулли-
ной и министру цифрового раз-
вития, связи и массовых комму-
никаций РФ Максуту Шадаеву с 
предложением определиться с 
тарифами, а также электронны-
ми способами взаимодействия 
с Союзным государством. С 
текстами писем ознакомилась 
«Российская газета».

«У нас Союзное государство. 
И вопрос обязательного авто-
страхования должен быть ре-
шен по единым правилам, — го-
ворит Ярослав Нилов. — Полис 
обязательной автогражданской 
ответственности, купленный в 
России, должен быть действи-
тельным и при поездках в Бела-
русь. Иметь единый правовой 
статус».

По словам парламента-
рия, есть много  предложений 
по правовой интеграции двух 
стран — России и Беларуси. В 
частности, по отмене  роумин-
га между странами. Что каса-
ется ОСАГО, то много лет для 
того, чтобы попасть в Беларусь 

на машине, надо было приоб-
ретать специальный документ. 
Как считает Нилов, при коррек-
тировке тарифов ОСАГО можно 
решить вопрос так, чтобы рос-
сийские водители могли пере-
двигаться по территории Союз-
ного государства по полисам, 
приобретенным в России.

В ЦБ сообщили «РГ», что 
рассмотрят обращение депута-
та, как только оно поступит.

При этом стоит отметить,  
все возможные нормативные 
акты по этой теме уже приня-
ты и идет работа по отладке вза-
имодействия. Уже определено,  
как и на основании чего будут 
производиться выплаты по-
страдавшим белорусским или 
российским автовладельцам, 

попавшим в аварию на терри-
тории государств. Но поми-
мо многочисленных междуна-
родных, а также бизнес-согла-
шений и прочих нормативных 
актов, требуется приведение 
к единому стандарту инфор-
мационных баз страховщиков 
двух стран. 

Как сообщили «РГ» в Россий-
ском союзе автостраховщиков, 
процесс реализации модельно-
го законодательного акта не ну-
ждается в дополнительных им-
пульсах, так как он сам по себе 
идет довольно динамично под 
постоянным контролем Комис-
сии по законодательству Пар-

ламентского собрания, которая 
этот акт инициировала. Так,  не-
делю назад прошло заседание 
комиссии по этому вопросу. На 
нем было озвучено, что по пору-
чению правительств министер-
ства финансов обеих стран под-
готовили проекты изменений в 
национальные законодатель-
ства для целей их приведения 
в соответствие с положениями 
Модельного законодательно-
го акта. Законопроекты сейчас 
проходят согласования в ведом-
ствах.

«Российскому союзу авто-
страховщиков и Белорусскому 
бюро по транспортному страхо-
ванию комиссией предписано 
подготовить к 1 ноября проект 
Правил системы страхования 
Союзного государства. Эти 
проекты планируется рассмот-
реть на следующем заседании 
комиссии в ноябре», — сообщи-
ли в РСА.

 Расчет тарифов — следую-
щий этап реализации, отмеча-
ют в общественной организа-
ции. Сейчас профобъединения 
готовят и обмениваются необ-
ходимой статистической ин-
формацией для расчетов. 

При этом очевидно, что и 
правила, и тарифы могут быть 
в окончательном виде представ-
лены и утверждены после при-
нятия и на основании измене-
ний в национальные законода-
тельства и подзаконные акты, 
добавили в РСА.  

ТРАНСПОРТ В ноябрьские 
выходные между Россией 
и Беларусью запустят 
20 дополнительных поездов

Придут в движение

Валерия Лобко

В праздничные дни ноября, по-
священные Дню народного 
единства, в железнодорожном 
сообщении с Россией назначе-
но 20 дополнительных поездов, 
сообщили в пресс-службе Бело-
русской железной дороги. Всего  
с 2 по 8 ноября 2023 года БЖД 
назначила 100 дополнительных 
поездов в межрегиональном и 
международном сообщениях.  
По России на ноябрьские празд-
ники будет ходить более 250 до-
полнительных поездов.

Дополнительные поезда бу-
дут курсировать по маршру-
там Минск — Санкт-Петербург, 
Брест/Витебск — Москва, Моск-
ва — Брест, Санкт-Петербург 
— Смоленск и Калининград — 
Москва. В составе назначенных 
поездов также есть беспереса-
дочные вагоны в сообщении Ви-
тебск — Москва — Витебск.

Что касается дополнитель-
ных поездов по России, они бу-
дут ходить с 3 по 6 ноября из 
Москвы в Санкт-Петербург, 
Пермь, Тюмень, Саратов, Ад-
лер, Кисловодск, Новороссийск 
и Брест, из Санкт-Петербурга — 
в Екатеринбург, Казань, Архан-
гельск, Белгород и Анапу.  Пико-
вой датой выезда станет 3 ноя-
бря, в обратном направлении 
максимальный пассажиропо-

ток ожидается 6 ноября, пояс-
нили в РЖД.

«Дополнительные назна-
чения поездов особенно акту-
альны для городов, с которыми 
нет авиасообщения. В первую 
очередь это касается южных 
регионов, аэропорты которых 
были закрыты, — рассказал «РГ» 
председатель Общероссийского 
объединения пассажиров Илья 
Зотов. — Необходимо учиты-
вать, что пассажирский спрос 
сейчас очень большой — несмот-
ря на дополнительные назна-
чения поездов, билеты раску-
паются практически сразу, как 
только они появляются в прода-
же. Поездки лучше планировать 
заранее».

«РГ» проверила доступ-
ность железнодорожных биле-
тов по южным направлениям 
на популярных агрегаторах и 
сайте перевозчика. Плацкарт-
ные билеты на самые популяр-
ные поезда сейчас уже заканчи-
ваются. 

Цена на билеты в плацкарт-
ные вагоны на 3 ноября по 
маршруту Москва-Адлер варьи-
руется от 5457 до 6694, купе — 
от 4952 до 9897, СВ — от 20 781 
до 31 936, люкс — от 91 410 руб-
лей.   Более бюджетно можно от-
правиться из Москвы в Ново-
российск — билеты в плацкарт 
стартуют от 4 324 рублей.  

К 1 ноября должен быть подготов-
лен проект Правил системы страхо-
вания Союзного государства. 

До 70 процентов 
вклада креатив-
ных индустрий в 
экономику прихо-
дится на IT, видео-
игры и рекламу

Общий призовой 
фонд — 2,5 мил-
лиона рублей

Прямая речь

Александр Руппель, вице-губернатор 
Краснодарского края: 
— Межрегиональный хакатон будет проводиться впервые. 

Мы ждем участников из разных городов России. Им пред-

стоит разработать новые решения, в том числе для главно-

го детского курорта страны  Анапы. Рассчитываем на высо-

кий интерес со стороны команд разработчиков. 

Антон Мишин, основатель ИТ-компании Proscom:
— Агентство инноваций Москвы совместно с Фондом раз-

вития инноваций Краснодарского края запускают ИТ-кон-

курс «Лидеры цифровой трансформации. Краснодарский 

край». Мы уже участвовали прежде в хакатонах, поэтому 

не понаслышке знаем про эффективность подобных прак-

тик. Выступая на этот раз  постановщиками задачи, мы 

рады масштабированию конкурса и видим в этом дополни-

тельные возможности, в первую очередь, для бизнеса — с 

точки зрения привлечения ресурсов для поиска и решений 

нестандартных коммерческих задач. То, что опыт Москвы  

получат регионы, означает, что еще большее количество 

компаний смогут принять участие в конкурсе и поддержать  

развитие молодых талантов в цифровой среде.
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Разработчикам 
новых 
технологий 
выделят 
500 млн рублей

ДЕНЬГИ В РОСТ

Алексей Любовецкий

Правительство дополнитель-
но направит 500 млн рублей на 
поддержку разработок, связан-
ных с новыми перспективны-
ми технологиями. Распоряже-
ние об этом подписал предсе-
датель правительства Михаил 
Мишустин.

«На поддержку разработок, 
связанных с новыми перспек-
тивными технологиями и мате-
риалами, в 2023 году будет до-
полнительно направлено 500 
млн рублей», — сообщили в пра-
вительстве.

Субсидии на реализацию 
инновационных проектов бу-
дут предоставляться по линии 
минобрнауки и Фонда под-
держки проектов Националь-
ной технологической иници-
ативы (НТИ) центрам НТИ, 
созданным на базе крупней-
ших российских вузов.   Как 
отмечается, развитие долж-
но затронуть программы 
«не менее 2 центров». 

«В целях достижения в 
2023 году результатов, опре-
деленных мероприятиями 
«дорожной карты» разви-
тия высокотехнологичного 
направления «Технологии но-
вых материалов и веществ», 
в том числе в части цифрово-
го материаловедения и созда-
ния перспективных материа-
лов», — говорится в тексте рас-
поряжения.

В кабмине считают, что уве-
личение финансирования поз-
волит поддержать разработки 
и внедрение новых технологий 
и материалов, что, в свою оче-
редь, поможет выполнению 
важнейших задач, связанных с 
развитием высокотехнологич-
ных отраслей промышленно-
сти и укреплением технологи-
ческого суверенитета. 

Ранее стало известно, что 
на развитие технологий искус-
ственного интеллекта (ИИ) из 
федеральных средств на бу-
дущий год предусмотрено 5,2 
млрд руб. Об этом глава пра-
вительства говорил на страте-
гической сессии по развитию 
ИИ . По его словам, рост вычис-
лительных мощностей, запуск 
венчурного финансирования 
на средней стадии реализации 
проектов, снятие по возмож-
ности регуляторных барьеров 
и укрепление международно-
го сотрудничества — все это в 
дальнейшем должно обеспе-
чить выполнение стратегии.  

Тарифный клан

И, по словам омских 
таксистов,  цены на 
поездки начали расти, 

когда столичные агрегаторы мо-
нополизировали местный ры-
нок. А закон о такси стал спус-
ковым крючком. «Все!!! Теперь 
монополист отбивает вложен-
ные деньги», — пояснил «РГ» так-
сист Александр. К этому доба-
вился рост цен на расходные ма-
териалы, топливо, запчасти.

В Петербурге пассажиры 
тоже отметили рост цен, в сред-
нем в два раза. Агрегаторы упи-
рают на то, что цена вызова 
может быть очень разной. На 
ее рост влияет плохая погода, 
праздничные дни и ночное вре-
мя. Но это «временные явле-
ния», которое не имеет отноше-
ния к основному тарифу. «Часто 
стоимость периода «повышен-
ного спроса» становится посто-
янной, — говорит председатель 
Всероссийского общества ав-
томобилистов Валерий Солду-
нов. — Действительно, отмечает-
ся рост цен у всех операторов».

К основным причинам, о ко-
торых уже говорилось, он доба-
вил «нехватку водителей». По 
словам Солдунова, многие сей-
час находится в стадии перео-
формления документов. И не вы-
ходят на линию. Но, как выясни-
лось, там они и до этого были в 
дефиците. В пресс-службе кад-
ровой платформы hh.ru Севе-
ро-Запад подтвердили: рынку 

не хватает таксистов. Работода-
тели постоянно делают заявки 
на них, но, как правило, на одну 
вакансию откликается не более 
2—3 человек. Это говорит о се-
рьезном дефиците кадров.

Назревает он и в Сарато-
ве. Как поделился с нами мест-
ный таксист, рост цен на поезд-
ки вызван также сокращением 
машин на линии. «Многие води-

тели, особенно с личными авто, 
ушли, — рассказал он. — Как и те, 
кто таксовал для подработки по 
вечерам. Кто-то из-за ограниче-
ния времени работы, кто-то из-
за дорогого содержания авто».

Еще один дефицит — сами ма-
шины. Петербургскому рын-
ку их не хватает, говорит Вале-
рий Солдунов. Новый закон вы-
двинул требования к их внеш-
нему виду. На переоснащение 
потребуется время. Но дело не 
только в законе. Как отметила на 
Международной конференции 
TAXI в Сочи председатель Обще-
ственного совета по развитию 
такси Ирина Зарипова, сегодня в 

отрасли есть проблемы с обнов-
лением таксопарка. Это связано 
с прошлогодним подорожанием 
машин и запчастей. Говоря о ро-
сте цен на поездки, Ирина Зари-
пова признала, что он вызван ис-
кусственным ажиотажем, ведь, 
по данным агрегаторов, цена ни 
за километр, ни за тариф не из-
менилась. «Любой рост стоимо-
сти поездок на такси всегда вы-

зван динамическим ценообразо-
ванием. Когда желающих уехать 
много, а тех, кто может отвезти, 
мало, получается дороже».

Что дальше? По мнению Ири-
ны, тарифы будут расти с расче-
том на инфляцию. Частично но-
вый закон может простимулиро-
вать это за счет того, что отрасль 
становится легальной, До конца 
года цены на поездки в такси, по 
прогнозу Зариповой, вырастут 
на 10%. У зампреда Обществен-
ного совета при Минтрансе Рос-
сии Ильи Зотова иное мнение. 
«С большей вероятностью цена 
на такси будет устойчива, — счи-
тает он. — Нет сейчас никаких 

факторов, кроме стоимости по-
лиса ОСАГО для такси, которые 
бы смогли привести к дальней-
шему росту цен. Услуги такси до-
рожали год-полтора из-за повы-
шения цен на новые авто, запча-
сти и ОСАГО».

Валерий Солдунов тоже на-
строен оптимистично. Верит в 
могучую силу рынка. «Он отре-
гулирует себя сам, — считает экс-
перт. — После насыщения маши-
нами, цены стабилизируются и 
пойдут вниз. По крайней мере, 
резких скачков, как сейчас, не 
будет. На уровне инфляции». 
Дело за малым — чтобы насы-
тился и внутри рынка была кон-
куренция. Не все готовы ждать 
этого чуда. Калининградские 
легальные таксисты убеждены, 
что в процесс ценообразова-
ния должны вмешаться власти. 
И вместе с агрегаторами уста-
новить минимально и макси-
мально возможную стоимость 
поездок. При этом важно найти 
золотую середину, чтобы рас-
ценки устраивали как пассажи-
ров, так и перевозчиков.

Вообще, очень многое зависит 
от ситуации на местах. Новый за-
кон передает на региональный 
уровень немало полномочий. 
Например, в Свердловской об-
ласти перекрашивать машину в 
«цвета такси» необязательно — 
что уральские таксисты, есте-
ственно, одобряют. Еще бы! В 
Калининграде, например, стали 

обязательные цвета для всех так-
си (белый и желтый). С учетом 
текущих цен на рынке, покрас-
ка автомобиля может обойтись в 
150—200 тысяч рублей. И, кстати, 
резкого роста цен министерство 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Свердловской области пока 
не зафиксировало. «Работаем в 
обычном порядке», — сообщил 
«РГ» замминистра Денис Чегаев.

Также региональные мин-
трансы могут заблокировать 
агрегатора или создать бесплат-
ные парковки для таксистов по 
всему городу. А еще регионы 
получили право господдерж-
ки отрасли — они вправе суб-
сидировать лизинг автомоби-
лей. И выдачу по новому закону 
разрешений на работу в такси 
компаниям и водителям можно 
ускорить, если все грамотно ор-
ганизовать. Электронный доку-
мент как самозанятые, так и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли-таксисты могут получить че-
рез сайт «Госуслуги» или МФЦ. 
К тому же выдача разрешений — 
бесплатная.  

Подготовили Ирина Белова, 
Денис Гонтарь, Наталья Граф, 
Татьяна Казанцева, Алексей 
Михайлов, Михаил Селиванов, 
Инесса Суворова, Алексей 
Трапезников, Ирина Чечурина

1

А К Ц Е Н Т

В Свердловской области перекрашивать 
авто в «цвет такси» региона необязательно. 
Это минус 150—200 тысяч расходов
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Пока водители оформляют свои 
документы по новым правилам, 
такси стоят, а цены растут.

Создание перспек-
тивных материа-
лов получило 
финансирование 
Правительства
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ТЕНДЕНЦИЯ 

Гособлигации 
США 
обвалились 
до 16-летнего 
минимума

ПОГРУЗИЛИСЬ 
В ПРОБЛЕМУ
Алексей Любовецкий

Стоимость государственных 
облигаций США обвалилась 
до 16-летнего минимума. Об 
этом сообщают СМИ и свиде-
тельствуют данные котировок. 
Падение происходит на фоне 
попыток Федеральной резерв-
ной системы сбить инфляцию 
в стране. 

Ставка ФРС достигла мак-
симального уровня с 2007 года, 
составив 5,25 — 5,5%. По словам 
президента Федерального ре-
зервного банка Кливленда Ло-
ретты Местер, инфляция в США 
остается слишком высокой, 
хотя есть множество признаков 
охлаждения ценового давле-
ния и восстановления баланса в 
экономике. При этом «повыша-
тельные риски для прогнозов 
все еще преобладают».

Инвесторы тревожно отне-
слись к действиям регулятора. 
Так, 2 октября доходность по 
десятилетним гособлигациям 
взлетела до 5%, а стоимость бу-
маг резко упала.

Доходность десятилет-
них облигаций США сейчас на 
шестнадцатилетних макси-
мумах, это связано в первую 
очередь с жесткой риторикой 
Федрезерва на последнем сен-
тябрьском заседании. Рынку 
послан сигнал о неготовности 
к снижению учетной ставки, 
рассказал «РГ» инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

«Кроме того, инвесторам 
не нравится рекордный гос-
долг США, который превысил 
33,4 трлн долл. Дальнейшая 
траектория доходности амери-
канских казначейских облига-
ций будет прежде всего опре-
деляться данными по инфля-
ции, если рост цен замедлит-
ся, доходность может немного 
снизиться», — прогнозирует 
эксперт.

Сейчас инфляция в США 
бьет рекорды. Так, в августе 
этот показатель составил 3,7%, 
что оказалось на 10 базисных 
пунктов выше ожидаемого зна-
чения. Естественно, финансо-
вые власти страны не могут 
оставаться в стороне. ФРС на-
чала активную атаку на инфля-
цию путем повышения ставок, 
считает заведующий кафедрой 
статистики Государственно-
го университета управления, 
доктор экономических наук 
Николай Кузнецов. В ответ на 
это Государственные облига-
ции США — «трежерис»  — обва-
лились на 11%, побив рекорд 
2007 года. Вместе с ними рухну-
ли и облигации корпораций.

Случившееся вполне зако-
номерно. Изменение ставок в 
экономике всегда приводит к 
переоценке на долговом рын-
ке, причем с обратным знаком. 
Работает простой закон спро-
са и предложения — деньги ста-
новятся дороже, а значит инве-
сторы начинают выходить из 
инструментов, чья доходность 
не покрывает стоимость этих 
денег, массовая распродажа 
этих инструментов в свою оче-
редь приводит к падению их 
цен, объяснил Кузнецов.

«Хорошо это или плохо? С 
одной стороны, у нас появил-
ся шанс приобрести надеж-
ный долг с хорошей доходно-
стью. С другой же — привлече-
ние новых денег теперь будет 
обходиться гораздо дороже. 
Причем всем. И федерально-
му правительству (оно с этим 
как-нибудь справится), и биз-
несу (ему будет гораздо слож-
нее), и гражданам (для многих 
новые ставки могут оказать-
ся невыносимыми). Да и ни о 
какой стабильности и уж тем 
более устойчивом развитии 
в экономике просто не может 
идти и речи, пока так трясет 
рынок госдолга», — говорит 
Кузнецов. При этом все проис-
ходящее в США будет иметь 
определенное (пусть и не все-
гда прямое) отражение на всех 
мировых рынках. А значит нас 
ожидает период повышенной 
волатильности, скачков цен 
и повышенных рисков, резю-
мировал эксперт.  

По личному вопросу

Помимо покупки ал-
коголя, табачной или 
никотиносодержащей 

продукции,  на первом этапе 
цифровой паспорт можно будет 
использовать при посещении 
музея и/или зрелищных меро-
приятий, посадке в поезд даль-
него следования или междуго-
родний автобус, оказании услуг 
связи, получении услуг в МФЦ и 
финансовых услуг.

Нововведение не потребует 
расходов от пунктов, где нужно 
предъявлять документ. «Мно-
гие магазины и кассы уже име-
ют такие возможности плюс 
есть личные устройства плюс 
сканер, который штрихкоды 
сканирует, его можно через мо-
дули дополнить. Так что он бу-
дет просто выдавать ответ на 
вопрос, есть 18 лет или нет», — 
поясняет Муртазин.

С 1 января 2024 года мо-
бильное приложение будет 
использоваться для досту-

па на территорию организа-
ций, за исключением тех, где 
повышены требования без-
опасности, а также на почте.
С 1 января 2025 года  «Госуслу-
ги» смогут заменить бумажный 
документ при заселении в го-
стиницу, а также при посещении 
медучреждений, если ранее гра-
жданин был принят там на пер-
сонифицированный учет. В та-
ких случаях достаточно предъ-
явить для сканирования прило-
жение «Госуслуги» с фотогра-
фией гражданина и QR-кодом, 

содержащим сведения о нем.
Обязательным условием ис-
пользования цифрового пас-
порта станет согласие на пере-
дачу биометрических персо-
нальных данных в Единую био-
метрическую систему (ЕБС).

При его наличии человек за-
гружает свое фото в приложе-
ние, после чего ЕБС подтвер-
ждает его соответствие ра-
нее размещенным в ней дан-
ным. При отсутствии согласия 
предусмотрены несколько ва-
риантов: загрузка фото вместе 

со сканированием своего био-
метрического загранпаспорта.  
Это возможно при использова-
нии смартфона на операцион-
ной системе Android, оснащен-
ного NFC-модулем. Также фото 
могут быть загружены при на-
личии цифровой копии води-
тельских прав или карты бо-
лельщика. Кроме того, биомет-
рические данные можно сдать 
лично в МФЦ.

Как следует из документов, 
срок окончания публичного об-
суждения проекта — 12 ноября. 

В начале 2023 года, пред-
ставляя  проект цифровых пас-
портов, глава минцифры Мак-
сут Шадаев сообщил, что при 
создании сервиса используются 
безопасные и защищенные тех-
нологии, которые полностью 
согласованы с Федеральной 
службой безопасности (ФСБ).
18 сентября Владимир Путин 
подписал указ о возможно-
сти использования мобильно-

го приложения портала «Го-
суслуги» вместо паспорта или 
других удостоверяющих лич-
ность документов.  Правитель-
ству поручено в трехмесячный 
срок по согласованию с ФСБ 
определить, в частности, пере-
чень документов, содержащих 
сведения, которые могут быть 
представлены через приложе-
ние и порядок их обработки и 
утвердить порядок применения 
приложения.

Решение о предоставлении 
документов через «Госуслу-
ги» принимается граждани-
ном добровольно. В минциф-
ры уточнили, что введение воз-
можности использования циф-
ровой формы документов не 
означает, что бумажные утра-
тят свой статус, — их можно бу-
дет использовать без всяких 
ограничений.  

За два года цифровой паспорт заме-
нит бумажный в большинстве обла-
стей.

А К Ц Е Н Т

Введение цифровой формы документов 
не означает, что бумажные утратят свой 
статус, — их можно будет использовать 
без всяких ограничений
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РЕСУРСЫ Нефтяникам восстановили выплаты из бюджета
в обмен на удержание цен на топливо

Бак опять полон
Сергей Тихонов

П
равительство снима-
ет запрет на экспорт ди-
зельного топлива (ДТ) 

по трубопроводам до россий-
ских портов. Есть обязатель-
ное условие — не менее 50% от 
объемов производства ДТ долж-
но быть направлено на внутрен-
ний рынок.

Около половины от произво-
димого в России ДТ уходило за 
границу. От этого объема по тру-
бопроводам через порты отправ-
лялось приблизительно две тре-
ти. То есть для компаний запрет 
экспорта — это был вопрос не 
только экспортных доходов, но 
и объемов добычи нефти. А это 
уже напрямую влияет на поступ-
ление налогов в бюджет страны, 
поскольку они платятся с вало-
вых объемов добычи.

В результате, частичное сня-
тие запрета поможет компа-
ниям и бюджету страны сохра-
нить высокие доходы. Прорабо-
тал полный запрет на экспорт 
совсем недолго, с 21 сентября, 
но и этого оказалось достаточ-
но. Глава минэнерго Николай 
Шульгинов уже допустил также 
снятие запрета на экспорт бен-
зина. «Мы должны действовать 
по обстановке», — сказал он.

Долговременные жесткие 
меры административного ре-

гулирования привели бы толь-
ко к дополнительным пробле-
мам, говорит глава Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Константин Симо-
нов. Запрет на экспорт сыграл 
свою роль, цены перестали рас-
ти, сильно снизились на бирже 
и немного в рознице. Но при-
чины роста цен не были убра-
ны, поэтому сейчас правитель-
ство пошло на обратную кор-
ректировку демпфера, поясня-
ет эксперт.

Демпфер — это компенсация 
нефтяникам из бюджета части 
разницы между экспортными 
и российскими (индикативны-
ми — установленными государ-
ством) ценами на бензин и ДТ за 
их поставки на внутренний ры-
нок по низким ценам. Благода-
ря этому механизму стоимость 
топлива на российском рынке 
не подвержена влиянию резких 
колебаний котировок на миро-

вых рынках, а сами внутренние 
цены ниже экспортных.

Эксперты связывали рост с 
середины лета этого года бир-
жевых и розничных цен на бен-
зин и ДТ в России именно с за-
планированным снижением 
выплат нефтяникам по демпфе-
ру. В сентябре для расчета демп-
фера стал применяться коэф-
фициент 0,5 (ранее — 1), то есть 
выплаты были снижены вдвое. 
С 1 октября топливный демп-
фер будет выплачиваться по 
старой формуле.

Как отмечает  ана литик 
Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов, демпферные 
выплаты вернули именно с це-
лью постепенного снятия запре-
та на экспорт нефтепродуктов 
и стабилизации внутренних 
цен на топливо. Если принятые 
меры окажутся действенными, 
то, скорее всего, правительство 
снимет и запрет на экспорт бен-

зина, возможно, с такими же 
условиями. 

По мнению Чернова, ожи-
дать быстрой реакции рознич-
ных цен на принятые меры не 
стоит, но она последует. Сна-
чала начнет снижаться опто-
вая цена на ДТ на бирже. За-
тем должны поползти вниз роз-
ничные цены на АЗС. Но так 
как розничные цены снижают 
неохотно, то здесь в ситуацию 
должна вмешаться ФАС.

Помимо перечисленных мер 
правительство также увеличило 
обязательные нормативы бир-
жевых продаж: бензина с 13% 
до 15% от производства, а ДТ — с 
9,5% до 12,5%. Это также может 
повлиять на котировки в сторо-
ну снижения. Хотя в этом году 
объемы биржевых продаж топ-
лива, как правило, и так были 
значительно выше обязатель-
ных нормативов.

Кроме того, для «серых» экс-
портеров, тех, кто не произ-
водит топливо, а перепродает 
его, вводится заградительная 
пошлина — 50 тыс. рублей за 
тонну. Мера, по-видимому, за-
работает после полного снятия 
всех ограничений на экспорт. 
Она может весьма серьезно по-
влиять на внутренний топлив-
ный рынок.

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, пусть даже 
это затрагивает только трейде-
ров, а не производителей, но по-
вышение экспортных пошлин 
противоречит духу Большого 
налогового маневра — снижение 
до нуля экспортных пошлин на 
нефть с одновременным ростом 
налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) — основного 
налога для нефтяных компаний. 
Экспортная пошлина на нефте-
продукты привязана к экспорт-
ной пошлине на нефть. К 2024 
году они должны были обну-
литься. Теперь же выходит, что 
пошлины повышаются. Поэто-
му докручивать систему еще 
придется, считает эксперт.  

Запрет на экспорт привел к снижению цен на дизельное топливо.

ТРЕНД 
На работу 
стали чаще 
приглашать 
пенсионеров

ПРИМЕНИЛИ 
ОПЫТ
Ольга Игнатова

За год (с сентября 2022 по сен-
тябрь 2023 года) количество 
предложений для работников 
старшего возраста выросло в 
2,7 раза. Об этом «Российской 
газете» рассказали в компании 
«Авито Работа».

Больше всего вакансий для 
пенсионеров в туризме, строи-
тельстве и на производствах. 
«Из-за дефицита кадров компа-
нии стали охотнее нанимать со-
трудников старшего поколе-
ния. В сентябре 2023 года сред-
ние предлагаемые заработные 
платы увеличились на 15% год к 
году и достигли 59 721 рубля», — 
рассказывает директор по раз-
витию компании Дмитрий Пуч-
ков. По его словам, многие пен-
сионеры обладают опытом и 
навыками, которые могут быть 
полезными для организаций. 
Кроме того, они могут высту-
пить высококвалифицирован-
ными наставниками. Он доба-
вил, что больше всего средние 
зарплаты выросли на произ-
водстве и в сельском хозяйстве 
— на 35% (67 863 рубля). Самих 
представителей старшего поко-
ления привлекает работа в сфе-
ре бухгалтерии и образования. 
Увеличение числа откликов в 
этих сегментах составило 1,7 
раза и 1,5 раза соответственно.

Спрос начал расти с 2017 
года. В первую очередь это ка-
сается вакансий для неквали-
фицированных работников, ра-
бочих профессий, работников 
торговли,  отмечает профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. Однако надо пони-
мать, что с возрастом у основ-
ной части лиц старшего поко-
ления снижаются возможности 
заниматься физическим тру-
дом. Проблема обостряется и в 
связи с тем, что молодежь не хо-
чет принимать такие предложе-
ния, а число мигрантов снизи-
лось, добавляет эксперт.  

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

РОССИЯ — УЗБЕКИСТАН: 
ЧТО ЕЩЕ, КРОМЕ ГАЗА?
По итогам переговоров между президентами России и 
Узбекистана Владимиром Путиным и Шавкатом Мир-
зиёевым принято совместное заявление. Подписано 
еще 10 документов, в том числе об учреждении ген-
консульства РФ в Самарканде, реализации проекта 
скоростных железнодорожных перевозок «Агроэкс-
пресс», а также ряд других — в сферах транспорта, нау-
ки, образования и культуры. Больше всего обратили 
внимание на соглашение о начале поставок газа в Ка-
захстан и через него в Узбекистан. Для начала объем бу-
дет скромным — по 3 млрд куб. м, но он может быть уве-
личен. А чем, кроме газа, могут прирастать отношения? 

Еще подписано соглашение и о поставках нефти. Тут, 
впрочем, могут возникнуть некоторые сложности, но 
преодолимые. Аналогичное соглашение есть у России 
с Киргизией. Однако недавно Казахстанские железные 
дороги перестали 
согласовывать ме-
сячные и дополни-
тельные планы пере-
возок нефтепродук-
тов (они идут черед 
Казахстан, как и в 
случае с Узбекиста-
ном). Объясняется 
это тем, что Казах-
стан «повышает дис-
циплину» соблюде-
ния санкций Запа-
да против России. 
Сейчас Киргизия и 
Казахстан на меж-
правительственном 
уровне пытаются найти решение. Известно, что казах-
станская нефть поставляется транзитом в Европу через 
Россию, так что взаимозависимость имеется.

Что касается поставок газа, то в нынешнем соглаше-
нии можно увидеть прообраз «газового союза», кото-
рый был предложен Москвой еще в прошлом году, но 
поначалу отношение к нему (в Казахстане) было ско-
рее нейтральным. И вот дело пошло. Узбекистан и Ка-
захстан имеют собственные газовые месторождения, 
но значительная часть добываемого газа законтракто-
вана для поставок в Китай. Объем добычи не поспевает 
за ростом экономики и ростом внутреннего потребле-
ния. Российский газ сможет восполнить этот дефицит, 
притом с выгодой для стран-потребителей, поскольку 
цены на него будут ниже, чем те, по которым они про-
дают Китаю. Однако для «Газпрома», утратившего зна-
чительную часть европейского рынка из-за санкцион-
ной войны (с 175 млрд куб. м в 2021 г. до 45 млрд куб. 
м в текущем году), перспективные 10—20 млрд куб по-
ставок в Среднюю Азию будут нелишними. Это может 
стать «отталкиванием от дна».

Также экономика Узбекистана, начавшего после 
прихода к власти нынешнего президента (в 2016 году) 
осторожные реформы, представляет интерес по мно-
гим направлениям для России. В прошлом году прямые 
иностранные инвестиции достигли 25 млрд долл., за 
последние шесть лет было реализовано около 59 тысяч 
инвестпроектов и создано более 2,5 млн рабочих мест. 
К 2030 году Узбекистан хочет достичь уровня ВВП на 
душу населения выше среднемирового.

В 2022 г. товарооборот между нашими странами вы-
рос за год на 36% — до 6 млрд долл. Россия обогнала Ки-
тай и стала главным торговым партнером Узбекистана. 
Общий объем накопленных российских инвестиций в 
Узбекистан составляет уже около 10 млрд долл. (более 
40% всех инвестиций в республику). Только за прош-
лый год доля инвестиций и кредитов из России (2 млрд 
долл.) составила пятую часть от годового притока всех 
иностранных инвестиций. За год было создано 967 
предприятий в Узбекистане, и общее их число с участи-
ем российского бизнеса достигло 3 156 (20% от обще-
го числа действующих). Россия поставляет в Узбеки-
стан металлы и изделия из них, машины, оборудование 
и транспортные средства, сельхозсырье, продукты, 
древесину и целлюлозу, продукцию химической про-
мышленности, неф-
тепродукты, лекар-
ства. Узбекистан от-
правляет в Россию 
текстиль и обувь, 
сельхозпродукцию, 
а также продукцию 
химической про-
мышленности. Есть 
проект с «Росато-
мом» по строитель-
ству АЭС. Изуча-
ется возможность 
выпуска в Узбеки-
стане российского 
электромобиля «Атом», что позволит вывести такое 
производство из-под западных санкций. В Узбекистане 
функционируют 15 филиалов российских вузов.

Главный российский конкурент в Узбекистане для 
России — Китай (а также Турция, внедряющая програм-
му интеграции тюркоязычного мира). По объему вза-
имной торговли Китай сейчас (точнее, в прошлом году 
уже) чуть отстал, но не сильно. При этом накопленные 
китайские инвестиции в Узбекистан составляют сопо-
ставимые с российскими — 9 млрд долл. Долг республи-
ки перед КНР — около 3 млрд долл., 20% всего внешне-
го долга. Крупнейший кредит был предоставлен шесть 
лет назад на сумму 1,2 млрд долл. «Узбекнефтегазу» на 
строительство завода по производству СПГ.

В последнее время Китай старается диверсифици-
ровать вложения, вкладывая деньги, в частности, в 
текстильную промышленность, в керамическое произ-
водство, в инфраструктуру — в рамках мегапроекта 
«Один пояс, один путь». Последнее направлено в том 
числе на помощь Узбекистану в его стремлении выйти 
на новые экспортные рынки. Притом что экспорт Уз-
бекистана на 38% состоит из углеводородов и на 33% 
из хлопка. После 2016 года поставки в Китай резко воз-
росли. В феврале текущего года Узбекистан подписал 
пятилетнюю программу торгово-инвестиционного со-
трудничества с Китаем.

В последнее время государствами Средней Азии за-
интересовались и в США. С одной стороны, усиливая 
давление с тем, чтобы перекрыть возможности для об-
хода с их помощью Россией западных санкций, с дру-
гой — сами предлагая расширять инвестиционное и 
технологическое сотрудничество. Казахстан и Узбе-
кистан — главные объекты внимания. Недавно это под-
твердил саммит (первый в истории такого рода) в фор-
мате C+5 в США с участием глав всех пяти постсовет-
ских среднеазиатских государств.

Так что, если прошедший российско-узбекский сам-
мит действительно придаст новый импульс двусто-
ронним отношениям, то это будет очень вовремя.  

Узбекистан имеет 
свои газовые 
месторождения, 
но объем добычи 
не поспевает 
за ростом
экономики

В 2022 г. Россия 
обогнала Китай 
и стала главным 
торговым
партнером 
Узбекистана

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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Если принятые меры окажутся
действенными, правительство
вслед за дизельным топливом снимет 
и запрет на экспорт бензина

— За ситуацией с ценами 
на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЭС СМЫЛО ВОДОЙ
Иван Сысоев

По меньшей мере 77 человек погибли и более 200 про-
пали без вести в результате масштабных наводнений 
на северо-востоке Индии. Разрушены мосты и дороги, 
в лагерях для вынужденных переселенцев находится 
более трех тысяч человек.

Наводнение произошло из-за таяния высокогор-
ного ледникового озера Лхонак, которое находится 
на высоте более пяти тысяч метров над уровнем моря. 
Вода попала в реку Тиста, которая вышла из берегов. 
Ситуацию усугубляют также непрекращающиеся 
обильные муссонные дожди, уровень воды поднялся 
более чем на шесть метров. Практически сразу была 
разрушена плотина одной из крупнейших гидроэлек-
тростанций в Индии Teesta-III, еще две ГЭС остановили 
работу, из-за чего в районе бедствия прекращена по-
дача электричества. Индийские власти сообщают, что 
в зоне наводнения разрушено 13 мостов, многие до-
роги размыты, что серьезно осложняет эвакуацию по-
страдавших. «Мы ожидаем улучшения погодных усло-
вий, чтобы задействовать авиацию в пострадавших от 
наводнения районах», — заявляет руководство штата 
Западная Бенгалия.

В зоне наводнения также находится более двух ты-
сяч туристов. По данным властей, их жизни ничего 
не угрожает, нуждающимся представлены спутни-
ковые телефоны и все необходимое. В российском Ген-
консульстве в Калькутте сообщают, что в районе бед-
ствия находятся три российские гражданки, для их 
эвакуации, несмотря на неблагоприятные погодные 
условия, направлены вертолеты. В консульстве так-
же напомнили, что, если россияне оказались в данном 
регионе и им требуется помощь, они могут использо-
вать телефоны для экстренной связи.  

ЗА РАЗУМ 
И СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Василий Федорцев

Известный депутат бундестага от «Левой партии» 
Сара Вагенкнехт готовится создать собственную 
партию. В Германии официально зарегистрирова-
но объединение «АСВ — За разум и справедливость», 
которое, по единодушному мнению немецких СМИ, 
должно стать предтечей будущей партии, а аббревиа-
тура «АСВ» в названии новой организации означает, 
скорее всего, «Альянс Сары Вагенкнехт». Основателя-
ми «АСВ» стали близкие к Вагенкнехт представители 
«Левой», в том числе Йохан Флакус — доверенное лицо 
ее мужа Оскара Лафонтена и бывший лидер партий-
ного отделения в западногерманском Сааре. Все эти 
признаки указывают на непосредственное отноше-
ние Вагенкнехт к зарегистрированному объединению, 
хотя формально она никак с ним не связана. Слухи о 
планах Вагенкнехт основать новую партию курсиру-
ют больше года. Политик давно разошлась со своими 
соратниками по «Левой» в ряде ключевых вопросов, а 
в прошлом году эти противоречия переросли практи-
чески в открытый конфликт. В руководстве партии со-
чли, что Вагенкнехт заняла слишком пророссийскую 
позицию. Депутат в свою очередь требовала смены 
партийного курса, полагая, что «Левая» недостаточ-
но критикует Германию и НАТО за их участие в укра-
инских событиях и слишком вяло реагирует на проис-
ходящее. Теперь «Левой» грозит раскол. Многие пар-
тийные политики поддерживают позицию Вагенкнехт 
и готовы уйти вслед за ней. Тем более что новая партия 
имеет хорошие шансы на успех. Согласно соцопросу, 
она может получить поддержку до 20 процентов изби-
рателей и стать таким образом третьей по популярно-
сти после ХДС/ХСС и АдГ политической силой в стра-
не. В августе этого года издание Cicero сообщило, что 
Вагенкнехт уже набирает кандидатов в свой список для 
выборов в Европарламент, которые должны состоятся 
в следующем июне. Сама депутат при этом пообеща-
ла озвучить решение о создании новой партии ближе к 
концу года. Однако ее формальный развод с «Левыми» 
может затянуться. В интересах обеих партий — и новой, 
и старой — сохранить фракцию в бундестаге, которая 
при расколе может потерять фракционный статус.  

НАКАЖУТ ЗА ПОЕЗДКУ 
В РОССИЮ?
Александр Ленин

Депутата верхней палаты японского парламента Мунэо 
Судзуки накажут за «несанкционированный» визит в 
Россию. Разбирательство идет на уровне оппозицион-
ной партии «Ниппон исин но кай» («Партия возрожде-
ния Японии»), членом которой является политик. Зако-
нодателю вменяют в вину то, что он заблаговременно не 
уведомил партию о намерении посетить Москву. В свое 
оправдание Мунэо Судзуки говорит, что такая ситуация 
сложилась из-за халатности его помощника, который 
все-таки доложил ответственным лицам о поездке сво-
его шефа, но сделал это постфактум. Все понимают, что 
это своего рода уловка. Судзуки-сан еще в мае намере-
вался съездить в Россию «по правилам», но тогда полу-
чил «красный свет» от своих однопартийцев и был вы-
нужден отказаться от этой затеи.

Напомним, что первого октября Мунэо Судзуки от-
правился в Россию с пятидневным визитом. Он стал 
первым из депутатов японского парламента, посетив-
шим нашу страну после начала специальной военной 
операции. Японский политик провел в Москве перего-
воры с министром по интеграции и макроэкономике 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) Сергеем 
Глазьевым, заместителем министра иностранных дел 
России Андреем Руденко, а также заместителем гла-
вы МИД России и бывшим российским послом в Япо-
нии Михаилом Галузиным. Мунэо Судзуки не стал де-
лать тайны из визита в Россию. Наоборот, в Москве он 
встречался с японскими репортерами. В своих ком-
ментариях политик выступал за восстановление преж-
него уровня отношений между Токио и Москвой и кри-
тиковал позицию японского правительства по ситуа-
ции на Украине. Все это не могло не вызвать раздраже-
ния в верхних эшелонах японских властей. Генсек пра-
вящей Либерально-демократической партии (ЛДП) 
Японии Тосимицу Мотэги в общении с прессой назвал 
эту поездку нежелательной. Сам японский депутат 
утверждает, что не сделал ничего плохого. Кроме того, 
в одном из интервью он сообщил, что получил звонок 
от экс-премьера Японии Ёсиро Мори, который изве-
стен своими доверительными отношениями с прези-
дентом России Владимиром Путиным. Мори-сан под-
бодрил Мунэо Судзуки и сказал: «Держись!»  
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В состоянии войны

А те  периодически 
прокладывали тунне-
ли под стеной, чтобы 

по ним проникнуть в еврейское 
государство. Но происходи-
ли такие инциденты нечасто. В 
Израиле рассматривали Газу 
чаще всего в качестве торгово-
го партнера. На границе с сек-
тором действовал большой по 
израильским меркам таможен-
ный терминал, через который 
проходили в Израиль товары из 
Газы и где перегружались това-
ры, предназначенные для пале-
стинской территории (маши-
нам с израильскими номерами 
въезд в Газу был запрещен). Тор-
говля с хамасовцами шла бойко 
и потому в Тель-Авиве никто не 
предполагал, что те без явного 
повода нарушат мирные дого-
воренности. 

На дороге, ведущей от Газы 
до города Сдерот (а это всего 
пара километров), не было ни 
одного блокпоста, способного 
остановить или хотя бы задер-
жать масштабное вторжение со 
стороны палестинских боеви-
ков. В этом районе власти Из-
раиля в основном строили убе-
жища для населения, где оно 
могло укрыться в случае ракет-
ных атак из сектора. Потому что 
наземного нападения со сторо-
ны ХАМАС никто не ждал — это 
казалось просто невозможным. 
Въезд в город Сдерот украшала 
арка из пышно цветущих цветов 
— никому в голову не приходило, 
что возле нее нужно разместить 
военных для отражения воз-
можной атаки террористов

А где «Железный купол»?
Рассказы о всесилии си-

стемы «Железный купол» и 
ее способности сбивать пале-
стинские ракеты всегда подпи-
тывали уверенность жителей 
Израиля в своей безопасности. 
При этом на очевидные слабо-
сти этой системы старались 
внимания не обращать, под-
черкивая лишь ее достоинства. 
Однако «тревожные звоночки» 
давно были. В Израиле неодно-
кратно наблюдали, как пале-
стинцы запускали с террито-
рии сектора воздушные шары, 
наполненные горючим матери-
алом. Эти шары незамеченны-
ми пересекали границу Газы и 
порой пролетали весьма значи-
тельные расстояния в глубь Из-
раиля. Шары использовались 
для поджога лесов в еврейском 
государстве. «Железный купол» 
эти шары не видел, как не уви-
дел и парапланы, на которых 
перелетели через окружавшую 
Газу стену боевики ХАМАС.

В отношении ракетных уда-
ров с палестинских территорий 
Купол также работал не всегда 
эффективно. При отражении 
пусков самодельных ракет у из-
раильских военных проблем не 
было — практически все сбива-
лось. Но когда счет выпущен-
ным ракетам пошел на десятки, 
часть из них уже долетала до жи-
лых кварталов близлежащих го-

родов. Полностью же защитить-
ся от сотен более современных, 
чем прежде, ракет, способных 
за считаные минуты достичь 
Тель-Авива, Израиль не сумел, 
потому что к такому интенсив-
ному обстрелу готов не был. Это 
стало причиной многочислен-
ных жертв среди гражданского 
населения — палестинцы наме-
ренно вели обстрел не избира-
тельно, по жилым кварталам, 
стремясь посеять панику.

И снова в Шабат
П я т ь д е с я т  л е т  н а з а д  в 

еврейский праздник Йом-Ки-
пур (Судный день) арабские 
силы совершили масштабное 
вторжение в Израиль. Нынеш-
няя операция ХАМАС также 
началась в ночь с пятницы на 
субботу, когда жизнь в Изра-
иле замирает. Особенно стро-
го соблюдают Шабат в религи-
озных городах, подобных Иеру-
салиму, менее строго — в «свет-
ских» населенных пунктах. Тем 

не менее многие военнослужа-
щие перед нынешним Шаба-
том по традиции отправились 
на выходные к семьям. Разуме-
ется, такого рода религиозные 
правила не действуют в отноше-
нии боевых частей, размещен-
ных на границе с Ливаном или в 
иных «горячих точках». Но гра-
ница с Газой «горячей точкой» 
не была. Поэтому в расположен-
ных поблизости воинских ча-
стях служили женщины, поэто-
му командиры подразделений 
отпустили часть личного со-
става по домам, поэтому часть 
военнослужащих, приехавшая 
проведать родных, живущих в 
поселениях около Газы, была 
застигнута врасплох нападени-
ем, поэтому боевикам ХАМАС 
удалось захватить множество 
заложников — людей просто не 
успели предупредить о грозя-
щей им опасности.

Зачем это нужно ХАМАС?
Ответ на вопрос о причинах, 

по которым хамасовцы готови-
ли это нападение, а к нему гото-
вились, возможно не один месяц 
— запасали вооружения, ракеты, 
не очевиден. Заявления лидеров 
ХАМАС о желании отомстить 
за действия израильских воен-
ных в Восточном Иерусалиме — 
не более чем клише. Как, впро-
чем, и декларации о том, что те-
перь ХАМАС освободит пале-
стинские территории и Иеруса-
лим. Локальный успех боевиков, 

захвативших несколько поселе-
ний и городов на юге Израиля и 
взявших значительное число за-
ложников из числа гражданско-
го населения, — явление времен-
ное. Потому что и в Газе понима-
ют — противостоять регулярной 
армии на территории Израиля 
ХАМАС не в состоянии. 

Самой очевидной причиной 
нападения выглядит стремле-
ние палестинских лидеров к со-
зданию пропагандистского эф-
фекта — во многих исламских 
странах «улица» бурно отме-
чала успехи хамасовцев, что в 
перспективе будет способство-
вать росту популярности дви-
жения и получения им финан-
сирования. Еще одна возмож-
ная причина — скрытая борьба 
за влияние среди военизиро-
ванных палестинских группи-
ровок в Газе. Успешно прове-
денной против Израиля опера-
цией ХАМАС подтвердил свое 
лидерство причем не только 
на территории сектора, но так-

же среди живущих на Запад-
ном берегу Иордана палестин-
цев. С учетом того, что ны-
нешнему руководителю пале-
стинской национальной авто-
номии Махмуду Аббасу через 
два года исполнится 90 лет, у 
ХАМАС появляется реальный 
шанс в будущем прибрать к ру-
кам весь анклав.

Что будет дальше?
Дальнейшее развитие собы-

тий зависит от того, как дале-
ко готов зайти Израиль в защи-
те национальных интересов. И 
насколько жестко ответит на 
провокацию. Если дело огра-
ничится воздушными ударами 
по объектам ХАМАС в Газе, это 
вызовет масштабные протесты 
в исламском мире, но не при-
ведет к дальнейшей эскалации. 
Ведь даже находящееся в Лива-
не проиранское движение «Хез-
болла» заранее предупредило: 
для него «красная линия» — на-
земная операция израильских 
войск в Газе. Только в этом слу-
чае «Хезболла» пригрозила на-
чать полномасштабные воен-
ные действия против Тель-А-
вива. Воздушные удары тради-
ционно приводят к значитель-
ному числу жертв среди гра-
жданского населения сектора, 
но не наносят существенного 
вреда боевому крылу ХАМАС. 
В итоге палестинцы демонстри-
руют миру погибших мирных 
жителей, что лишь увеличива-

ет поток пожертвований в адрес 
хамасовцев.

В Израиле военные эксперты 
неоднократно предупреждали: 
без проведения наземной опе-
рации в Газе с полной очисткой 
от боевиков и разрушением во-
енной инфраструктуры пале-
стинских группировок обеспе-
чить безопасность еврейского 
государства будет невозможно. 
Но непрекращающаяся внутри-
политическая борьба в Израиле 
приводила к тому, что ни одно 
правительство ранее не могло 
следовать этим рекомендациям 
— у наземного вторжения в Газу 
остается множество влиятель-
ных оппонентов, как в самом 
Израиле, так и за его предела-
ми. Они не без оснований утвер-
ждают, что в этом случае на па-
лестино-израильском урегули-
ровании можно окончательно 
ставить крест. Как, собственно, 
и на примирении Израиля с его 
арабскими соседями. Поэто-
му администрация президента 
США Джо Байдена всегда при-
зывала Тель-Авив к максималь-
ной сдержанности в отношении 
палестинских территорий. Но 
теперь, если судить по ритори-
ке премьера Израиля Биньями-
на Нетаньяху, время диплома-
тии прошло.

Однако заявления главы пра-
вительства о необходимости 
объединения нации и предстоя-
щих трудных временах не уточ-
няют, получила ли армия Изра-
иля карт-бланш на наземную 
операцию в Газе. В Белом доме 
уже объявили о готовности под-
держать Тель-Авив политиче-
ски и деньгами, но опять же не 
назвали «красных линий», ко-
торые не должен пересекать Из-
раиль в своем возмездии. А они 
наверняка есть.

Самым опасным сценари-
ем может стать масштабное 
вторжение армии Израиля в 
Газу. Помимо боев в условиях 
плотной городской застройки 
и как следствие большого чис-
ла жертв среди мирного насе-
ления (а оно в большинстве 
своем симпатизирует ХАМАС) 
это приведет к непредсказуе-
мым геополитическим послед-
ствиям.

Огромный поток бежен-
цев из Газы и как следствие гу-
манитарная катастрофа ста-

нут причиной осуждения дей-
ствий Израиля в подавляющем 
большинстве мусульманских 
стран. Будут свернуты все нео-
фициальные контакты Тель-А-
вива с влиятельными исламски-
ми государствами. Доброволь-
цы со всего исламского мира 
отправятся помогать палестин-
цам. Зачистка в Газе приведет к 
формированию антиизраиль-
ской коалиции из государств, 
готовых вступить с Тель-Ави-
вом в войну, а также стран, го-
товых такую войну профинан-
сировать. В том случае, если Ва-
шингтон продолжит поддержи-
вать еврейское государство, что 
весьма вероятно, США также 
окажутся втянутыми в военное 
противостояние.

Но нельзя исключать, что 
Тель-Авив ограничится гроз-
ной риторикой в отношении 

ХАМАС, кратковременными 
воздушными ударами по Газе и 
восстановлением «статус-кво» 
в отношении своей территории. 
Однако дальше этого не пойдет. 
После чего начнутся долгие за-
кулисные переговоры — Израиль 
уже обратился к Египту с прось-
бой оказать содействие в воз-
вращении на родину пленных и 
заложников, которых боевики 
ХАМАС увезли на территорию 
Газы. Из совершенного нападе-
ния и его последствий в Тель-А-
виве сделают выводы — админи-
стративные, военные, политиче-
ские. Те, кто «проспал» нападе-
ние, отправятся в отставку. 

В этом случае «большая 
мировая война», контуры ко-
торой просматриваются сего-
дня, не состоится, как бы внеш-
ние игроки не пытались ее раз-
жечь.  

Израильские полицейские эвакуируют женщину из зоны падения 
палестинской ракеты в городе Ашкелон.
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А К Ц Е Н Т

Дальнейшее развитие событий зависит 
от того, как далеко готов зайти Израиль 
в защите национальных интересов. 
И насколько жестко ответит 
на провокацию

МЕЖДУ ТЕМ

В Минэкономразвития России рекомендовали росси-

янам воздержаться от поездок в Израиль в туристиче-

ских целях до нормализации обстановки в стране, а ту-

роператорам и турагентам приостановить продвиже-

ние и реализацию туров до нормализации обстановки. 

Как пояснили в министерстве, есть угроза безопасно-

сти туристов. 

В министерстве пояснили, что в сложившихся обстоя-

тельствах российские туристы имеют право в судеб-

ном порядке требовать расторжения договора о реа-

лизации турпродукта или корректировку его условий. 

При этом в случае расторжения договора до начала 

путешествия будет возвращаться денежная сумма, 

равная общей цене турпродукта, а после начала — 

часть стоимости, пропорциональная стоимости не 

оказанных туристу услуг.

Как рассказал «РГ» вице-президент Российского сою-

за туриндустрии (РСТ) Дмитрий Горин, на юге Израиля 

сейчас нет организованных российских туристов, 

группа из 10 человека перевезена на север страны. Он 

отметил, что, по оценкам туроператоров, сейчас в Из-

раиле находится чуть более 100 организованных тури-

стов из России. Все экскурсии на ближайшие дни от-

менены. Но на территории Израиля также есть само-

стоятельные туристы и граждане, проходящие меди-

цинское лечение или приехавшие в страну с личными 

или деловыми визитами. Их точное число неизвестно. 

Для помощи этим людям в интернете и телеграм-кана-

лах выложены телефоны экстренной связи, пояснил 

Горин. 

Подготовил Евгений Гайва

A
P

A
P

По оценкам израильской стороны, из сектора Газа по Израилю было уже выпущено несколько тысяч ракет.

Официально

В Москве выражают самую серьезную озабоченность резким обостре-

нием ситуации в зоне палестино-израильского конфликта. По словам 

представителя МИД России Марии Захаровой, нынешнюю масштабную 

эскалацию обстановки Россия расценивает как очередное крайне 

опасное проявление замкнутого круга насилия, являющееся прямым 

следствием хронического невыполнения соответствующих резолюций 

ООН и ее Совета Безопасности и фактического блокирования Западом 

работы ближневосточного «квартета» международных посредников в 

составе России, США, Евросоюза и ООН. Москва призывает пале-

стинскую и израильскую стороны к немедленному прекращению огня, 

отказу от насилия, проявлению необходимой сдержанности и налажи-

ванию при содействии международного сообщества переговорного 

процесса, нацеленного на установление всеобъемлющего, прочного и 

столь долгожданного мира на Ближнем Востоке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИПЛОМАТИЯ Глава 
Азербайджана обвинил 
Францию в разжигании 
конфликта 

Парижу стоит 
помолчать

Владислав Шабловский

Если между Азербайджаном и Арменией произойдет 
новая эскалация конфликта, то в этом будет виновата 
Франция, которая собирается поставлять оружие Ере-
вану. Такое заявление сделал президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев во время разговора с председателем 
Евросовета Шарлем Мишелем. Сообщается, что азер-
байджанский лидер продемонстрировал еврочиновни-
ку свое недовольство провокационными шагами Пари-
жа. «Президент Алиев подчеркнул, что, вооружая Ар-
мению, Франция способствует не миру, а новой напря-
женности в регионе — и в случае, если в регионе случит-
ся какое-либо новое противостояние, именно Фран-
ция будет его виновником», — сообщила пресс-служ-
ба главы Азербайджана. Алиев добавил, что именно 
неприемлемые действия французов стали причиной 
его отказа участвовать в саммите, который состоялся 
в испанской Гранаде. На нем предполагалась встреча 
президента Азербайджана с премьером Армении. Так-
же Алиев выразил недоумение позицией Европарла-
мента, который в своем заявлении раскритиковал во-
енную операцию Азербайджана и предложил ввести 
против него санкции: по словам азербайджанского ли-
дера, эта критика со стороны евродепутатов является 
проявлением «ксенофобского и шовинистского подхо-
да».  Напомним, что ранее глава МИД Франции Катрин 
Колонна побывала в Ереване, где на пресс-конферен-
ции объявила о планах Парижа оказать Армении воен-
ную помощь и с этой целью заключить соответствую-
щее двустороннее соглашение. В свою очередь, армян-
ская сторона приветствовала инициативу французов, 
которых Ереван хочет видеть в качестве своего нового 
военного партнера.

По итогам состоявшихся в воскресенье перегово-
ров с премьером Грузии Ираклием Гарибашвили в Тби-
лиси президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил, 
что наступил момент, когда необходимо начать работу 
над мирным соглашением межу Арменией и Азербай-
джаном. По его словам, обеим сторонам следует начать 
активную подготовку документа. «Я надеюсь, что нам 
этого удастся достичь», — отметил Алиев.  

Игры киприотов
И аннулировала раз-
решение на временное 
пребывание официаль-

но аккредитованного на Кипре 
корреспондента «по соображе-
ниям общественного порядка 
и безопасности». Каких-либо 
доказательств того, что журна-
лист представлял «угрозу на-
циональной безопасности» Ки-
пра, разумеется, предъявлено 
не было. Тот факт, что вменен-
ные официально аккредито-
ванному в островном государ-
стве представителю россий-
ской прессы претензии отдают 
фирменным стилем западников 
«хайли лайкли», видимо, нико-
го в Никосии не смутил. Похо-
же, не задумались греко-кипри-
отские власти и о политических 
последствиях своих действий, 
беспрецедентных для истории 
традиционно дружественных 
связей между нашими страна-
ми. В том, что они последуют, 
если выдвинутое требование 
МИД России предоставить ис-
черпывающие объяснения и 
официальные извинения будет 
проигнорировано, сомневать-
ся не приходится. Ведь Москва 
далее просто не может не учи-
тывать взятый нынешними вла-
стями Кипра антироссийский 
вектор. Кстати, несмотря на ка-
тегорическое несогласие с та-
кой политикой большинства 
рядовых киприотов, небез-
основательно считающих Рос-
сию дружественной и братской 
страной.

Напомним, что ранее МИД 
России вызвал посла Кипра в РФ 
Кипроса Йоргаллиса. Ему был 
заявлен «категорический про-
тест в связи с неприемлемыми 
и провокационными действи-
ями» в отношении аккредито-
ванного в Никосии корреспон-
дента «РГ». Кроме того, россий-
ское внешнеполитическое ве-
домство выпустило заявление 
в связи с арестом и выдворе-
нием с Кипра нашего журнали-
ста. «Есть основания полагать, 
что к организации этой прово-
кации приложили руку запад-
ные спецслужбы», — отметили 
на Смоленской площади. В све-
те появившихся подтвержде-
ний со стороны кипрских СМИ 
о роли ЦРУ в скандальном ин-
циденте, явно направленном на 
подрыв российско-кипрских от-
ношений руками самих кипри-
отов, предположения МИД Рос-
сии полностью подтвердились.

Осознание того, что Нико-
сию просто-напросто подстави-
ли те, кто заинтересован в ухуд-
шении отношений Кипра с РФ, 
похоже, начинает пробиваться 
у киприотов. Как заявил на днях 
представитель МИД Кипра Тео-
дорос Гоцис, власти его страны 
поддерживают контакт на рабо-
чем уровне с российскими кол-
легами для того, чтобы «урегу-
лировать дело наиболее луч-
шим способом». А президент 
островной республики Никос 
Христодулидис и вовсе отказал-
ся комментировать произошед-
ший вопиющий инцидент с соб-
кором «РГ». «Пожалуйста, поз-
вольте мне, когда речь идет об 
общественной безопасности, 
не делать никаких публичных 
заявлений», — сказал Христоду-
лидис. Позже он констатировал, 
что «отношения с Российской 
Федерацией определяются на-
шим членством в Европейском 
союзе».

Характерно, что именно в ЕС 
подчеркнуто опекают Европей-
скую хартию о свободе прес-
сы, где прямо говорится: право 
журналистов на сбор и распро-
странение информации и мне-
ний не должно ставиться под 
угрозу, ограничиваться или яв-
ляться поводом для санкций. 
Тем не менее вопиющий слу-
чай с нашим собкором на Кипре 
свидетельствует, что на практи-
ке положения этого пестуемого 
«единой Европой» документа 
дезавуируются действиями са-
мих европейцев.

Но чем же на самом деле не 
угодил американцам наш соб-
кор? Смешно даже представить, 
что Александр Гасюк мог пред-
ставлять «угрозу национальной 
безопасности» Кипра, и это так 
взволновало ЦРУ, что из Лэнгли 
дали приказ кипрским силови-

кам арестовать корреспонден-
та «РГ». На самом деле речь идет 
о банальной и мелкой мести со 
стороны США за написанную 
журналистом-международ-
ником в 2021 году подробную 
книгу-расследование о россий-
ском предпринимателе Викто-
ре Буте, который был незакон-
но экстрадирован в Америку и 
приговорен к длительному тю-
ремному заключению. Книга, 
вызвавшая большой интерес у 
читателей, развенчала создан-
ные западной пропагандой 
мифы о «деле Бута», раскрыла 
используемые спецслужбами 
США грязные методы провока-
ций, позже была издана в Евро-
пе, что также не могло вызвать 
восторга у привыкших к соб-
ственной информационной мо-
нополии американцев.

Редакция «Российской газе-
ты» выражает благодарность 
МИД России, посольству Рос-
сии на Кипре и всем, кто содей-
ствовал освобождению нашего 
корреспондента.  
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РАКУРС Байден запросит у 
конгресса 100 миллиардов 
долларов для Киева

Джо протянет 
руку

Игорь Дунаевский

Президент США Джо Байден предложит выделить око-
ло 100 миллиардов долларов на военную и гуманитар-
ную помощь Украине с тем, чтобы этих средств хвати-
ло до начала 2025 года. Источники британской газеты 
The Daily Telegraph поясняют, что тем самым Байден 
хочет обеспечить бесперебойное финансирование Ки-
ева вплоть до окончания своего первого президентско-
го срока в январе 2025 года.

Расчет Байдена понятен. Сейчас законодателей, 
поддерживающих выделение новой помощи Украи-
не, пока еще большинство в обеих палатах конгресса 
США. Однако число скептиков растет, и, как показа-
ли недавние бюджетные споры в палате представи-
телей, их уже достаточно, чтобы если не блокировать, 
то всерьез затягивать процесс согласования денег для 
Киева. А в следующем году по мере раскручивания 
предвыборной кампании в США обосновать миллиар-
ды долларов для далекой от американского избирате-
ля Украины будет еще сложнее. Поэтому ждать более 
благоприятной ситуации Байдену бессмысленно. Бо-
лее того, при таких тенденциях сейчас у администра-
ции США, возможно, последний перед выборами-2024 
шанс провести от-
носительно круп-
ный законопроект 
такого рода.

Ставки для 
Байдена высо-
ки, поэтому в бли-
жайшее время он 
планирует обра-
титься к конгрес-
сменам и американ-
цам из Белого дома 
с речью по Украине, 
выпрашивая день-
ги на свой курс. Как 
пишет The Daily Telegraph, многие в окружении прези-
дента США поддерживают такую концепцию одного 
«большого пакета» для Киева, который позволил бы за-
крыть этот вопрос до выборов, когда Байден попытается 
переизбраться на второй срок.

Но выпишет ли конгресс столь щедрый чек главе Бе-
лого дома — вопрос открытый. Байден запросил допол-
нительно 24 миллиарда долларов на поддержку Укра-
ины еще в августе, но в Конгрессе до сих пор даже не 
началось обсуждение на этот счет. Сейчас ситуация с 
отстранением спикера Палаты представителей пара-
лизовала законотворческую деятельность до тех пор, 
пока не будет избран новый спикер. И законодатели 
крайне правого крыла Республиканской партии, име-
ющей в нижней палате большинство, уже заявляют, 
что не поддержат кандидатуру, которая будет готова 
продолжать финансирование Украины. Нельзя исклю-
чать, что желающему занять кресло спикера будут вы-
ставлены условия на этот счет.

Кроме того, 100 миллиардов долларов — сумма 
огромная даже по американским меркам. Это состав-
ляет девятую часть всего бюджета Пентагона. Пример-
но столько федеральное правительство США тратит 
на образование или транспортные нужды. Это больше 
финансирования многих социальных программ. Нако-
нец, как уже несколько недель отмечают многие аме-
риканские СМИ и эксперты, после лета надежды Запа-
да на то, что его вооружение обеспечит решающий 
прорыв ВСУ, не оправдались, поэтому встает вопрос 
внятных и конкретных целей для столь внушительного 
финансирования.

Обострение предвыборной борьбы в США поставит 
все эти вопросы резче, и политикам будет непросто объ-
яснить электорату, почему 100 миллиардов долларов 
должны уйти за океан на нужды Украины, а не, напри-
мер, на здравоохранение или разрешение кризиса с ми-
грантами на южной границе самой Америки. Времени 
убедительно ответить конгрессменам и согражданам на 
все эти вопросы у Байдена все меньше.  

100 миллиардов 
долларов — это 
больше, чем США 
тратят на многие 
соцпрограммы 
для американцев

После этого кипрские силовики совершили умышленный наезд автомобилем на сотрудника посольства России, пытавшегося оказать помощь российскому журналисту.

Посол Кипра в России Кипрос Йоргаллис 6 октября был вызван в МИД 
России, где ему был выражен «категорический протест» в связи 
с провокацией против российского журналиста.

Происходившее выглядело как похищение российского журналиста: 5 октября одетые в гражданское сотрудники полиции Кипра без объяснений напали на Александра Гасюка у его дома, 
скрутили его и бросили в машину. Инцидент успела заснять с балкона его супруга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ГАСЮК: НА ГЛАЗАХ МОЕЙ ДОЧЕРИ МНЕ ЗАЛОМИЛИ 
РУКИ И НАДЕЛИ НАРУЧНИКИ
В минувшую субботу я, моя семья вернулись на 

Родину. Это во многом произошло благодаря 

помощи, которую оказали посол РФ на Кипре 

Мурат Зязиков и сотрудники российской дип-

миссии в Никосии. Также хотел бы выразить 

большую благодарность сотрудникам МИД 

России, которые оперативно отреагировали на 

этот вопиющий и беспрецедентный для исто-

рии двусторонних отношений между Россией 

и Кипром случай, а также в категорической 

форме потребовали от Никосии исчерпываю-

щих объяснений относительно того, что 

произошло. Я очень бы хотел увидеть от кипри-

отов эти объяснения.

Ведь еще в конце августа ничего не предвеща-

ло такого развития ситуации. Когда я вернулся 

на Кипр из очередного отпуска, никаких 

проблем при пересечении границы не возник-

ло. Я спокойно продолжал свою журналист-

скую работу на Кипре. А в конце сентябре мне 

пришло уведомление о том, что мои разреше-

ния на временное пребывание и работу анну-

лированы по соображениям безопасности, об-

щественной безопасности и порядка. Мне 

было предложено незамедлительно покинуть 

страну без объяснения каких-либо причин. Что 

же такого могло произойти в период с конца 

августа по середину сентября, что я оказался в 

числе «угроз национальной безопасности»?

Я неоднократно обращался в МВД Кипра, в ми-

грационную службу с просьбой разъяснить, ка-

кие претензии ко мне вдруг возникли у властей 

Кипра. Но на эти вопросы ответа не получил и 

обратился за поддержкой в посольство Рос-

сии, которое направило несколько нот в МИД и 

МВД Кипра, чтобы они прояснили ситуацию. 

Эти ноты также были проигнорированы.

В итоге я оказался в ситуации, когда при имею-

щейся и действующей журналистской аккреди-

тации мне предлагали незамедлительно поки-

нуть страну. Запущенная процедура обжалова-

ния этого решения не привела к какому-то ре-

зультату, а пока мы ждали, произошло то, что 

произошло.

Я был атакован, в буквальном смысле атакован 

около своего дома сотрудниками специально-

го подразделения кипрской полиции. Они были 

в гражданской одежде, не представились, неза-

медлительно применили ко мне силовые прие-

мы. Их не смутило даже то обстоятельство, что 

в машине со мной находилась возвращавшая-

ся из школы дочь. В итоге на глазах у дочки я 

был, что называется, скручен и ко мне были 

применены спецсредства, надеты наручники. 

Разумеется, девочка оказалась в стрессе, полу-

чила психологическую травму. Что же касается 

меня, я оказался скованным в прямом смысле 

этого слова и заброшенным в машину. Сотруд-

ники нашего посольства, которые оказались 

рядом, попытались оказать мне помощь: они 

видели, что к российскому гражданину непо-

нятные люди в гражданской одежде применя-

ют грубую физическую силы. По их словам, это 

было похоже на похищение российского гра-

жданина.

Больше всего меня поражают грубость и агрес-

сия, с которой действовали кипрские силови-

ки. Кстати, по данным телеканала Alpha, мой 

жесткий арест осуществили агенты Кипрской 

службы информации — КИП. Потом они же со-

вершили умышленный наезд автомобилем на 

российского дипломата, чем подвергли его 

жизнь реальной опасности.

Не лучше складывалась ситуация и в поли-

цейском участке, куда меня доставили. Там 

меня все время держали в наручниках, под-

вергли унизительному обыску, без понятых, 

ничего не объясняя, не предъявляя каких-либо 

обвинений. Изъяли мои личные вещи, изъяли 

телефон, на который фиксировались эти про-

тивоправные действия (не найдя ничего проти-

возаконного, позже мои вещи вернули). И по-

сле этого меня отправили в больницу, где была 

документально зафиксирована нанесенная 

мне при задержании травма руки.

Затем я был помещен под стражу. Оказался за 

решеткой, несмотря на все доводы российских 

консульских работников, которые прибыли на 

место ЧП для защиты моих прав как россий-

ского гражданина и журналиста.

Не менее «впечатляющим» был путь домой. 

После унизительного обыска меня приковали 

наручниками к сотруднику спецслужб, посади-

ли в их машину. С каждой стороны от меня сели 

бойцы. Рядом находились люди в бронежиле-

тах с автоматами. Вот в такой «замечательной» 

компании я отправился в аэропорт. И даже на 

рейсе до Дубая, где была пересадка, меня со-

провождали несколько кипрских силовиков, 

которые скрыто осуществляли фото- и видео-

съемку. На мой вопрос, зачем они это делают, 

ответа я не получил.

Возникает вопрос, вообще кому все это нуж-

но? Это в интересах тех, кому нужно разру-

шить традиционно дружеские отношения меж-

ду Россией и Кипром, испортить отношения не 

только на правительственном уровне, но и по-

пытаться убедить киприотов, что основная 

угроза исходит от России. Но это никогда не 

получится, потому что рядовые греки-киприо-

ты уверены в том, что Россия и российский на-

род являются друзьями. Об этом мне неодно-

кратно и в частных беседах признавались даже 

сотрудники полиции. Говорили, что они выну-

ждены исполнять вот эти приказы, логику кото-

рых они сами не понимают и очень сожалеют о 

том, что они делают.

Подготовил Юрий Когалов

А К Ц Е Н Т

Меня все время держали в наручниках, подвергли 
унизительному обыску, без понятых, ничего не объясняя, 
не предъявляя каких-либо обвинений 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕДИЦИЯ Бердянской школе в помощь учителям подарили спецвыпуск «Классный наставник»

Рома хочет знать все
Николай Роганов, 
«Российская газета», Бердянск

Р
азгоняется экспедиция 
«Российской газеты» и 
журнала «Родина» — жур-

налисты везут на новые рос-
сийские территории сборник 
«Классный наставник», в кото-
ром собран лучший педагоги-
ческий опыт прошлого и насто-
ящего.

На этот раз специальный 
выпуск «Классный наставник» 
журнала «Родина» подарили 
преподавателям и учащимся 
школы № 1 города Бердянск. 
И рассказали, как его исполь-
зовать на уроках. В Год педаго-
га и наставника «Родина» сде-
лала его при поддержке Депар-

тамента СМИ и рекламы мо-
сковского правительства.

А началась экспедиция 5 
октября с Геническа, продол-
жили — в Бердянске. Накануне 
школа № 1 отметила 80-летие. 
Открыли ее в сентябре 1943 
года сразу после оккупации — 
здание было одним из немно-
гих уцелевших в городе. Преж-
де, чем пустить в него учеников, 
разминировали. Немцы хотели 
уничтожить и его…

Нынешний директор шко-
лы Татьяна Дубинская — из Бер-
дянска, вернулась сюда из Ма-
риуполя, где пережила все об-
стрелы. Пришла работать в 
школу, преподает украинский 
язык. Завуч Ольга Головчен-
ко пошла против двоюродной 

сестры, которая раньше была 
директором школы. Из 65 учи-
телей осталось пять, остальные 
разбежались. С трудом собра-
ли преподавательский состав. 
Обеим до сих пор звонят, угро-
жают: «Мы знаем ваш домаш-
ний адрес и где учатся ваши 
дети».

Журналисты «Российской 
газеты» и «Родины», приехав в 
школу, начали распаковывать 
в коридоре пачки с «Классным 
наставником». Вдруг подлетел 
шустрый пацан и без «Здрав-
ствуйте» выдал: «А вы знаете, 
что первая школа появилась 
в 1030 году, когда была Киев-
ская Русь? А первая монета по-
явилась…» И минуту Рома Ко-
ряк шпарил без запинки. Он 
приехал из Донецка. Любозна-
тельный мальчишка первым 
в школе получил «Классно-
го наставника» и сразу уселся 
читать.

Из статьи «Кулибинцы» он 
узнал, что гусеничный трак-
тор изобрел крестьянин-само-
учка Федор Блинов, телевизор 
— Владимир Зворыкин, видео-
магнитофон — Александр Поня-
тов, светомузыку — Александр 
Скрябин, стиральный поро-
шок — Григорий Петров. А чуть 
позже, когда началась встреча, 
Рома сидел в кинозале и смот-
рел фильм «Зимняки».

Его сняли в пермской школе 
по дневникам учителей и уче-
ников, переживших первую 
блокадную зиму. Вот отрывок 
из воспоминаний учителя Ксе-
нии Ползиковой-Рубец: «Сего-

дня я дежурила в школьной сто-
ловой. Директор сидит у стола, 
на котором стоит котел с су-
пом. Он наблюдает за раздачей. 
На моей обязанности — сле-
дить, чтобы учащиеся съеда-
ли суп в столовой, а не отлива-
ли его в баночки и кружки и не 
уносили домой. А многим очень 
хочется это сделать. Дома мать, 
отец, младшие дети не имеют 
тарелки супу».

Вместе с другими школь-
никами Рома до красных ладо-
ней хлопал группе ZOV (зада-
ча отечества выполнена), когда 
она пела патриотичную песню 
«Время выбрало нас».

До встречи в школе «Роди-
на» побывала в Азовском го-
сударственном педагогиче-
ском университете. Его студен-
ты скоро придут работать и в 
школу № 1, и в другие. Ректор 
Екатерина Степанюк приве-

ла на встречу своего наставни-
ка Татьяну Потоцкую, которая 
успела полистать «Классного 
наставника». И показывая его 
залу, сказала студентам: «По-
здравляю, что вы приобщае-
тесь к этому кладезю мудрых 
мыслей!»

Детский хор Бердянской 
музыкальной школы растро-
гал всех нас песней: «Долж-
ны смеяться дети. И в мирном 
мире жить». Мурашки по коже 
и град аплодисментов. Учите-
ля в зале вытирали слезы. И это 
не расшатанная за годы рабо-
ты нервная система, просто эти 
люди особенно восприимчивы 
и тонко чувствуют смысл этих 
слов. «Родина» подарила ребя-
тишкам настольную интерак-
тивную игру «Открой для себя 
Россию», в нее можно играть 
всем хором, изучая культуру и 
историю нашей страны.  
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СПЕЦВЫПУСК

ПРАВДА ОБ ИСТОРИИ
На страницах спецвыпуска «Классный наставник» своим опытом «делят-

ся» Сухомлинский и Макаренко, Гоголь и Толстой, Карамзин и Луначар-

ский, Менделеев и Пушкин.

Это интересное и мудрое издание сегодня как никогда востребовано в 

школах, вузах и библиотеках Донбасса, Херсонской и Запорожской об-

ластей. Учебным заведениям катастрофически не хватает исторических 

книг и пособий.

«Время ставит перед учителями Донбасса и других новых территорий 

России серьезные, государственные задачи. Главная из них — донести до 

учеников правду об истории Украины и России. Это непросто, посколь-

ку прежние учебники и вся система преподавания были настроены под 

искаженное представление о прошлом украинского народа и общества. 

Сейчас у учителей будет возможность оперировать ранее недоступны-

ми материалами», — написал во вступительной статье спецвыпуска ака-

демик РАН Александр Чубарьян.

А К Ц Е Н Т

Нынешний директор школы 
Татьяна Дубинская — из Бердянска, 
вернулась сюда из Мариуполя, 
где пережила все обстрелы

Спецвыпуск «РГ» и «Родины» получили учителя Геническа и Бердянска. Впереди — Шахтерск и Луганск.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Москве появились 
SMS-мошенники

Скачали 
миллионы 

Сергей Буланов

Новые виды мошенничества зафиксированы в Моск-
ве: преступники умудряются получить доступ к сче-
там жертв с помощью одной SMS, рассказали в пресс-
службе столичной прокуратуры. 

47-летней горожанке позвонил мужчина, который 
представился сотрудником мобильного оператора. Он 
предложил обновить настройки, чтобы SIM-карту не 
заблокировали. Через некоторое время потерпевшая 
получила SMS со ссылкой на файл-настройщик.  

Этот процесс не вызвал у москвички подозрений. 
Однако по SMS была прислана ссылка на вирусное 
приложение, с помощью которого мошенники полу-
чили удаленный доступ к телефону. И просто выпотро-
шили все счета и карты через банковские приложения. 
Женщина заметила исчезновение денег, только когда 
попыталась сама воспользоваться онлайн-банкин-
гом. Все аккаунты были заблокированы. А когда она 
сама пришла в банковские офисы, то выяснила, что все 
деньги были списаны. Злоумышленникам удалось по-
хитить у женщины более 2,6 миллиона рублей. 

Стоит опасаться подозрительных SMS и тем, кто 
продает товары через онлайн-доски объявлений. Не-
давно 73-летняя москвичка попыталась продать через 
Сеть старую швейную машинку. Вскоре с женщиной 
связался покупатель и заявил, что готов сразу запла-
тить и таким образом забронировать машинку. Через 
некоторое время пенсионерке пришла SMS якобы от 
банка — на ее счет зачислено 1,5 миллиона рублей. А 
потом снова позвонил покупатель, сказал, что «ошиб-
ся нулями» и попросил перевести деньги обратно на 
карту его дочери. Москвичка согласилась и перевела 
1,5 миллиона рублей своих денег — средства от покупа-
теля ей не поступали, сообщение было фейковым.  

ШКОЛА В Подмосковье 
открылся крупнейший 
детский технопарк страны

Яблоня 
из пробирки

Александр Мелешенко

В подмосковном Долгопрудном открылся самый 
большой детский технопарк России — он будет рабо-
тать при Физтех-лицее им. П.Л. Капицы. В его лабора-
ториях и мастерских, оснащенных по последнему сло-
ву техники, ежегодно смогут проходить практику уча-
щиеся и педагоги из разных регионов страны. Позна-
комиться с работой нового технопарка приехал губер-
натор Подмосковья Андрей Воробьев. 

Технопарк занимает отдельное здание возле корпу-
сов Физтех-лицея и Московского физико-технического 
института. По сути, вбирает в себя практический опыт 
одного из ведущих технических вузов России. Свер-
ху здание напоминает букву «М», а стены первого эта-
жа практически целиком стеклянные. За ними кипит 
научная жизнь. Например, на полигоне робототехники 
настоящий пир высоких технологий — вот роботы-ма-
шинки играют в футбол на импровизированном поле, 
причем управляют ими в очках дополненной реальности 
школьники лицея. А вот робот, уже внешне похожий на 
человека — учащиеся обучают его обращаться с мячом. 

А вот что-то со-
всем необычное — 
два стеллажа, один 
из которых запол-
нен всевозможной 
зеленью, а другой 
пробирками. Перед 
ними стол, на кото-
ром в стеклянных 
баночках колосят-
ся зеленые ростки. 
Беру баночку и с удивлением читаю: «Яблоня». На по-
мощь приходят двое девятиклассников из лицея — объ-
ясняют, что эти ростки в каком-то смысле клоны на-
стоящей яблони. У плодового дерева взяли образец и 
на его основе вырастили точно такое же дерево, только 
пока маленькое — такими яблонями из пробирки хотят 
засадить двор технопарка, сделав там яблоневый сад. 
«Во-первых, такой способ в разы дешевле традици-
онного метода выращивания яблонь с помощью семян, 
а во-вторых, он просто быстрее, — объясняет Никита 
Мурзаков из химико-биологического класса лицея. 
— Кроме того, здесь почти 100-процентная гарантия 
того, что яблоня вырастет здоровой, без патологий». 

Губернатор Андрей Воробьев обошел весь полигон 
технопарка, пообщался со школьниками и преподава-
телями. «Открытие технопарка — большой шаг для на-
шей системы образования, — подчеркнул он. — Здесь 
будут проходить практику учителя и ребята со всего 
региона, а со следующего года — со всей страны. Учащи-
еся смогут пользоваться инфраструктурой технопарка 
для учебных проектов, а вне уроков — для собственных 
разработок, стартапов, получения патентов. У Физ-
тех-лицея более 60 соглашений с самыми передовыми 
IT-компаниями, поэтому для мальчишек и девчонок 
это отличная возможность получить реальный опыт».

Воробьев напомнил, что по поручению президен-
та страны на базе Физтех-лицея им. П.Л. Капицы раз-
вивается естественно-научный кластер для талантли-
вых детей. В него уже вошли корпус начальной школы 
на 425 мест и кампус для проживания. А в технопарке 
разместятся 58 лабораторий по шести направлениям — 
«биохимтех», «цифратех», «мехтех», «квантех», «тех-
пред» и «креативтех». Ежегодно здесь смогут зани-
маться 10 тысяч детей со всей страны.  

Пересадить росток яблони губернатору помогли учащиеся 
Физтех-лицея Никита Мурзаков (в центре) и Андрей Курсаков.

Ежегодно здесь 
смогут 
заниматься 
10 тысяч детей
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РАЗВИТИЕ Темпы строительства в Арктике могут обогнать дальневосточные 
после расширения льготной ипотеки 

Домик на севере 
Светлана Задера 

Д
альневосточная ипо-
тека под 2% будет 
расширена на Арк-
тику в этом году, это 
м о ж ет  у в ел и ч и т ь 
темпы строитель-
ства в разы. Об ипо-
теке, адаптации биз-
неса на Севморпути 

и привлечении инвестиций на 
Дальний Восток рассказал в ин-
тервью «РГ» глава «Востокгос-
плана» Михаил Кузнецов. 

Согласно вашей аналитике, 
на Дальнем Востоке сейчас 
строительный бум. Как долго 
он продлится?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Дальневосточ-
ной ипотеке удалось подтолк-
нуть рынок: спрос на жилье, на 
строительство индивидуально-
го жилья вырос. И теперь тянет 
за собой предложение. К сожа-
лению, цены на жилье выросли. 
Но при высоких ценах строи-
тельство становится рентабель-
нее. Не секрет, что строительные 
материалы на Дальнем Востоке 
стоят на 20% дороже. Если у нас 
станет строительство регуляр-
ным, разовьется конкуренция, 
то цены стабилизируются и где-
то даже пойдут вниз.

Нам нужно реконструиро-
вать 25 дальневосточных горо-
дов. Поэтому, в общем, на Даль-
нем Востоке строительный бум 
будет продолжаться десяти-
летия. 

Стоит ли ожидать тако-
го же строительного бума в 
Арктике, если там запустят 
арктическую ипотеку?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: В Арктике эф-
фект от ипотеки может быть 
больше, все зависит от того, ка-
кие проекты там будут реализо-
вываться. Если в регионе запус-
каются крупные инфраструк-
турные проекты, то там нужно 
строить дома. Но мы говорим 
все-таки об ограниченном ко-
личестве населенных пунктов. 
По большому счету это круп-
ные города типа Мурманска, 
Норильска, Анадыри, Дудинки, 
в поселках на севере Якутии. То 
есть все те центры, где предпо-
лагается активная хозяйствен-
ная деятельность, должны быть 
реконструированы.

Вы вместе с минвостокразви-
тия участвуете в разработке 
единой финансовой модели для 
Северного морского пути. Как 
идет работа?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Нам приходит-
ся быстро реагировать, потому 
что поручение выдано доста-
точно давно. Нужно сверить-
ся, сколько денег тратится на 
инфраструктуру, сколько и ка-
кую отдачу дадут те проекты, 
которые сегодня реализуются 
в Арктике. Нужно понять, какие 
необходимы решения или какие 
необходимы инфраструктур-

ные меры, чтобы все задуман-
ное свершилось.

Речь идет о том, чтобы мы в 
ближайшие десятилетия смог-
ли осуществлять уже даже не 
десятки, а сотни миллионов 
тонн перевозок по Северно-
му морскому пути. Необходи-
мо при этом оценивать риски, 
сдвиги по срокам проектов, 
экологические риски и их воз-
действие на развитие СМП. В 
дальнейшем будут учитывать-
ся и климатические риски. 

Как 1,5 года работы под санк-
циями повлияли на СМП? 
Стало ли сложнее перевозить 
грузы?

М И Х А И Л  К У З Н Е Ц О В :  Различные 
проекты и компании адаптиру-
ются к текущей ситуации. Гово-
рить о том, что это как-то карди-
нально привело к пересмотру 
общих планов и целей, нельзя. 
Здесь речь идет скорее о неко-
тором времени на адаптацию, 
на перестройку цепочек, на 
корректировку транспортных 
маршрутов.

Я думаю, что год-полтора по-
требуется на перестройку, вряд 
ли больше. Необходима просто 
корректировка. Мы видим сего-
дня, что «Новатэк» четко по 
графику сдает все свои объек-
ты, у компании очень масштаб-
ные проекты в Арктике. Так что 
мы смотрим в будущее с опти-
мизмом.

Раньше обсуждалось, что 
часть транзитных грузов бу-
дет перекинута через Север-
ный морской путь. Какие воз-
можности по перепланировке 
грузов и разгрузке обсуждают-
ся сейчас?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Разные есть ва-
рианты, но все-таки СМП в на-
стоящее время выступает в ка-
честве способа доставки уг-
леводородов из арктических 
регионов к потребителям. Пока 
о серьезном перебросе транзи-
та речи не идет. В ближайшие 
годы это может поменяться, все 
больше компаний проявляют 
интерес к транзитным возмож-
ностям СМП, поэтому будем 
наблюдать за развитием ситу-
ации. В ближайшей перспекти-
ве СМП будет использоваться 
как резервная транспортная 
артерия.

У вас еще была аналитика 
про ситуацию с ТКО на Даль-
нем Востоке. Рентабельно ли 

на Дальнем Востоке созда-
вать экономику замкнутого 
цикла?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Пока ее нигде 
нерентабельно создавать. Прак-
тически во всем мире она тоже 
субсидируется, поэтому это во-
прос приоритета. Сейчас сами 
жители не очень-то готовы на 
лишения и отказ от чего-то. И 
инфраструктура не готова. Я 
думаю, что лет пять понадо-
бится для того, чтобы это все 
отстроить. Камчатку — потому 
что это практически остров. Чу-
котку — из-за того, что вывоз от-
ходов дорогой. У Сахалина все 
получше, но тем не менее для 
Курил это проблема чувстви-
тельная. Также и в   Магадане 
много сложностей тоже. 

У вас есть сервис оценки биз-
нес-потенциалов в 15 городах 
по 11 категориям. Что вы оце-
ниваете?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Это сервис, ко-
торый позволяет посмотреть, 
где в городе есть дефицитные 
площадки в плане разного рода 

городских сервисов. То есть на-
сколько там нужны новые па-
рикмахерские, магазины. Как 
показывает аналитика, чем юж-
нее Дальневосточный регион, 
тем проще там начать бизнес. 
Ниже тарифы, больше рынок. 
Но бывают исключения, напри-
мер, Комсомольск-на-Амуре, 
там хроническая нехватка сер-
висной экономики. Мы долж-
ны там какие-то усилия пред-
принять, чтобы она появилась и 
чтобы людям было удобно. 

Какие меры сейчас нужны 
Дальнему Востоку для при-
влечения инвестиций?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Мне кажется, с 
точки зрения инвестиционного 
климата уже очень много созда-
но: территории опережающего 
развития, Свободный порт Вла-
дивосток. Мне кажется, что важ-
нейший сейчас приоритет — это 
инфраструктура в тех местах, 
где это необходимо, стабиль-
ная энергетика с нормальными 
тарифами, дороги. Это бизнес 
всегда волнует гораздо больше.

Я бы добавил третий компо-
нент — необременительный и 
свободный доступ на азиатские 
рынки. Многие приходят на 
Дальний Восток не ради дальне-
восточников, при всем уваже-
нии, потому что рынок малень-
кий, а ради тех рынков, которые 
рядом.  

А К Ц Е Н Т

На адаптацию и перестройку цепочек, 
на корректировку транспортных 
маршрутов по Северному морскому пути 
потребуется год-полтора 

Жители севера также нуждаются в обновлении жилья.
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

МАРК ВЕЛИКИЙ
Наступающая неделя, уверен, пройдет под знаком 
Марка Захарова. В пятницу, 13 октября, будем отме-
чать его девяностолетие.

Театральный гений не оставляет последователей. 
Это просто невозможно. Гений уникален.

Сегодня «Ленком», носящий имя Марка Захарова, 
один из успешных московских театров, в котором есть 
очень хорошие спектакля (на мой вкус, их два: «Поми-
нальная молитва», восстановленная Александром Ла-
заревым, и «Бег», им же поставленный), есть не очень 
хорошие, всякие. Существует поразительная труп-
па, созданная Захаровым, и — за что низкий поклон — 
сохраненная Марком Варшавером. Есть главный ре-
жиссер — талантливый Алексей Франдетти, но все пре-
красно понимают, что руководит театром директор. 
Я не видел «Маяковского» — дебют Франдетти на сце-
не «Ленкома Марка Захарова», но, говорят, спектакль 
громкий и пользу-
ющийся зритель-
ским успехом. Сла-
ва Богу.

Во времена 
Марка Захаро-
ва «Ленком» был 
единственным: 
ни на какой иной 
не похожий театр. 
Каждая постанов-
ка Марка Анатолье-
вича вызывала зри-
тельский интерес. 
Подчеркиваю: каж-
дая. Захаров умел превратить в шедевр любую пьесу. 
Не только полузапрещенные «Три девушки в голубом» 
Петрушевской, но и, скажем, абсолютно хрестоматий-
ную «Оптимистическую трагедию». На оба эти назва-
ния — как и на иные, впрочем, — зритель рвался одина-
ково яростно. 

Захаров был из тех режиссеров, которые зрителя 
любят больше, чем себя. Ему важно было сделать спек-
такль, а не потрясти зрителя своими придумками. Хотя 
придумок было множество. Многие из них стали теат-
ральной классикой.

Одно из любимых слов Захарова: «энергия». Может 
быть, это главное, что он умел делать: сначала зара-
зить энергией актеров, а потом — чтобы актеры зарази-
ли зрителей. 

Он начал с того, что привел в театр Юрия Визбора — 
имя знаковое для того, да и не только для того времени. 
«Автоград XXI» был в свое время спектакль очень по-
пулярный. На сцене появился Олег Янковский — актер 
из Саратова, на которого обратил внимание Евгений 
Павлович Леонов, и Захаров специально поехал по-
смотреть его на гастролях. 

Сам Захаров считал, что «Ленком» начался с 
«Тиля». Марк Анатольевич настолько верил свое-
му автору Григорию Горину, что начал репетировать 
«Тиля», когда еще не был закончен второй акт. Пьеса 
рождалась почти одновременно со спектаклем. И вот 
это ощущение, что авторам просто необходимо выска-
заться, что им не терпится сказать нам, зрителям, что-
то очень важное, — это ощущение витало в зале. Как по-
том витало оно и на «Юноне и Авось». 

И в том, и в другом спектакле блестяще работал Ни-
колай Караченцов. Захаров умел выбирать и воспиты-
вать артистов. Это общее место. Но это — абсолютная 
правда. Мало найдется таких театров — да и найдут-
ся ли? — на сцену которых одновременно выходили не 
просто талантливые артисты, но гении. Захаров соби-
рал вокруг себя гениальных актеров. 

А Олег Шейнцис — выдающийся театральный ху-
дожник? Он доказывал, что на сцене — а сцена «Ленко-
ма» не такая уж большая — возможно все. На репети-
ции одного из спектаклей кто-то что-то не рассчитал, 
и вырвали планшет сцены — кусок пола. Пересчитали. 
Сделали, как надо. Декорацию менять не стали — пол 
больше не вылетал.

На Малой сцене «Ленкома» (тогда еще такая была) 
режиссер Станислав Митин поставил мою первую 
пьесу «Кладбищенский ангел». От Марка Анатолье-
вича зависело, войдет она в репертуар театра или нет. 
Собрался худсо-
вет — те самые ге-
нии — в основном 
спектакль хвалили, 
но последнее сло-
во было за главным 
режиссером. Заха-
ров играть разре-
шил. Но перед этим 
рассказал, как по-
ставил бы пьесу он. 
Рассказал другой 
спектакль, но — за-
мечательный. Я по-
нял, что Захаров 
разрешает поста-
новку, которая ему 
не очень близка, но хочет поддержать драматурга, ре-
жиссера, актеров. 

Захаров — один из немногих режиссеров, которые 
одинаково удачно работали и в театре, и в кино. Когда 
вспоминаешь его фильмы, кажется, что он создавал 
только шедевры. В театре он был вынужден ставить 
на злобу дня — иначе при советской власти было не-
возможно. В кино никогда так не делал. Его филь-
мы — в основном поставленные по сценариям Гори-
на — не устаревают, потому что они не про проблемы 
какой-то эпохи, но — про проблемы человека и чело-
вечества.

Удивительное дело. С одной стороны, его волнова-
ла окружающая жизнь, он был делегатом съезда, а то 
вдруг публично сжигал свой партийный билет. Он пи-
сал статьи в газетах на злобу дня. Но, с другой сторо-
ны, все его картины, в сущности, сказки. Даже «Двена-
дцать стульев». Или притчи, если вам так больше нра-
вится. Не он отражал время, а время отражалось в его 
фильмах, с удивлением разглядывая себя. 

«Ленком» под руководством Марка Захарова и 
«Ленком Марка Захарова» — это разные театры, и ни в 
коей мере их нельзя сравнивать. Должна появиться ка-
кая-то новая художественная идея, на основе которой 
возникнет новый театр, другой. А может, она и не воз-
никнет. И тогда мы будем просто благодарить нынеш-
нее руководство театра уже за то, что видим любимых 
артистов на сцене. Иногда радуемся за них, иногда — 
нет. Главное — видим.

Марка Захарова, конечно, очень не хватает. Не хва-
тает его мощи, его самоиронии, его безусловного и без-
граничного таланта, наконец. Он был не просто строи-
телем театра, но создателем своего, ни на кого не похо-
жего, отдельного театра, который останется на пленке, 
а главное, в памяти тех, кто видел спектакль. 

Он был строителем театра, который формировал 
поколения. И это — главное.  

Во времена
Марка Захарова
«Ленком» был 
единственным: 
ни на какой иной 
не похожий театр

Захаров — 
один из немногих 
режиссеров,
которые 
одинаково 
удачно работали
и в театре, и в кино

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПРОЕКТ Минюст предлагает 
наделить приставов 
правом носить оружие

Возьмут 
на вооружение

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное об-
суждение законопроект, даю-
щий право сотрудникам служ-
бы судебных приставов носить 
огнестрельное оружие и специ-
альные средства.  Есть важное 
уточнение: конкретный список 
вооруженных должностей бу-
дет утвержден дополнительно.

Закон и сегодня не остав-
ляет приставов безоружными. 
Но есть нюанс: применять силу 
имеют право только судебные 
приставы по обеспечению уста-
новленного порядка деятель-
ности судов. Это, если говорить 
просто, силовые подразделения 
службы.

Однако несколько лет назад 
был принят закон, значитель-
но повысивший статус службы 
судебных приставов. Она была 
преобразована в службу при-
нудительного исполнения. Ее 
сотрудники получили офицер-
ские звания и соцпакет, как в 
других правоохранительных 
органах. При этом были уси-
лены и требования к самим су-
дебным приставам. Судебные 
приставы работают в самых 
чувствительных для граждан 
областях: деньги и отношения. 
Вселить по решению суда нелю-
бимую невестку к родне быв-
шего мужа? Судебные приста-
вы придут и проведут принуди-
тельно новоселье, как бы кто ни 
возражал. Заставить ветреного 
отца отдать деньги, которые он 
собирался прогулять? Вопро-
сом также займутся судебные 
приставы.

Работу, которая возложе-
на на приставов, могут делать 
только дисциплинированные 
профессионалы. И далеко не 
всегда дело ограничивается бу-

мажной работой и разговора-
ми. Иногда слова приходится 
подкреплять силой.

«Наделение полномочия-
ми по применению физической 
силы, специальных средств 
и огнестрельного оружия не 
только судебных приставов по 
ОУПДС, но и других сотрудни-
ков, не приведет к нарушениям 
прав и законных интересов че-
ловека и гражданина, так как 
реализация сотрудниками ука-
занных полномочий строго ре-
гламентирована условиями, 
пределами применения таких 
силы, средств и оружия, а так-
же ответственностью за пре-
вышение названных полномо-
чий», — подчеркивают в мини-
стерстве юстиции.

ОУПДС расшифровывает-
ся как «обеспечение установ-
ленного порядка деятельности 
судов». Они не только охраня-
ют суды, но и выполняют массу 
других функций. В том числе, 
обеспечивают безопасность в 
ходе сложных исполнительных 
действий. Например, при сно-
се незаконных построек, когда 
есть риск нападения со сторо-
ны должников.

Теперь, как говорится в фи-
нансово-экономическом об-
основании, право на ношение 
оружия планируется дополни-
тельно предоставить прошед-
шим соответствующую подго-
товку судебным приставам-ис-
полнителям и дознавателям, но 
не более чем 5542 сотрудникам 
органов принудительного ис-
полнения Российской Федера-
ции. «Дополнительных средств 
на приобретение оружия не по-
требуется», — подчеркивается в 
пояснительной записке. О всех 
случаях применения силы 
необходимо будет уведомлять 
прокурора.  

Продаются на торгах 45 единиц автотранспортных 
средств с пробегом Мерседес-Бенц, УАЗ, ГАЗ, 

Луидор, Урал (всего 45 лотов)
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор:  ООО ЭТП ГПБ,  ht tps ://etp .gpb.ru ,  
8 (495) 276-00-51, доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 45 единиц автотран-
спортных средств с пробегом.

Дата начала приема заявок: с 12:00 09.10.2023 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 15.11.2023 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 16.11.2023 (время москов-
ское).

Лоты 1-11. Дата проведения аукциона: в 10.00 17.11.2023 (вре-
мя московское).

Лоты 12-22. Дата проведения аукциона: в 12.00 17.11.2023 
(время московское).

Лоты 23-33. Дата проведения аукциона: в 14.00 17.11.2023 
(время московское).

Лоты 34-45. Дата проведения аукциона: в 16.00 17.11.2023 
(время московское).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов: https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Банк 
не спрашивают 

Супружеская пара  ку-
пила землю и возвела 
на ней  коттедж. А по-

том супруги взяли кредит под 
залог этой недвижимости, на 
благоустройство которой еще и 
потратили  маткапитал.

После развода бывшие су-
пруги стали делить дом и землю. 
Но банк, как залогодержатель, 
выступил против. А Верховный 
суд объяснил, что мнение кре-
дитной организации в этой си-
туации не учитывается*. Спор 
заметил портал Право.ru. 

Теперь — о деталях спора. 
Через пять лет после свадьбы 

и рождения первого ребенка су-
пруги купили участок и начали 
строить на нем дом. Еще через 
пару лет жена заключила до-
говор ипотеки: взяла кредит в 
банке под залог земли. На сле-
дующий год коттедж дострои-
ли, при этом всю недвижимость 
оформили на жену. 

При регистрации дома Ро-
среестр установил  ограниче-
ние  на распоряжение им в свя-
зи с ипотекой.  По Закону «О го-
сударственной регистрации не-
движимости». 

А когда у пары родился вто-
рой ребенок, супруга получи-
ла  материнский капитал и по-
тратила его на благоустройство 
дома с участком. Поскольку го-
свыплата пошла на недвижи-
мость, коттедж с землей нужно 
было в течение полугода перео-
формить на всю семью  — так 
сказано в Законе № 256 «О до-
полнительных мерах государ-
ственной поддержки семей, 
имеющих детей».  Но женщи-
на этого не сделала.  Ну а потом 
брак распался. 

Через пять лет после развода 
бывший супруг  пошел в суд, что-
бы разделить семейное имуще-
ство. В райсуде он попросил раз-
делить недвижимость на четыре 

равных части — по четверти доли 
должно достаться ему, быв-
шей жене и двум детям.  Суд со-
гласился с этим, ведь по закону 
бывшая жена должна была офор-
мить дом и участок на всех чле-
нов семьи, но не сделала этого. 

С этим решением не согла-
сился банк, в ипотеке у кото-
рого была недвижимость. Банк 
пошел в суд и там настаивал на 
том, что без его разрешения не-
льзя распоряжаться залоговым 
имуществом. Оформить недви-
жимость на всю семью можно 
будет лишь после того, как кре-
дит погасят, а залог снимут. 

Апелляция банк уважила и  
отменила решение райсуда. Эти 
выводы позже поддержала кас-

сация.  Тогда бывший муж пожа-
ловался в Верховный суд РФ. 

И высокий суд объяснил: для 
того чтобы выделить доли чле-
нов семьи, согласие банка не 
нужно. Раздел дома и участка не 
прекращает ипотечные обяза-
тельства. Об этом говорит ста-
тья 353 Гражданского кодекса 
РФ.  В такой ситуации недвижи-
мость становится общей, а всех 
собственников можно считать 
солидарными залогодателями.

Нельзя отказывать в разде-
ле имущества, обустроенного 
за счет материнского капитала, 
только потому, что оно залого-
вое, подчеркнул Верховный суд 
в своем заключении и отправил 
спор на новое рассмотрение в 
апелляцию. 

 В этом споре решение пер-
вой инстанции осталось в силе —  
дом и участок разрешили поде-
лить поровну между бывшими 
супругами и двумя их детьми.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 18-КГ22-144-К4.
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При разделе дома, купленного 
парой на деньги банка, вместо 
одного человека платить будут два.

А К Ц Е Н Т

Нельзя отказывать в разделе имуще-
ства, обустроенного за счет материнско-
го капитала,  только потому, что оно 
залоговое, подчеркнул Верховный суд

РЫНОК  Среди подержанных автомобилей первые строчки 
в рейтинге продаж по-прежнему занимают корейские марки

Машина по привычке
Владимир Баршев

Н
а вторичном рынке про-
даж автомобилей лидер-
ство уверенно удержи-

вают отечественные «Лады» и 
корейские марки. Переворот 
случился только на рынке пер-
вичных продаж. Где на первые 
строчки рейтинга активно вы-
ходят китайские марки, вытес-
няя всех остальных. И это впол-
не объяснимо. 

Китайские автомобили до-
вольно бодро заселяют наш ры-
нок и уже вытеснили из него 
всех, кого могли. Хотя еще не-
давно первенство по продажам 
принадлежало корейским авто. 
Однако  рынок подержанных ав-
томобилей остается довольно 
консервативным. И именно ко-
рейские машины занимают там 
первые строчки. 

Если в сегменте новых авто-
мобилей модели из России и Ки-
тая уже прочно обосновались 
на лидирующих позициях, то на 
вторичном рынке в десятке са-
мых популярных представлено 
больше всего машин корейско-
го производства. Об этом сви-
детельствует статистика но-
вых договоров добровольного 
автострахования, заключен-
ных компанией «Росгосстрах» 
в этом году. 

Десятку лидеров по оформ-
ленным договорам каско на но-
вые машины разделили попо-
лам российские и китайские 
модели. На первой позиции 
Lada Granta — на различные мо-
дификации этой модели прихо-
дится 27,8%. На «Нивы» — клас-
сическую Legend, выходящую с 
конвейера уже более 40 лет, и на 
Travel — 8%. 

Среди китайских моделей 
выше всех c долей в 6% догово-
ров оказалась Omoda C5, прода-
жи которой стартовали в России 
только в прошлом году. Ее мате-
ринский бренд Chery представ-
лен в ТОП-10 новых авто сразу 
тремя моделями: Tiggo 7 и 7 Pro 
(5,5%), Tiggo 4 и 4 Pro (3,8%), а 
также Tiggo 8 и 8 Pro max (3,2%). 
Из китайских конкурентов 
Chery на пятом месте в десятке 

также оказался Haval Jolion c до-
лей в 4,2%.

«При этом для моделей с 
вторичного рынка, на которые 
были оформлены новые полисы 
каско, ситуация совсем иная — 
представительство автопроиз-
водителей здесь более разнооб-
разное, а в первой десятке даже 
на лидирующую Lada Granta 
приходится всего 7% догово-
ров, — отмечает директор де-
партамента андеррайтинга мо-
торного страхования компа-
нии Дмитрий Усанов. — А самы-
ми популярными машинами с 
пробегом, судя по количеству 
оформленных полисов каско, 
сегодня остаются «корейцы».

В десятке новых договоров 
каско «Росгосстраха» на авто-

мобили с пробегом представле-
ны сразу 4 модели корейского 
автопрома. Это Hyundai Creta 
(3,5%) и Solaris (2,4%) а также 
Kia Rio (2,7%) и Sportage (2,1%). 
О страховой защите своей соб-
ственности чаще других также 
заботятся покупатели Toyota 
RAV4 (2,4%), Renault Sandero 
(2,1%) и Volkswagen Tiguan 
(2%). Единственная китайская 
машина в этой десятке,  занима-
ющая 8-е место с долей в 2,1%, — 
Chery Tiggo 7 (7 Pro).

Надо сказать, что статисти-
ка продаж автомобилей от ста-
тистического агентства «Авто-
стат» не сильно отличается от 
статистики страховщиков. Зва-
ние самой популярной моде-
ли, по данным агентства, сре-

ди бывших в употреблении лег-
ковых автомобилей сохраня-
ет Ford Focus, объем перепро-
даж которого в августе соста-
вил 11,5 тысячи экземпляров, 
показав рост на 14,1%. Вторую 
строчку рейтинга занял Kia Rio 
(10,6 тысячи), прибавив  7,5% 
к предыдущим своим показа-
телям. 

На третью строчку поднялся 
хэтчбек LADA 2114 «Самара-2» 
(10,6 тысячи). Совсем чуть-
чуть отстает от них Hyundai 
Solaris (10,6 тысячи). А замы-
кает пятерку самых продавае-
мых автомобилей Toyota Corolla 
(10,3 тысячи). 

В общем, по мнению экс-
пертов, такая ситуация связа-
на в первую очередь с насыщен-
ностью рынка «Ладами» и ко-
рейскими автомобилями. А вот 
прогнозы на будущее никто да-
вать не спешит.  

21-е «Волги» тоже пользуются спро-
сом. Но — на очень ограниченном 
рынке. 

А К Ц Е Н Т

Звание самой популярной модели, 
по данным статистического агентства 
«Автостат», среди подержанных легко-
вых автомобилей сохраняет Ford Focus
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— Все о новинках автопрома 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto
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Кредитный потребительский кооператив
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10,  
строение 1, эт. 1 пом. II ком. 1

ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве Общего собрания  

членов Кредитного потребительского кооператива 
«Столичная Сберегательная Компания»

Уважаемый пайщик!
Правление Кооператива уведомляет Вас о проведении Об-

щего собрания членов (пайщиков) Кредитного потребитель-
ского кооператива «Столичная Сберегательная Компания».

Очерёдность: внеочередное
Форма проведения: собрание уполномоченных
Дата проведения: 10.11.2023
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, 

ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.
Время проведения:

а) начало регистрации участников: 11.00
б) начало собрания: 12.00

Повестка дня:
1.  Утверждение Устава Кооператива в новой редакции.
2.  Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению членам Ко-

оператива при подготовке Общего собрания, члены Коопера-
тива (пайщики) могут ознакомиться в очном порядке начиная 
с 10.10.2023 лично посетив офис Кооператива по рабочим 
дням с 09:00 до 18.00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной ин-
формацией:

Российская Федерация, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, 
стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1
Председатель Правления  М. М. Савинов

Медиацентр сообщает

30-ЛЕТИЕ СИСТЕМЫ ОМС В РОССИИ
10 октября в 13.00 в «РГ» пройдет «круглый стол», посвященный 
30-летию системы ОМС в России. Ведущие эксперты страны 
 подведут итоги реализации программы госгарантий оказания 
 гражданам бесплатной медицинской помощи по различным  
направлениям, обсудят важные аспекты, касающиеся профилак-
тики онко- и кардиозаболеваний, а также маршрутизации пациен-
тов с ХНИЗ. Одной из тем «круглого стола» станет сопровождение  
и маршрутизация пострадавших с последствиями боевой травмы 
в рамках ОМС. Онлайн-трансляция мероприятия будет  
доступна на сайте mc.rg.ru 10 октября 2023 г. с 13.00 мск.

Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте: 
mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 9 октября 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора обязательна.
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СТРАТЕГИЯ Создается глобальная система правил международной торговли и инвестиций

Мирная экономика
Жэнь Пин

Экономическая глобали-
зация объединяет миро-
вую экономику, укре-

пляя взаимозависимость стран. 
Ни одно из государств не может 
достичь модернизации, полага-
ясь лишь на себя и замыкаясь от 
внешнего мира. Усиление взаи-
мосвязей и взаимодействия не-
обходимо для совместного раз-
вития. Инициатива «Один пояс, 
один путь», уходящая корнями 
в историю Великого Шелкового 
пути, следует и духу Шелкового 
пути — миру, сотрудничеству, 
открытости, взаимному обуче-
нию и заимствованию, взаим-
ной выгоде и с момента своего 
выдвижения носит открытый и 
инклюзивный характер.

Десятилетнее совместное 
строительство «Одного пояса, 
одного пути» заметно усилило 
взаимосвязанность между 
странами и регионами вдоль 
маршрута, позволив им лучше 
интегрироваться в глобальные 
производственные цепочки, 
глобальные цепочки поставок, 
открыв более широкие возмож-
ности. В частности, на Индоки-
тайском полуострове железная 
дорога Китай — Лаос открыла 
Лаосу, внутриконтиненталь-
ной стране, доступ к морю, что 
значительно упростило пере-
движение местных жителей и 
активизировало экономику 
районов вдоль линии; в Казахс-
тане благодаря модернизации 
нефтеперерабатывающего за-
вода в Шымкенте на 90 процен-

тов были снижены выбросы за-
грязняющих веществ и подго-
товлено множество техниче-
ских специалистов; в Кении 
железная дорога Момбаса — 
Найроби дала толчок экономи-
ческому росту на два процен-
тных пункта. 

В  р а м к а х  и н и ц и а т и в ы 
«Один пояс, один путь» уже 
были подписаны соглашения о 
реализации более трех тысяч 
проектов сотрудничества на 
общую сумму около одного 
триллиона долларов США и по-
строены многие национальные 
знаковые сооружения, объек-
ты общественной инфраструк-
туры и памятники сотрудниче-
ству. Совместное строительст-
во «Одного пояса,  одного 
пути» открыло новую модель 

взаимодействия на взаимовы-
годной основе, превратилось в 
популярное общественное 
благо и важную платформу 
международного сотрудниче-
ства. Инициатива приносит 
пользу народам разных стран 
мира. 

Открытость — важнейший 
двигатель прогресса человече-
ской цивилизации и верный 
путь к процветанию мира. Се-
годня мир переживает глубо-
чайшие ускоряющиеся измене-
ния, а восстановление мировой 
экономики остается слабым. 
Ни одна страна не в силах в оди-
ночку преодолеть трудности 
глобального экономического 
развития. Как отметил предсе-
датель КНР Си Цзиньпин, ин-
теграция ведет к прогрессу эко-
номики, а изоляция — к ее рег-
рессу. Только делясь возможно-
стями и выгодами, страны мира 
смогут вывести мировую эко-
номику из кризиса на путь ин-
клюзивного роста и общего 
процветания.

Посредством создания от-
крытых платформ сотрудниче-
ства «Один пояс, один путь» со-
действует формированию спра-
ведливой, рациональной и про-
зрачной системы правил ме-
ждународной торговли и инве-
стиций. Инициатива также спо-
собствует упорядоченному 
движению факторов производ-
ства, эффективному распреде-
лению ресурсов и углубленной 
интеграции рынков. Благодаря 
этому продвигается вперед 
экономическая глобализация, 
за счет чего страны могут из-
влекать взаимную выгоду, до-
стигать общего процветания и 
устойчивого развития.

Открытость — отличитель-
ная черта современного Китая. 
Страны — участницы инициа-
тивы «Один пояс, один путь» 
придерживаются принципов 
совместных консультаций, 

строительства и совместного 
использования результатов, 
отстаивают подлинный муль-
тилатерализм, в полной мере 
раскрывая свои сильные сто-
роны, преимущества и потен-
циал. 

За десятилетие были достиг-
нуты видимые результаты, го-
ворящие о практических дейст-
виях и твердой решимости Ки-
тая делиться возможностями 
своего рынка с миром и актив-
но содействовать формирова-
нию открытой мировой эконо-
мики. Это наглядно подтвер-
ждает, что строительство «Од-

ного пояса, одного пути» — не 
соло Китая, а хор стран вдоль 
маршрута. Это также «широкая 
магистраль», по которой КНР и 
мир делят возможности и стро-
ят совместное будущее. При 
условии соблюдения принци-
пов диалога, консультаций, сов-
местного строительства, сов-
местного использования ре-
зультатов, взаимовыгодного со-
трудничества, обмена опытом 
и поиска «наибольшего общего 
знаменателя» этот путь откры-
тости будет только расширять-
ся, охватывая все больше реги-
онов.

В городе Цюаньчжоу (про-
винция Фуцзянь, Юго-Восточ-
ный Китай), где в древности на-
чинался морской Шелковый 
путь, разнообразные украше-

ния в храме Кайюань, в том чи-
сле башня в брахманизме, ко-
лонна с орнаментами индуиз-
ма, подножие с изображением 
головы льва и крылья летаю-
щих апсар, демонстрируют 
процветание древнего морско-
го Шелкового пути.

Расцвет цивилизаций и про-
гресс человечества невозмож-
ны без поиска общего при со-
хранении различий и неотде-
лимы от открытости, толеран-
тности, обмена культурными 
достижениями и взаимного об-
учения. Сегодня реализация 
инициативы «Один пояс, один 

путь» вступила в новую фазу. 
Придерживаясь принципов 
совместных консультаций, 
совместного строительства и 
совместного использования 
результатов, укрепляя взаи-
мосвязи и взаимодействие, 
преодолевая трудности разви-
тия за счет расширения откры-
тости, объединяя усилия, фор-
мируя инновационный потен-
циал и создавая общее благо-
получие, страны обязательно 
достигнут новых успехов в 
ходе высококачественного 
совместного строительства 
«Одного пояса, одного пути». 
Это откроет новое пространст-
во для роста мировой экономи-
ки и внесет новый вклад в по-
вышение благосостояния на-
родов всех стран. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Инициатива «Пояс и путь» приносит пользу всему миру

Высокие цели
Хэинь

В 
октябре этого года в 
Пекине пройдет III 
Ф о р у м  в ы с о к о г о 
уровня по междуна-
родному сотрудниче-
ству в рамках иници-
ативы «Пояс и путь». 
Это событие не толь-
ко является самым 

торжественным из всех меро-
приятий, приуроченных к деся-
тилетию инициативы, но и слу-
жит важной платформой для 
обсуждения сотрудничества в 
области высококачественного 
совместного строительства 
«Пояса и пути». 

По случаю проведения фору-
ма Китай совместно с междуна-
родным сообществом подведет 
итоги, укрепит обмены и взаи-
модействие, определит дальней-
шее развитие «Пояса и пути». 
Также откроет новую главу в 
эпоху «Шелкового пути», кото-
рая будет основана на взаимной 
выгоде между странами, дружбе 
и культурной близости между 
народами и взаимном обучении 
цивилизаций. 

В  с е н т я б р е  и  о к т я б р е 
2013 года председатель КНР Си 
Цзиньпин посетил с государст-
венными визитами Казахстан и 
Индонезию. В ходе встреч лидер 
Китая предложил совместно 
строить «Экономический пояс 
Шелкового пути» и «Морской 
Шелковый путь 21-го века», 
тем самым открыв новую главу 
международного сотрудниче-
ства в строительстве «Пояса и 

пути». За 10 лет, прошедших с 
момента выдвижения инициа-
тивы, она превратилась из об-
щей идеи в детальный план и 
стала самым популярным ме-
ждународным общественным 
благом и крупнейшей платфор-
мой международного сотрудни-
чества.

За 10 лет в ходе сотрудниче-
ства в рамках «Пояса и пути», 
характеризующегося принци-
пами совместных консульта-
ций, были достигнуты большие 
результаты. В реализации ини-
циативы приняли участие три 
четверти стран в мире, было ре-
ализовано более трех тысяч 
совместных проектов и привле-
чены инвестиции на общую 
сумму почти один триллион 
долларов США, что позволило 
создать 420 тысяч новых рабо-
чих мест в странах вдоль мар-
шрутов «Пояса и пути». Это по-
казывает, что «Пояс и путь» по-
вышает народное благосостоя-
ние разных стран и приносит 
пользу всему миру. 

Основанный на принципах 
сотрудничества и взаимной 
выгоды «Пояс и путь» стано-
вится все шире. За 10 лет были 
успешно реализованы такие 
знаковые проекты, как между-
народные грузовые железно-
дорожные маршруты Китай — 
Европа, новый международ-
ный сухопутно-морской торго-
вый коридор, железная дорога 
Китай — Лаос и греческий порт 
Пирей. Эти проекты заложили 
прочную основу для развития 
торгово-экономического со-

трудничества, взаимодействия 
в сфере производственных 
мощностей, а также сотрудни-
чества в области энергетики и 
ресурсов. 

Направленные на улучше-
ние благосостояния народов 
проекты и образцовые приме-
ры сотрудничества между стра-
нами, в том числе электростан-
ция Путталам в Шри-Ланке, ос-
ветившая тысячи домов, желез-
ная дорога Момбаса — Найроби, 
внесшая более двух процентов 
в ВВП Кении, и мастерские Лу 
Баня, которые помогли десят-
кам тысяч молодых людей в 
20 странах освоить профессио-
нальные навыки, придают стра-
нам — участницам инициативы 
«Пояс и путь» новый импульс 
развития.

В докладе, опубликованном 
европейским аналитическим 
центром Bruegel на основе ре-
портажей ведущих СМИ из по-
чти 150 стран, отмечается, что 
большинство регионов мира 
весьма позитивно относятся к 
китайской инициативе «Пояс и 
путь».

Следуя принципам «зелено-
го» и инновационного разви-
тия, «Пояс и путь» делает мир 
красивее. Создание Междуна-
родной коалиции «Зеленый 
Шелковый путь», осуществле-
ние «Программы посланников 
Зеленого Шелкового пути» и 
выдвижение инициативы пар-
тнерства ради «зеленого» раз-

вития «Пояса и пути» свиде-
тельствуют о том, что эколо-
гичность стала определяющей 
чертой высококачественного 
сотрудничества в рамках «Поя-
са и пути». Бывший замести-
тель генерального секретаря 
ООН Эрик Солхейм заявил, что 
инициатива «Пояс и путь» вы-
ступает крупнейшим импуль-
сом глобального «зеленого» 
развития. 

По мере технологических и 
промышленных преобразова-
ний партнеры по совместному 
строительству «Пояса и пути» 
активно налаживают междуна-
родное сотрудничество в раз-
вивающихся областях, таких, 
например, как цифровая эконо-
мика. «Цифровой Шелковый 
путь» становится цифровым 
мостом, способствующим гло-
бализации нового типа.

Бывший заместитель пре-
мьер-министра Таиланда Сура-
киарт Сатиратай отметил, что 
совместное строительство «По-
яса и пути» способствовало не 
только созданию инфраструк-
турной связанности, но и сбли-
жению народов, налаживанию 
межкультурной коммуникации 
и укреплению сотрудничества 
в сфере цифровой экономики. 
По его словам, это идет на поль-

зу формированию открытой 
мировой экономики и содейст-
вует глобальному процвета-
нию.

Ожидается, что III Форум 
высокого уровня по междуна-
родному сотрудничеству в рам-
ках инициативы «Один пояс, 
один путь» даст ответы на во-
просы по дальнейшей реализа-
ции инициативы и придаст им-
пульс партнерству в интересах 
глобального развития.

После двух предыдущих фо-
румов заинтересованные сто-
роны создали ряд многосторон-
них диалоговых платформ на 
базе «Пояса и пути», что в пол-
ной мере продемонстрировало 
концепции, механизмы и под-
ходы сотрудничества на полях 
инициативы. Предстоящий фо-
рум откроет еще больше воз-
можностей для взаимодействия 
между странами. 

С началом нового десятиле-
тия инициативы «Пояс и путь» 
форум еще больше укрепит 
международный консенсус, со-
ставит дорожную карту по со-
трудничеству, проложит широ-
кий путь к общему развитию и 
обозначит перспективы «зеле-
ного» развития, обеспечив по-
ступательное долгосрочное 
продвижение инициативы. 

А К Ц Е Н Т

В рамках  инициативы «Один пояс, один 
путь» подписаны соглашения о 
реализации более трех тысяч проектов 
сотрудничества на сумму около одного 
триллиона долларов США

ИНФРАСТРУКТУРА Китай 
продвигает 
интегрированное 
развитие транспорта, 
энергетики и облачных 
сервисов

Правильное 
дорожное 
движение

Чжан Сиюн, научный сотрудник Глобального центра 

инноваций и знаний в области устойчивого транспорта 

Китая

В первой половине 2023 года Китай стал крупнейшим 
в мире производителем, потребителем и экспортером 
автомобилей. В достижении этого результата ключе-
вую роль сыграли транспортные средства на новых 
источниках энергии (NEV). 

Развитие отрасли NEV, эволюция технологий хра-
нения энергии, больших данных, облачных вычисле-
ний, интеллектуальных и подключенных к сети тран-
спортных средств, а также улучшение дорог и другой 
инфраструктуры создают многообещающее будущее 
для развития экосистемы «автомобиль, энергия, до-
рога и облако».

Ожидается, что экосистема, объединяющая «ум-
ные» транспортные средства, интеллектуальные до-
роги и облачные сервисы в реальном времени, сдела-
ет транспорт более экологичным и удобным.

Чтобы достичь этой цели, важно создать надеж-
ную энергетическую инфраструктуру для интеллек-
туальных транспортных средств. В последние годы 
китайские производители NEV и предприятия по за-
рядке и замене аккумуляторов электромобилей те-
сно сотрудничают для стимулирования инноваций в 
технологиях и бизнес-моделях. Вместе они создали 
крупнейшую в мире сеть зарядки и замены аккуму-
ляторов, заложив прочный фундамент для популяри-
зации NEV. 

Однако доступность услуг по зарядке и замене ак-
кумуляторов для пользователей NEV по-прежнему 
остается проблемой. Соответствующие предприя-
тия ускоряют технологические разработки с целью 
дальнейшего улучшения инфраструктуры, уменьше-
ния опасений владельцев электромобилей по запасу 
хода и расширения доли NEV на автомобильном 
рынке.

Слияние «умных» транспортных средств и ста-
бильной энергии также проявляется в том, что NEV 
выступают как потребителями энергии, так и ее но-
сителями, функционируя в качестве высокоэффек-
тивных аккумуляторов. С одной стороны, чистая 
энергия питает NEV, что способствует снижению вы-
бросов углекислого газа и содействует экологически 
чистым поездкам. С другой стороны, технологиче-
ское развитие автомобильных энергетических бата-
рей стимулирует прогресс и снижение стоимости ак-
кумуляторных батарей, продвигая модернизацию 
сектора накопления энергии. Кроме того, все боль-
шее число NEV, выступающих в качестве мобильных 
накопителей энергии, помогают устранить пробле-
мы нестабильности и непостоянства альтернатив-
ных источников энергии, особенно солнечной и ве-
тровой энергии. 

Таким образом, NEV одновременно являются ко-
нечными пользователями и посредниками. Взаимная 
интеграция и синергетическое развитие «умных» 
транспортных средств и надежной энергии способст-
вуют энергетической революции.

Чтобы сделать NEV более «умными», необходимы 
интеллектуальные дороги и облачные сервисы, рабо-
тающие в реальном времени. По статистике, семь мил-
лионов интеллектуальных и подключенных к сети 
транспортных средств, проданных в Китае в прошлом 
году, были оснащены системой вспомогательного во-
ждения, что на 45,6 процента больше по сравнению с 
предыдущим годом. Эта доля составила 48 процентов 
среди NEV. Системы автопилота все чаще входят в 
стандартную комплектацию NEV. 

Строительство интеллектуальных дорог не только 
расширяет диапазон восприятия отдельных автомо-
билей, способствуя продвижению автономного во-
ждения, но и обеспечивает надежную основу для при-
нятия решений по контролю и регулированию дорож-
ного движения.

Важную роль играют облачные сервисы в реальном 
времени. Создание интегрированной открытой плат-
формы общедоступных данных и облачной платфор-
мы управления гарантирует принятие решений и мо-
ниторинг их исполнения для бортовых терминалов, 
интеллектуальных объектов придорожной инфра-
структуры и подключенных к сети платформ тран-
спортных средств третьих лиц.

Экосистема «автомобиль, энергия, дорога и обла-
ко» является системным проектом. В настоящее вре-
мя Китай ускоряет технологические инновации и под-
держивает сотрудничество между предприятиями, ву-
зами, научно-исследовательскими институтами и ко-
нечными пользователями. Прилагаются усилия для 
внедрения ключевых технологий в таких сферах, как 
автомобильные чипы, операционные системы и высо-
коточные датчики. В то же время непрерывно совер-
шенствуется законодательная база, сопровождаемая 
соответствующими правилами и государственными 
услугами.

При скоординированных усилиях всех заинтересо-
ванных сторон высококачественное развитие отрасли 
NEV будет эффективно стимулироваться, и транспорт 
станет более умным и удобным. 

Контейнерный терминал порта Чжоушань в городе Нинбо (провинция Чжэцзян, Юго-Восточный Китай). Порт связан 301 маршрутом с более чем 600 пор-
тами в более чем 100 странах и регионах мира, 125 маршрутов ведут к странам и регионам вдоль «Пояса и пути».

В порту Циндао (провинция Шаньдун, Восточный Китай) 30 августа 2023 года состоялась церемония открытия
морского маршрута в восточную Индию компании Sinotrans Container Lines Co., Ltd. Первое судно отправляется 
из Циндао в индийский порт Ченнаи. В этом году порт Циндао открыл 10 морских маршрутов в страны и регионы 
вдоль «Пояса и пути», а количество контейнеров, которые отсюда отправляются, выросло двузначными темпами.

Рабочие собирают автомобили на новых источниках энергии 
на интеллектуальном заводе Zeekr, премиального электромо-
бильного бренда китайской компании Geely, в городе Нинбао 
(провинция Чжэцзян, Восточный Китай).
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Загруженный товарами поезд, курсирующий по маршрутам Китай — Европа, готовится к отправке на Базе китай-
ско-казахстанского логистического сотрудничества в портовом городе Ляньюньган (провинция Цзянсу, Восточный 
Китай).

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сирийский писатель впервые перевел на арабский Паустовского 

Золотая роза в букете
Максим Васюнов

Н
а прилавках сирийских 
книжных и в библио-
теках появилась «Зо-

лотая роза» Паустовского на 
арабском. Перевел ее сириец, 
писатель Низар Канаан, чело-
век, которого друзья в шутку 
называют фанатиком русской 
литературы. «Пусть так, — от-
вечает он, улыбаясь, — если рус-
скую литературу считать ре-
лигией, то я ее первый пропо-
ведник». «Проповедовать» он 
начал с 1980-х, как раз с Пау-
стовского. Потом перевел Гри-
на и других авторов.

А известность ему принесла 
трехтомная Антология русской 
поэзии, которую иракско-рос-
сийский филолог Диа Алдин 
Нафи Хасан назвал «великим 
научным и переводческим тру-
дом». По этим книгам нашу поэ-
зию изучают и в университетах 
Багдада, Дамаска, и на восточ-
ных факультетах Казани и Пе-
тербурга. О том, зачем арабско-
му миру русские классики, «РГ» 
и расспросила Низара.

Говорят, школьником вы на-
писали роман в 300 страниц, 
действие которого разворачи-

вается в Сибири. С чего вдруг 
такой интерес к России?

НИЗАР КАНААН: Мой папа был учи-
телем, а потом директором шко-
лы. У нас в доме была большая 
библиотека, в основном из рус-
ских книг. Достоевский, Тол-
стой, Гоголь, Чехов. Читал их 
запоем, восьмиклассником от 
корки до корки прочел «Братьев 
Карамазовых»…

Что может понять в этом 
романе восьмиклассник?! 

НИЗАР КАНААН: Это очень трудное 
произведение, наверное, тогда 
я понял его как-то по-детски. 
Но чем характерна русская ли-
тература? Тем, что она прони-
кает в душу человека любого 
возраста. Тогда я читал и Дюма, 
и Хемингуэя — да, увлекательно, 
но они меня не трогали. А насто-
ящая русская литература отли-
чается душевностью, одухо-
творенностью. Это на меня по-
влияло серьезно. Так же, кста-
ти, как повлияло когда-то совет-
ское кино. Фильм «Семнадцать 
мгновений весны» смотрела 
вся Сирия, не отрываясь, это 
был культурный шок!  И нако-
нец, я читал журналы «Совет-
ский Союз» на арабском, жур-
налы о кино. Жаль, что сего-

дня ничего подобного не изда-
ется. Любовь к другому народу 
приходит из кино, литературы, 
слова.

Любить можно и на рас-
стоянии, а вы отправились 
в СССР — зачем?

НИЗАР КАНААН: После школы я по-
дал заявление на учебу за гра-
ницу, у нас есть госпрограмма, 
по которой лучших выпускни-
ков отправляют учиться за ру-
беж. Мне предложили на выбор: 
в Германию, Венгрию, Англию 
или СССР. Я выбрал Советский 
Союз. Первое время учился в 

Киеве. Помню, через неделю мы 
с приятелем купили проигры-
ватель и пластинку, на которой 
был шлягер «С чего начинается 
родина» и военные песни. Слу-
шал, еще не понимая слов, но со 
слезами на глазах, поверьте. А 
потом я учился в Ленинграде, в 
техническом вузе, но все время 
проводил в музеях, театрах… В 
общем, русская культура стала 
частью моего сердца.

А как вы открыли для себя 
Паустовского?

НИЗАР КАНААН: Его отношение к 
друзьям, к любимым людям не 
может оставить равнодушным 
человека. А как божественно он 
описывает природу, особенно 
черноморское побережье. Мои 
друзья, а это медики, писатели, 
учителя, инженеры, когда чита-
ют мои переводы Паустовско-
го, говорят: «Что ты с нами де-
лаешь!» По их словам, он пи-
шет будто бы про нас. И эта ре-
акция для меня дорога…  Знае-
те, когда я перевел «Алые пару-
са» Грина, сирийские школьни-
ки были в восторге. Для араб-
ской души и психики в наше 
неспокойное время это оказа-
лось лучшее лечение. С тех пор 
я Грина просто раздариваю по 
школам, в Сирии сейчас мало 
у кого есть возможность поку-
пать книги… То же самое соби-

раюсь сделать и с «Золотой ро-
зой» Паустовского, и с Антоло-
гией русской поэзии.

Русская поэзия тоже интерес-
на сирийским читателям?

НИЗАР КАНААН: В Сирии многие зна-
ли Пушкина как автора «Капи-
танской дочки», но понятия не 
имели, что он великий поэт. То же 
самое с Лермонтовым, Пастерна-
ком... У людей не было возможно-
сти прочувствовать все величие 
русской поэзии. Лет 14 назад я 
начал потихоньку переводить 
стихи и публиковать их в своем 
блоге. Знакомый издатель спро-
сил: почему бы не сделать книгу? 
Работал несколько лет, сначала 
вышло два тома «Флагманы рус-
ской поэзии». Потом добавил-
ся третий том — ХХ век, у меня 
он заканчивается Рождествен-
ским и Евтушенко. Это толстые 
книги, с короткими справками 
и небольшими подборками сти-
хотворений. На русском и араб-
ском. Антология разлетелась по 
университетам Ближнего Восто-
ка. Жаль, в Сирии она расходится 
лишь в электронном виде, в стра-
не не хватает бумаги.

Что могут почерпнуть 
арабские читатели из рус-
ской литературы? Тем более 
во времена, когда западный 
мир «отменяет» русскую 
культуру?

НИЗАР КАНААН: Арабский мир под-
вержен тем же исканиям прав-
ды и красоты, что и мир рус-
ский. Надо только немного по-
мочь этим двум душам почув-
ствовать друг друга.

А к разговорам об «отмене 
русской культуры» я отношусь 
очень болезненно. Вот есть про-
роки, которых Господь послал, 
а есть земные пророки. Вот 
так сложилось: для меня зем-
ные пророки — русские писате-
ли. Достоевский, Толстой, Че-
хов… И Паустовский тоже. Не 
зря Марлен Дитрих, приехав в 
Москву, встала перед ним на ко-
лени — это актриса, перед кото-
рой на колени вставали великие 
мужчины ХХ века.   

ОПЕРА 

В Петербурге — 
новый конкурс 
молодых 
певцов 

НА КУХНЮ 
К ШАЛЯПИНУ
Елена Боброва

Петербургский Музыкаль-
ный театр им. Федора Шаляпи-
на, в недавнем прошлом Мю-
зик-холл, обретя новое имя в 
юбилейный шаляпинский год, 
завершает его красивым аккор-
дом — музыкальным конкурсом. 
Художественный руководитель 
театра Фабио Мастранджело 
вместе с директором Юлией 
Стрижак уже больше десяти лет 
проводят в Петербурге опен-фе-
стиваль «Опера — всем». Идею 
нового конкурса подсказала, по 
их признанию, директор Музея 
театрального и музыкального 
искусства Наталья Метелица… 
О новом конкурсе рассказыва-
ет Юлия Стрижак.

Второй тур конкурса прой-
дет в залах Шереметевско-
го дворца, где разместилась 
выставка «Царь Федор», где 
воссоздана творческая лабо-
ратория Шаляпина — мож-
но увидеть его «внутреннюю 
кухню». Для молодых конкур-
сантов это своего рода вектор 
на будущее. 

ЮЛИЯ СТРИЖАК: Абсолютно вер-
но. Добавлю, что первый тур 
конкурса пройдет в величе-
ственных интерьерах Музея 
театрального и музыкального 
искусства, что, на мой взгляд, 
тоже важно — хочется, чтобы 
конкурсанты, среди которых 
молодые люди из разных регио-
нов России и из других стран, 
увидели красоту наших музеев. 
В каком-то смысле это тоже не-
кий импульс.

И завершится конкурс 18 
октября в Большом зале филар-
монии в сопровождении орке-
стра «Северная симфония» под 
управлением Фабио Мастран-
джело. Там в один вечер состо-
ятся и третий тур, и награжде-
ние победителей, и гала-кон-
церт, в котором примет участие 
и Ильдар Абдразаков, он воз-
главил жюри нашего конкурса.

 Красивый пазл — конкурсом 
Шаляпина занимается те-
атр имени Шаляпина, Аб-
дразаков спел за Федора Ива-
новича не так давно в сериале 
«Шаляпин»…

ЮЛИЯ СТРИЖАК: Ни для кого не се-
крет, что Ильдар сегодня луч-
ший бас планеты… Кстати, го-
лос Шаляпина, по словам спе-
циалистов, неплохо сохранился 
на старых пластинках, и можно 
почувствовать, чем он так оча-
ровывал современников. А наш 
конкурс привлекает участни-
ков тем, что у них есть возмож-
ность показать себя перед очень 
авторитетным жюри, в которое 
помимо Абдразакова вошли и 
худрук Молодежной оперной 
программы Большого театра 
Дмитрий Вдовин, и худрук Теат-
ра Сац, президент Ассоциации 
музтеатров Георгий Исаакян, и 
известный оперный режиссер, 
худрук Сириус-фонда «Талант 
и успех» Ханс-Йоахим Фрай, 
и худрук нашего театра Фабио 
Мастранджело, и профессора 
петербургской Консерватории 
Ольга Кондина и Владимир Ва-
неев… Это может быть очень 
хорошая путевка в жизнь.

 Итоги отборочного тура под-
вели в конце сентября. Сколь-
ко конкурсантов вышло на 
финишную прямую?

ЮЛИЯ СТРИЖАК: Из 213 кандида-
тов из разных стран мы отобра-
ли 36 певцов — сопрано, мец-
цо-сопрано, теноры, баритоны 
и басы. Не считая российских 
участников, мы ждем на очные 
прослушивания исполнителей 
из Монголии и Белоруссии. В 
первом туре они исполнят две 
арии русского и зарубежного 
композитора. А во втором — три 
произведения: народную пес-
ню, камерное произведение и 
арию Моцарта… Финал будет 
открыт для зрителей. Это же 
очень интересно — наблюдать 
за рождением и за эволюцией 
таланта.  

ПРЕМЬЕРА В Вахтанговском театре сделали из Гоголя
«Черт знает что такое» 

Летят за черевичками

Ольга Штраус 

С
разу предупрежу: 
про черта не моя вы-
думка. Это авторы 
очередной поста-
новки Гоголя в Теат-
ре имени Вахтангова 
так обозначили жанр 
своего  спектакля 
«Ночь перед Рожде-

ством (...или черт знает что та-
кое)»… И в самом деле режиссер 
Олег Долин, признавшись, что 
изо всех сил пытался избежать 
стереотипов, накопившихся за 
множество постановок и экра-
низаций этой повести, превра-
тил веселую гоголевскую исто-
рию в некую мрачноватую кру-
говерть сплошной нечисти. 

Примечательно, что роль 
Черта и красавицы Оксаны здесь 
исполняет одна актриса — Евге-
ния Ивашова. Задача ей выпа-
ла нелегкая: практически все 
два часа она без передышки ска-
чет по сцене, едва успевая сме-
нить наряды и имидж. Впрочем, 
«чертовой бабой» зовут здесь 
поклонники и роковую Соло-
ху (Мария Волкова в этом обра-
зе и впрямь чертовски обворо-
жительна). Дивчата и парубки, 

заигрывающие друг с другом, 
тоже, кажется, не без чертов-
щинки. Во всяком случае, когда 
они пускаются в бесконечные 
пляски, это и впрямь выглядит 
настоящим ведьминским ша-
башем.

Да и Вакула (Эюб Фараджев), 
который в спектакле представ-
лен скорее как деревенский бо-
гомаз, нежели как кузнец, то 
и дело одержим дьявольскими 
чарами: иначе с чего бы это он 
большую часть действа ходил 
как пришибленный?

«Ночь перед Рождеством» не 
пьеса, а повесть, поэтому, под-
черкивает режиссер, было важ-
но найти адекватное прозе Го-
голя сценическое воплощение. 
Путь был выбран такой: этюд-
ный метод. А в преамбуле на сце-

ну выводят девочку лет десяти 
(Эстер Долина), которую отец 
заставляет отвлечься от гадже-
тов и взяться наконец за книжку. 
Она и начинает читать нам Гого-
ля, персонажи которого ожива-
ют за прозвучавшими словами.

Впрочем, текста Гоголя здесь 
минимум: все красоты слога ав-
торы спектакля пытаются пере-
дать визуально и пластически. 
И если с визуальностью все об-
стоит замечательно (художник 
Елизавета Борисова, костюмы 
Евгении Панфиловой), вырази-
тельна световая партитура (Ру-
слан Майоров), то с пластикой, 
кажется, наблюдается некото-
рый перебор.

Видимо, молодые и горячие 
артисты во главе с изобретатель-
ным режиссером так увлеклись 

придумыванием всевозмож-
ных этюдов, гэгов и спецэффек-
тов, что по окончании репетици-
онного процесса просто не смог-
ли от большинства из них отка-
заться. В результате отличные, 
ярко-выразительные находки 
просто тонут в общем количе-
стве «чертовской мешанины».

Например, очень красивы 
иронично обыгранные сцены на 
библейские сюжеты, которые 
воссоздает (или сам участвует 
в них) богомаз Вакула. Но когда 
это повторяется из раза в раз, 
живые картины теряют свою 
прелесть, как повторенная шут-
ка. Великолепно, по-настоящему 
таинственно и очень театрально 
решена сцена полета Вакулы на 
Черте в Петербург. Забавно по-
даны и приметы «культурной 
столицы» с клодтовскими коня-
ми на Аничковом мосту и эрми-
тажными атлантами. Но сцены 
встречи с запорожцами и обще-
ния с царицей неимоверно за-
тянуты.

А сцена, где Пацюк поеда-
ет галушки, столь блистательно 
сделанная в фильме Роу «Вечера 
на хуторе близ Диканьки», види-
мо, настолько впечатлила в свое 
время режиссера Долина, что 

он не удержался, чтобы не ввер-
нуть ее в свой спектакль. Однако 
этот оммаж любимому киноска-
зочнику в спектакле выглядит 
несколько инородно.

Примечательно, что авторы 
постановки не воспользовались 
классической музыкой, вос-
певающей шедевр Гоголя, хотя 
оперы по этой повести писали и 
Чайковский, и Римский-Корса-
ков. Нет в постановке и фольк-
лорных мелодий. Зато много за-
рубежной эстрады, столь при-
вычной, очевидно, уху молодо-
го слушателя. И характерно, что 
именно маленькая девочка, ре-
бенок, то и дело надевает на пер-
сонажей наушники и включает 
«нужную кнопку».

Эта малышка с томиком Гого-
ля в руках и спрятанным у серд-
ца гаджетом является на самом 
деле не столько актуальной при-
метой времени, сколько волшеб-
ным проводником в мир коллек-
тивного подсознания, в мифоло-
гический, потусторонний мир, 
населенный лешими, ведьмами, 
сказочными царицами и черт 
знает кем еще.  

Очень красивы в спектакле сцены 
на библейские сюжеты, которые 
воссоздает богомаз Вакула. 

Писатель Низар Канаан — в литературно-мемориальном музее А.К. Толстого в селе Красный Рог. 

А К Ц Е Н Т

Текста Гоголя здесь минимум:
все красоты слога авторы спектакля 
пытаются передать визуально
и пластически

Фабио Мастранджело и Юлия 
Стрижак уже больше 10 лет прово-
дят опен-фестиваль «Опера — всем».

В НЕМ РУССКИЙ ДУХ
Восьмого октября исполнилось 200 лет со дня рожде-
ния Ивана Сергеевича Аксакова — виднейшего русско-
го славянофила XIX столетия.

Сегодня о разногласиях западников и славянофи-
лов существует множество обывательских мифов. 
Дескать, первые не любили Россию, обожали Европу, а 
вторые — ненавидели Европу и обожали Россию, да еще 
и в ее сугубо монархической ипостаси. Все это ерунда. 
Западники — Белинский, Тургенев, Грановский и дру-
гие — не меньше любили Россию, чем славянофилы — 
братья Аксаковы, Константин и Иван, Хомяков, Сама-
рин и другие. 

Очень точно об этом сказал западник Герцен, срав-
нив их с двуглавым орлом: они смотрели в разные сто-
роны, в то время как были немыслимы друг без друга. 
По словам Герцена, «у нас была одна любовь»: и у тех, 
и у других было «чувство безграничной, обхватываю-
щей всё существо-
вание любви к рус-
скому народу, рус-
скому быту, к рус-
скому складу ума», 
и те, и другие люби-
ли Россию, «славя-
нофилы, как мать, 
западники, как — 
дитя».

Что касается мо-
нархизма славяно-
филов, то — да, они 
не мыслили Россию 
без монархии, но 
при этом довольно 
жестко критикова-
ли ее и решительно отрицали крепостнический строй. 
Тот же Иван Аксаков, будучи за границей, познакомил-
ся с Герценом и состоял с ним в тайной переписке. 

«Государство, конечно, необходимо, но не следует 
верить в него как в единственную цель и полнейшую 
норму человечества. Общественный и личный идеал 
человечества стоит выше всякого государства, точ-
но так, как совесть и внутренняя правда стоят выше 
закона и правды внешней», — вот кредо Ивана Ак-
сакова.

Западники и славянофилы, в отличие от нынешних 
патриотов и оппозиционеров, не писали друг о друге 
гадостей. Единственный случай — это строки из поэ-
мы И.С. Тургенева «Помещик», где он ехидно написал о 
брате Ивана — Константине. «От шапки-мурмолки сво-
ей / Ждет избавленья, возрожденья; / Ест редьку, — запад-
ных людей / Бранит и пишет... донесенья».

Последняя строка была, мягко говоря, нехороша, а 
главное — лжива. Никаких донесений начальству сла-
вянофилы не писали. Иван вообще отличался исключи-
тельной порядочностью и по службе, и в отношениях 
с людьми. А что касается «мурмолки», то — да, братья 
Аксаковы предпочитали народную одежду светскому 
щегольству. Но в этом, между прочим, был вызов об-
щественному мнению, едва ли не больший, чем желтая 
кофта Маяковского в начале ХХ века. Мы — русские, 
почему мы должны одеваться как все европейцы? Да и 
что такое «все европейцы»?

Впоследствии Тургенев стыдился этих строк и отка-
зывался перепечатывать их в дальнейшем. Он писал 
П.В. Анненкову: «… в «Помещике» есть мерзкая строфа 
(по поводу Аксакова), единственное мое литературное 
пятно — и если эта строфа напечатается — я принужден 
буду публично протестовать против этого присвоения 
чужой собственности».

Суть расхождений западников и славянофилов в 
сухом остатке была следующей: первые считали, что 
Россия должна идти по европейскому пути развития, 
а вторые — что у России свой, особый путь. Кто из них 
был прав, история, кажется, до сих пор не рассудила. И 
рассудит ли когда-нибудь?

Иван и Константин родились в многодетной семье 
Сергея Тимофеевича Аксакова, автора «Аленького цве-
точка» и шедевров «Детские годы Багрова-внука» и 
«Семейная хроника». А любители рыбалки и охоты и 
сегодня не проходят мимо его книг на эти темы.

Иван родился в 
селе Надеждино Бе-
лебеевского уезда 
Оренбургской об-
ласти (нынешняя 
Башкирия). Когда 
он был ребенком, 
семья переехала в 
Москву. В Абрам-
цево проходили его 
детские годы. Счи-
тается, что Абрам-
цево описано в 
«Дворянском гнез-
де» Тургенева, а 
прообразом Лизы 
Калитиной была 
дочь Сергея Тимо-
феевича — Вера. 

Учился Иван в Петербурге на правоведа, и затем 
работал в разных ведомствах чиновником по осо-
бым поручениям. Интересовался русским расколом. 
Издавал газеты и журналы, которые, впрочем, пра-
вительство быстро закрывало. Это к вопросу о том, 
кого оно больше преследовало — западников или сла-
вянофилов?

В начале Крымской войны ушел добровольцем 
на фронт, но дошел только до Бессарабии. Накануне 
второй русско-турецкой войны участвовал в созда-
нии Славянского комитета. Словом, был патриотом в 
самом точном смысле этого слова. Любовь к славян-
скому миру унаследовал после своих поездок с боль-
ным братом по Балканским странам и пронес через 
всю жизнь.

На гербе дворянского рода Аксаковых изображены 
два рыцаря с копьями в правой руке, левой рукой они 
опираются на щит. В центре серебристого щита крас-
ное сердце, пронзенное копьем. Дворяне Аксаковы 
всем сердцем служили своей отчизне и готовы были 
отдать за нее свою жизнь.

Иван Аксаков поздно женился — на дочери люби-
мого поэта Ф.И. Тютчева — Анне. Это был счастли-
вый брак. А о своем тесте он написал его первую био-
графию. 

Остается добавить, что Иван Аксаков, оставивший 
после себя семь томов публицистики, критики и пи-
сем, был еще и незаурядным поэтом, хотя стихи писал 
урывками после службы.

«К тишине, к примиренью, к покою / Мне пора бы 
склониться давно. / Порешить я намерен с тоскою!..  / Но 
могу ли? удастся ль оно?.. / И сдается — над всей бесконеч-
ной / Жизнью мира проносится стон, / Стон тоски миро-
вой, вековечной, / Порожденный в пучине времен…»

Этим строкам могли бы позавидовать и Тютчев, 
и Некрасов.  

Исполнилось 
200 лет со дня
рождения Ивана 
Сергеевича 
Аксакова — вид-
нейшего русского 
славянофила

Любовь к славян-
скому миру
унаследовал 
после своих 
поездок с боль-
ным братом 
по Балканским 
странам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Обложка книги Паустовского 
«Золотая роза» в переводе Низара 
Канаана на арабский. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ В центральном матче выходных «Спартак» 
на последних минутах вырвал ничью против ЦСКА

Дерби без победителя 

Артур Нанян

П
р о г р а м м у  1 1 -
го  тура  россий-
ской Премьер-ли-
ги (РПЛ) закрывал 
суперматч  меж-
ду принципиаль-
ными соперника-
ми — «Спартаком» 
и ЦСКА. Встреча за-

вершилась со счетом 2:2.

Спасение Абаскаля  
Когда в расписании значит-

ся главное дерби страны, все 
остальные игры, вне зависи-
мости от позиций команд в та-
блице, отходят на второй план. 
Вчерашний поединок был 199-
м в богатейшей истории проти-
востояния спартаковцев и ар-
мейцев. Одни из самых прослав-
ленных клубов страны пережи-
вали разные времена. Порой 
один из них был на подъеме, а 
второй, наоборот, в упадке. В ны-
нешнем сезоне игра что одних, 
что других оставляет желать 
лучшего.

Армейцы подошли к очеред-
ному дерби в смешанных чув-
ствах. С одной стороны — в мат-
че прошлого тура им удалось 
прервать серию из пяти встреч 
в чемпионате без побед, с дру-
гой — всего через несколько дней 
ЦСКА, уступив по пенальти 
«Факелу» (1:1, 2:4), оказался в 
крайне тяжелой ситуации в Куб-
ке. Действующий обладатель 
трофея рискует оказаться за бор-
том плей-офф. А ведь это реаль-
ный шанс на титул. 

И  в с е  ж е  у  « С п а р та к а » 
проблем куда больше, чем у их 
извечных соперников. Команда 
крайне нестабильна, порой она 
просто проваливается. В тече-
ние всего одной недели до дер-
би спартаковцы потерпели два 
крупных поражения: в чемпио-
нате от «Крыльев Советов» (0:4) 
и в Кубке от «Динамо» (0:3). Все 
громче слышны призывы отпра-
вить в отставку испанца Гильер-
мо Абаскаля. В этом сезоне к 
Абаскалю действительно много 
вопросов, причем справедли-
вых. Несмотря на крепкую обой-
му футболистов, рулевой «крас-
но-белых» никак не может опре-
делиться со стартовым соста-
вом. Взрывоопасна ситуация с 
капитаном «Спартака» Георги-
ем Джикией, который перестал 
пользоваться доверием тренер-
ского штаба. Как и в предыдущих 
матчах Премьер-лиги с «Сочи» 
(1:0), «Динамо» (1:0) и «Кры-
льями Советов», с ЦСКА Джикия 
вновь остался в запасе. 

Неудивительно, что мно-
гие эксперты называли 

поединок с армейцами чуть ли 
не последним шансом для Абас-
каля задержаться в столичном 
клубе. Сам испанец неоднократ-
но подчеркивал желание остать-
ся в команде, но произойти мо-
жет всякое.

Как это частенько бывало по 
ходу сезона, спартаковцы про-
пустили первыми: сербский за-
щитник армейцев Милан Гайич 
эффектным ударом в девятку во-
рот Александра Максименко вы-
вел гостей вперед. Впрочем, еще 
до перерыва «красно-белые» 
сравняли счет благодаря не ме-
нее красивому удару в верхний 
угол нидерландца Квинси Про-
меса — 1:1.  

В середине второй половины 
Гайич вновь вывел ЦСКА вперед, 
но последнее слово в этот вечер 
осталось за «Спартаком»: уже в 
компенсированное время счет 
сравнял экс-армеец парагваец 
Хесус Медина — 2:2. 

Подрезали «Крылья» 
Один из лидеров чемпионата 

«Крылья Советов» проиграл на 
выезде в матче 11-го тура «Пари 
НН» со счетом 0:2. Это пораже-
ние стало лишь вторым для са-
марцев в Премьер-лиге. 

После эффектной победы над 
«Спартаком» (4:0) в предыду-
щем туре «Крылья» угодили в не-
большой кризис. Ведь до выезда в 
Нижний Новгород команда Иго-
ря Осинькина крупно проигра-
ла на своем поле грозненскому 
«Ахмату» (0:3), досрочно ли-
шившись всяких шансов на вы-
ход в плей-офф Кубка России. Ре-
абилитироваться перед своими 
болельщиками самарцы могли 
против «Пари НН», но ничего не 
получилось. 

 Нижегородцы при Сергее 
Юране здорово прибавили в 
обороне: на данный момент 
команда пропустила лишь де-
вять мячей, что является вторым 
показателем в лиге после лидера 
турнира «Краснодара» (пять го-
лов). В матче с «Крылышками» 
подопечные Юрана вновь были 
надежны в защите и безжалост-
ны в нападении. Счет красивым 
дальним ударом открыл Эдгар 
Севикян, забивший уже четвер-
тый мяч в чемпионате. Самар-

цы провели несколько непло-

хих атак, однако уже в компенси-
рованное время получили гол от 
вышедшего на замену форварда 
сборной Гвинеи-Бисау Зе Турбо.

—  Любая команда  пыта-
ется лишить соперника про-
странства. Мы неплохо нача-
ли, но после пропущенного гола 
долго приходили в себя. «Пари 
НН» не сосредоточился на себе, 
а ломал нашу игру, не давал нам 
разбежаться, использовал все 
оборонительные детали и нюан-
сы, чтобы сбить темп. «Крылья» 
недостаточно хорошо в этот мо-
мент проявили себя как команд-
но, так и индивидуально, — под-
черкнул главный тренер самар-
цев Игорь Осинькин.

Достаточно неожиданно по-
теряло очки «Динамо», не су-
мевшее обыграть на своем поле 
воронежский «Факел» — 0:0. «Бе-
ло-голубые» не одержали ни од-
ной победы в четырех последних 
турах Премьер-лиги.

— Чтобы взять «золото», нуж-
но обыгрывать не только «Зе-
нит» с ЦСКА, но и те команды, 
которые идут в нижней части 
турнирной таблицы. Необходи-
мо верить в себя. Вон «Красно-
дар» уступал дома 0:2 «Росто-
ву», однако взял все три очка. 
Нельзя всегда побеждать 4:0 или 
3:1, нужно научиться завоевы-
вать очки при не самом зрелищ-
ном футболе. Этого нам не хва-
тает, — посетовал тренер «Дина-
мо» чех Марцел Личка. 

Высказался Личка и на тему 
отсутствия в заявке Дениса Ма-
карова. По неподтвержденным 
данным, полузащитник отстра-
нен от основной команды из-за 
дисциплинарных мер.

— Я дал Макарову выходные, 
потому он не вышел ни против 
«Спартака» в Кубке, ни сейчас 
с «Факелом». В четверг, как фут-
болисты вернутся к трениров-
кам, он будет на базе, и мы пого-
ворим с ним. У меня с игроками 
нет конфликтов, — подчеркнул 
Личка.

«Быки» несутся к «золоту»
Лидер чемпионата России 

«Краснодар» одержал волевую 
победу в горячем южном дерби 
над «Ростовом» — 3:2. По ходу 

встречи хозяева усту-
пали 0:2, но нашли в 

себе силы не только отыграть-
ся, но и набрать важнейшие три 
очка. 

В последние годы матчи меж-
ду этими командами получают-
ся сверхзрелищными и результа-
тивными. Достаточно отметить, 
что ни в одной из предыдущих 
11 игр краснодарцев с ростовча-
нами в рамках Премьер-лиги не 
было забито меньше двух мячей. 
Так что зрители вправе были 
ждать очередного спектакля. И 
они его дождались.

Удивительно, как легко в ны-
нешнем сезоне пропускает «Ро-
стов». А ведь в прошлом году у 
«желто-синих» была одна из са-
мых надежных защитных ли-
ний в первенстве. Что с ней слу-
чилось летом — сложно сказать. 
Но в 11 поединках ростовчане 
напропускали аж 24 мяча, что 
является худшим показателем 
среди всех команд. Более того, 
уже в который раз подопечные 
Валерия Карпина упускают пре-
имущество со счета 2:0. Поче-
му так происходит — попытался 
объяснить сам Карпин.  

—  « К р а с н о д а р »  н и ч е г о 
сверхъестественного не пока-
зал. Они катили мяч Сафонову, 
он выбивал. Вот и вся их игра. 
Мы же провели идеальный пер-
вый тайм, наверное, лучший за 
все время. Во второй полови-
не не сказал бы, что смотрелись 
плохо, но пропустили дебиль-
ные мячи. Они и перечеркнули 
все старания, — уверен Валерий 
Георгиевич. 

«Краснодар» же, несмотря на 
провальный первый тайм, в оче-
редной раз продемонстрировал 
характер. Южане здорово игра-
ют на своем родном стадионе, 
из-за схожести со знаменитой 
римской ареной, получившей 
кличку «Колизей». Да и в целом 
«быки» проводят лучший се-
зон в истории клуба, набрав 27 
очков после 11 туров. Красно-
дарцы держат планку, опережая 
действующего чемпиона стра-
ны питерский «Зенит» на семь 
очков. 

— Поздравляю ребят за ха-
рактер, они показали свое каче-
ство как команда. После счета 
0:2 вернуться на поле и прове-
сти так второй тайм, забить три 
мяча — это дорогого стоит. Я не-
вероятно счастлив. Нужно мыс-
лить реалистично. Гости были 
лучше в первой половине — и 
это моя вина, что я не подгото-
вил футболистов. Однако ребята 
верно отреагировали на два про-
пущенных мяча. Сегодня была 
одержана уникальная победа, — 
считает главный тренер «Крас-
нодара» серб Владимир Ивич. 

По мнению одного из лидеров 
«быков» полузащитника сбор-
ной Армении Эдуарда Сперця-
на, забившего первый мяч своей 
команды, краснодарцы показа-
ли чемпионский характер. При 

этом Сперцян отметил, что он и 
его партнеры провалили первый 
тайм, по ходу которого «Ростов» 
забил два мяча усилиями Дани-
лы Глебова и иранца Мохамма-
да Мохеби. У хозяев же, помимо 
Сперцяна, отличился колумбиец 
Джон Кордоба, плюс мяч в свои 
ворота отправил форвард ро-
стовчан Николай Комличенко. 

— Для начала хочу отме-
тить, что так, как мы играли до 
перерыва — это недопустимо. 
У нас вообще ничего не полу-
чалось. Что поменялось во вто-
ром тайме? Не знаю даже, эмо-
ции переполняют. Спасибо бо-
лельщикам, поддерживавшим 
команду на протяжении 90 ми-
нут. После первой половины в 
раздевалке Ивич успокоил нас, 
мы были на нервах. Было важ-
но забить быстрый мяч и вер-
нуть интригу. Считаю, «Красно-
дар» проявил чемпионский ха-
рактер, хотя, конечно, рано го-
ворить о шансах на трофей осе-
нью. Все еще впереди, — полагает 
Сперцян.  

Игроки «Краснодара» (справа) сумели добыть важнейшую победу в матче с «Ростовом» (3:2), уступая по ходу 0:2.

А К Ц Е Н Т

Второй мяч «красно-белых» забил 
экс-хавбек армейцев 
парагваец Хесус Медина 

ЕДИНОБОРСТВА Чемпион Bellator Усман 
Нурмагомедов одержал 18-ю победу 

По примеру Хабиба
Анна Козина

Н
епобежденный российский чем-
пион Bellator в легком весе Усман 
Нурмагомедов продлил свою бес-

проигрышную серию до 18 боев.
В главном событии турнира Bellator 

300, который состоялся в калифорнийском 
Сан-Диего, Усман Нурмагомедов единоглас-
ным решением судей (50-45, 50-45, 50-45) 
забрал пятираундовый поединок у амери-
канца Брента Примуса. Тот за карьеру потер-
пел четвертое поражение при 12 победах.

Усман и дальше проигрывать не наме-
рен. Ведь перед глазами пример двоюродно-
го брата — экс-чемпиона UFC в легком весе 
Хабиба Нурмагомедова, который завершил 
карьеру с рекордом 29-0 и в марте 2022 года 
был включен в зал славы UFC. А в памяти — 
образ дяди и наставника Абдулманапа Нур-
магомедова, который воспитал 18 чемпи-
онов мира по боевому самбо. Тот ушел из 
жизни в 2020-м после коронавируса. 

— Поединок с Примусом прошел так, как 
я и представлял себе. Я проделал хорошую 
работу, — сказал Усман после боя. — Это все 
для нашей семьи. Просто я хочу продол-
жить наследие своего дяди. И именно в та-
ком формате — не проигрывать ни раунда. 
Хабиб, старший брат, спасибо за все.

Хабиб, конечно, ответил. «Поздравляю, 
чемпион мира. Показал и доказал свой уро-
вень», — написал он в своих соцсетях.

Тем не менее отметим, что в углу Усмана 
были другие, не менее достойные предста-
вители МММ — секундант, обладатель поя-
са UFC в тяжелом весе Кейн Веласкес и тре-
нер Хавьер Мендес, знающий толк в работе 
с бойцами-чемпионами. 

После победы над Брентом Примусом 
Усман Нурмагомедов вышел в финал Гран-
при Bellator. Его соперник определится во 
втором полуфинальном бое между росси-
янином Александром Шаблием и бразиль-
цем Патрики Фрейре. Бой состоится 18 ноя-
бря на турнире Bellator 301.  

ТЕННИС Людмила Самсонова упустила 
второй крупный титул WTA-1000 в сезоне

Как об стенку
Анна Бекетова

В
о второй половине нынешнего сезо-
на Людмила Самсонова, занимающая 
22-ю строчку в рейтинге, билась уже 

в двух финалах «тысячников». В Монреа-
ле россиянка уступила четвертой ракетке 
мира американке Джессике Пегуле, в Пе-
кине — второй ракетке польке Иге Швентек.

Правда, случай с Пегулой нельзя назвать 
непоказательным. Россиянка вышла на фи-
нал без сил, так как проводила второй матч 
за день. Со Швентек, которая жаждет вер-
нуть себе лидерство в рейтинге и подвинуть 
белоруску Арину Соболенко, было без ва-
риантов по делу. Ига действовала от оборо-
ны, но чисто и цепко. Она разгромила со-
перниц, допускавшую слишком много оши-
бок, со счетом 6:2, 6:2 и увеличила преиму-
щество в личном противостоянии до 3-0.

Но Самсонова все же успела произве-
сти впечатление на пекинских кортах. В по-
луфинальном матче она выбила из борьбы 
№ 5 в мире Елену Рыбакину из Казахстана 
(7:6 (9:7), 6:3). Причем Люда побеждала 
чемпионку Уимблдона все четыре раза, что 
их сводила сетка.

Между тем на мужском «Мастерсе» в 
Шанхае третья ракетка мира Даниил Мед-
ведев, дошедший до финала на предыдущем 

«пятисотнике» в Пекине, вылетел в третьем 
круге. Сильнее оказался представитель 
США Себастьян Корда (26) — 7:6 (10:8), 6:2. 
Это вторая победа Себастьяна над Дании-
лом в текущем сезоне Australian Open. Те-
перь он повел по личным встречам со сче-
том 2-1. «Это определенно одна из самых 
больших побед в моей карьере», — признал-
ся Корда. Обидное поражение. Ведь Медве-
дев уже назвал этот сезон лучшим в карье-
ре, если не считать титулы на «Больших 
шлемах». А на харде он выиграл больше 
всех матчей в туре.

Роман Сафиуллин (50) поймал сума-
сшедший драйв в матче второго круга про-
тив десятой ракетки мира Александра Зве-
рева из Германии (6:3, 6:1) и имел все шан-
сы пройти и американца Бена Шелтона 
(20), но не реализовал потенциал — 6:3, 3:6, 
4:6. И это при том, что по ходу встречи у 
Шелтона были болевые ощущения в правом 
бедре и голеностопе.

Но двое россиян пока в игре. Андрей Руб-
лев (7) и Карен Хачанов (14) провели пере-
несенные из-за дождя матчи второго кру-
га. Рублев со счетом 6:4, 7:5 обыграл 76-ю 
ракетку мира из Франции Кентена Алиса, а 
Хачанов одолел 302-ю ракетку мира и ква-
лифайера из Казахстана Бейбита Жукаева — 
7:6 (7:1), 4:6, 6:2.  

БАСКЕТБОЛ Армейцы одолели «Зенит» 
уже в пятом выездном матче кряду

Нравится в гостях 
Илья Соболев

В 
центральном матче недели регулярно-
го чемпионата баскетбольной Единой 
лиги ЦСКА нанес гостевое поражение 

петербургскому «Зениту» — 80:76.
Противостояние московского и пи-

терского суперклубов — одна из визитных 
карточек Единой лиги. Чаще в матчах «двух 
столиц» верх брали армейцы, но в этот раз 
в статусе фаворита к игре подошел «Зенит», 
который на сегодняшний день на бумаге 
располагает сильнейшим составом в лиге. 

Однако не зря говорят, что ЦСКА — это не 
только звездные игроки, но еще и традиции, 
а также менталитет победителей, который 
вырабатывался в течение нескольких лет. В 
Петербурге армейцы его и продемонстри-
ровали. На седьмой минуте матча гости вы-
шли вперед 13:12 и с этого момента ни разу 
не позволили сопернику хотя бы восстано-
вить равновесие в счете.

Большую часть игры ЦСКА держал со-
перника на относительно комфортной ди-
станции в районе плюс-минус десяти очков, 
но все же дал хозяевам шанс втянуть себя в 
концовку. Впрочем, там москвичи сработа-
ли очень уверенно: у зенитовцев были воз-
можности спасти игру, но, скорее, теорети-
ческие. 

Любопытный факт: «Зенит» не мо-
жет обыграть ЦСКА на своем паркете уже 
больше года. Неприятная для питерцев се-
рия достигла пяти матчей.

Отметим, что в этот раз ЦСКА значи-
тельно превзошел питерцев по подборам — 
31 против 20. У одного армейского центро-
вого Тони Джекири скопилось 11 подборов. 
Кроме того, гости были лучше в реализа-
ции трехочковых бросков — 46,7% против 
33,3%. Самым результативным у победи-
телей уже традиционно стал американец 
Каспер Уэйр. Миниатюрный разыгрыва-
ющий набрал 17 очков, попав три раза из 
четырех из-за дуги.

Самым результативным игроком встре-
чи стал французский защитник «Зенита» 
Томас Эртель, но его 27 очков и 8 передач 
не помогли питерцам избежать очередно-
го поражения. Отметим, что из трех пер-
вых матчей сезона подопечные Хави Паску-
аля проиграли два. Ранее зенитовцев огор-
чил новичок Единой лиги, екатеринбург-
ский «Уралмаш». Ну а армейцы выиграли 
уже третий матч подряд и пока возглавляют 
турнирную таблицу.

В следующем матче «Зенит» 14 октя-
бря будет гостить у казахстанской «Аста-
ны», а ЦСКА 15-го числа примет пермскую 
«Парму».  

Усман Нурмагомедов хочет продолжить наследие своей семьи и не проигрывать ни раунда.

Как и во всех дерби между 
«Спартаком» и ЦСКА, борьба на поле 
была бескомпромиссной. В этот 
вечер никто не хотел уступать. 
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Кстати 

Президент UFC Дана Уайт снял запрет для бой-

цов, в том числе российских, выступать под 

национальными флагами, который действовал 

с весны 2022 года.

— Ситуация с отсутствием флагов сводила 

меня с ума. Поэтому мы их возвращаем, — ци-

тирует Уайта MMA Junkie. — Решение было 

принято из благих побуждений. Все знают мое 

отношение — мне без разницы. Но все вокруг 

стали слишком чувствительны ко всему. Я ду-

мал, что в отсутствие флагов нет ничего страш-

ного. Но я был на Дне независимости Мексики 

и поменял сове мнение. Если в мире есть фла-

ги, которые ранят ваши чувства, то это очень 

плохо, но что поделаешь.
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Между тем

Полузащитник сборной России Александр Головин был признан са-

мым ценным футболистом «Монако» сентября, сообщается на офици-

альном сайте монегасков.

В начале осени Головин забил два мяча и отдал одну результативную 

передачу в трех встречах. В качестве игрока месяца он сменил японца 

Такуми Минамино.

В голосовании, которое проводилось среди болельщиков «Монако», 

Александр набрал 58 процентов голосов. Он опередил Минамино (11 

процентов) и автора дубля в ворота «Марселя» француза Магнеса 

Аклиуша (10 процентов).

Добавим, что на выходных «Монако» с Головиным в составе уверенно 

победило на выезде «Реймс» (3:1) в матче восьмого тура французского 

первенства. Благодаря этому результату монегаски обогнали «Ниццу» 

и с 17 набранными очками вышли в лидеры турнира.

СТАТИСТИКА 

«Урал» — «Локомотив» — 2:2
Голы: Бегич, 12, Бикфалви, 53 — 

Дзюба, 5, Сулейманов, 90+6.

«Сочи» — «Зенит» — 0:2
Голы: Клаудиньо, 9 — пен, Кассьер-

ра, 30.

«Балтика» — «Оренбург» — 1:0
Гол: Гузина, 23.

«Краснодар» — «Ростов» — 3:2
Голы: Сперцян, 50, Комличенко — 

80, автогол, Кордоба, 90+5 — Гле-

бов, 23, Мохеби, 41.

«Пари НН» — «Крылья Советов» — 2:0
Голы: Севикян, 13, Зе Турбо, 90+4.

«Динамо» — «Факел» — 0:0
«Ахмат» — «Рубин» — 0:1
Гол: Чумич, 34. 
«Спартак» — ЦСКА — 2:2
Голы: Промес, 41, Медина, 90+7— 

Гайич, 31, 61. 

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Краснодар» 11 8 3 0 19–5 27

2. «Кр. Советов» 11 6 3 2 25–14 21

3. «Зенит» 11 6 2 3 22–11 20

4. «Локомотив» 11 5 4 2 18–16 19

5. «Пари НН» 11 5 2 4 11–9 17

6. «Спартак» 11 5 2 4 16–18 17

7. ЦСКА 11 4 5 2 22–17 17

8. «Динамо» 11 4 5 2 17–15 17

9. «Урал» 11 4 4 3 12–14 16

10. «Рубин» 11 3 3 5 11–20 12

11. «Ахмат» 11 3 3 5 12–12 12

12. «Оренбург» 11 3 2 6 13–18 11

13. «Балтика» 11 3 1 7 10–16 10

14. «Ростов» 11 2 4 5 17–24 10

15. «Факел» 11 2 3 6 7–14 9

16. «Сочи» 11 2 0 9 9–18 6
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